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Россия-Афганистан: к 25-летию вывода  
советских войск

Афганская война ушла в историю и за неполные десять лет унесла 
тысячи жизней, принеся с собой цинковые гробы, безногих, безруких, 
слепых, тяжело больных молодых людей. Война в Афганистане – это 
горе, прежде всего, тех, кто непосредственно в ней участвовал. Для 
остальных она далёкая, чужая, непонятная, хотя и ближе по времени. 
Для тех, кто сражался в Афганистане, война не закончилась и по сей 
день. Она бьёт рикошетом – болезнями, психическими расстройства
ми, нерешённостью социальных проблем. Думаю, что будет правильно 
помянуть наших воинов, которые погибли в Афганистане во славу рос
сийского оружия. Я объявляю минуту молчания.

Официальной версией ввода наших войск в Афганистан стала  
помощь дружественному афганскому народу и защита южных рубе
жей нашей Родины. В 1978–1979 годах лидеры Афганистана неодно
кратно обращались за военной помощью для удержания завоеваний 
апрельской революции. СССР снабжал Афганистан боевой техникой 
и оружием, посылал туда военных специалистов. Однако руководите
лям Афганистана этого было недостаточно. Они настаивали на более 
активной помощи.

В первой половине декабря 1979 года на очередном заседании По
литбюро ЦК КПСС было принято решение о вводе советских войск 
для оказания интернациональной помощи афганскому народу. В конце 
декабря 1979 года на аэродромы в Кабуле и Баграме с трехминутным 
интервалом стали приземляться военнотранспортные самолёты, до
ставляя в Афганистан первые советские части.

Кремль надеялся, что афганская правительственная армия, имев
шая 100 тысяч штыков, будет воевать самостоятельно, а наши вой
ска будут только помогать. Но армия Афганистана опыта боевых 
действий не имела, была слаба в моральнопсихологическом плане 
и посто янно подвергалась идеологической обработке со стороны аф
ганских мятежников.

Поэтому уже к весне 1980 года советские войска не по своей воле 
оказались втянутыми в боевые действия на территории Афганистана. 
Первым крупным боестолкновением для них была Кунарская опера
ция, проводившаяся в февралемарте 1980 года. Тогда после двухднев
ной артподготовки и бомбардировок наши войска захватили Кунарское 
ущелье – 60километровый коридор, по которому из Пакистана до
ставлялось оружие афганским мятежникам. Советские войска понесли 
первые серьёзные потери.
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Советская военная техника также не была готова к ведению бое
вых действий в горах. Пушки, установленные на стационарных БМП, 
изза своей недостаточной скорострельности не могли эффективно 
обстреливать вершины гор, превращаясь в лёгкую добычу моджахе
дов. Зато настоящую опасность для афганских партизан представляли 
штурмовики Су25 и боевые вертолёты Ми24. Именно они обеспечи
вали огневую поддержку пехоте в горах.

Но ввод советских войск в Афганистан не привёл к спаду во
оружённого сопротивления оппозиции правящему демократическому 
режиму, на что надеялось наше руководство. Ведь в результате много
вековой борьбы с завоевателями в сознании простого афганца прочно 
утвердилось представление, что иностранные войска, вошедшие в стра
ну, пусть даже с благими намерениями – это оккупанты, с которыми 
нужно сражаться. Ополченцы – душманы создавали отряды, в которых 
насчитывалось от десятка до нескольких тысяч человек. Это были опыт
ные, сильные воины. Деятельность бандформирований душманов щедро 
оплачивалась зарубежными покровителями – Пакистаном и США.

Ну, а нашим солдатам, почти ещё мальчишкам, пришлось прохо
дить «науку воевать» на месте, в ходе войны. Непривычный знойный 
климат, холодное высокогорье или раскалённые пустыни, тяжелейшие 
условия партизанской войны, когда за любым камнем, кустом или до
мом может оказаться вооружённый враг – вот в таких условиях воева
ли наши воиныинтернационалисты.

Шли годы. Сменилось руководство Афганистана: в мае 1986 года 
на пост Генерального секретаря НДПА был избран Наджибулла. 
И в Советском Союзе новое правительство во главе с Горбачёвым на
чало политику обновления, политику мирного сосуществования стран. 
Но кто поверил бы в искренность СССР, пока его войска оставались 
в Афганистане? В 1988 году в Женеве на международной встрече глав 
государств были подписаны соглашения о политическом урегулирова
нии положения и выводе советских войск из Афганистана в два этапа: 
с 15 мая 1988 года по 15 февраля 1989 года с территории Афганистана 
войска уходили в боевой обстановке.

Вывод войск осуществлялся после знаменитого прохода коман
дующего 40й армией генерала Громова по Термезскому мосту «Друж
ба». Последними выходили из Афганистана части пограничных войск, 
прикрывавшие отход 40й армии через города Термез и Кушку. Вывод 
войск был произведён за 9 месяцев.

Для ограниченного контингента советских войск Афганская война 
завершилась 15 февраля 1989 года. Победой или поражением? Борис 
Громов, командовавший 40й армией, ответил так: «Я глубоко убеждён: 
не существует оснований утверждать о том, что 40я армия потерпела 
поражение, равно как и о том, что мы одержали победу в Афганистане. 
Советские войска вошли в страну, выполнили свои задачи и организо
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ванно вернулись на Родину. Моё отношение к тем, кто служил и воевал 
в Афганистане, пронизано искренним и глубоким уважением. Государ
ство в неоплатном долгу перед семьями погибших».

Так закончилась героическая и трагическая Афганская война. Вот 
её итоги: Афган – это 500 тысяч наших солдат, прошедших через пекло 
боёв, 50 000 человек из которых получили ранения, 7 000 остались ин
валидами, 14 000 воинов погибли в боях, более 300 бойцов пропали без 
вести, 18 были интернированы в другие страны мира. Таков итог оказа
ния «братской интернациональной помощи» соседней стране в челове
ческом исчислении. Но в памяти людской этой войне ещё жить долго, 
потому что её история написана кровью солдат и слезами матерей, обе
лисками с жестяными звёздочками и ворвавшимися фронтовым вет
ром в нашу жизнь песнями.

Тема эта, конечно, обширная, очень сложная. Потому что она в пер
вую очередь касается судеб людей. А что значит судьбы людей? Это, 
вопервых, социальная защита тех, кто вернулся с той войны, защита 
родственников погибших, это тема подрастающего поколения. Война 
в Афганистане оставила сильнейший отпечаток в народной памяти 
и культуре нашей страны.

Мы предполагаем, что в ближайшее время в Афганистане про
изойдут перемены, связанные с выводом войск Североатлантического 
альянса, а они в свою очередь потянут за собой цепочку нерешённых 
проблем.

Сегодня это крайне актуально, поскольку сейчас, спустя 25 лет, 
происходит вывод теперь уже американских войск из Афганистана, 
и мы можем сравнить два разных исторических опыта.

Напомню вам, что война в Афганистане началась не по вине СССР. 
С июля 1979 года ЦРУ начало оказывать поддержку противникам го
сударственного строя Афганистана. С сентября по декабрь правитель
ство Афганистана семь раз обращалось к Советскому Союзу с просьбой 
о помощи, и семь раз СССР отказывал, понимая, что вмешательство, 
даже по просьбе официальных властей, не лучший выход. Когда СССР 
не смог оставаться в стороне и вошёл в республику, то фактически он 
вошёл в пустыню. Полуграмотное население, отсутствие современной 
медицины, повальная нищета. Всё это было тогда нормой.

Ценой больших человеческих жертв, ресурсов, упорного труда со
ветских военных и гражданских специалистов Афганистан сумел по
строить необходимую инфраструктуру: дороги, школы, больницы.

Совсем другие результаты принесло военное вторжение Запада. 
За годы нахождения западной коалиции в Афганистане страна пре
вратилась в крупнейший очаг мирового терроризма и наркоторговли. 
Вместо того, чтобы принести мир, США принесли войну и разрушение. 
Америка так и не смогла победить Талибан. Войска коалиции контро
лируют только небольшие зелёные зоны в Кабуле и Кандагаре. Так и 
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не достигнув своей цели, США фактически позорно спасаются бег
ством, оставляя за собой крайне нестабильную обстановку.

Ситуация в современном Афганистане крайне важна для России, 
ведь, к сожалению, именно оттуда в нашу страну попадает больше всего 
наркотиков. Сегодня Афганистан занимает первое место в мире по про
изводству героина, а Россия крупнейший его потребитель.

Ежегодно от «белой смерти» погибает больше россиян, чем за де
сять лет афганской кампании СССР. Причём чаще всего гибнут моло
дые, наше будущее. Представляете, какой удар это наносит по России? 
Руководитель ФСКН Виктор Иванов заявил, что силы НАТО не пред
принимают никаких усилий по борьбе с этим злом. Напротив, за время 
нахождения в Афганистане американских войск поток наркотрафика 
увеличился в десятки раз. Хочется верить, что американцы осознают 
всю ответственность, которую они на себя взяли, войдя в Афганистан. 
И выходить будут не так, как сейчас, позорно спасаясь бегством, не ре
шив поставленных целей и задач, а как Советский Союз, достойно. Это 
важно как для Афганистана, так и для России.

Мы уже перепробовали все военные способы решения этой про
блемы. И те войны, то бесчисленное количество жертв в Афганистане, 
которые понесли раньше и несут до сих пор все стороны, говорит о том, 
что нужно искать другой путь. И это путь просвещения, путь образо
вания, путь какихто совместных проектов. Ведь все из вас знают, что 
в советское время в Афганистане было построено большое количество 
зданий, сооружений и заводов. И то советское наследие, которое сейчас 
там существует, либо доживает свой срок, либо его пытаются восста
навливать, но оно всё ещё эксплуатируется. Когда говорят про нарко
трафик, всем понятно, что это происходит изза того, что комуто эта 
ситуация выгодна. Просто выгодно дёшево купить героин в Афгани
стане, и пока он пересекает границу Российской Федерации, его цена 
вырастает в десятки раз. Это выгодный бизнес и ничего больше.

Террористические организации, расположенные в Афганиста
не, это не только наёмники изза рубежа, но и местное население. Мы 
с вами должны понимать, что такая ситуация развивается многие годы. 
И тем людям, которые привыкли воевать и воюют всю свою сознатель
ную жизнь, очень сложно перестроиться на чтото другое. Здесь перед 
нами стоит действительно колоссальная задача.

Мы постоянно говорим о том, что пора прекращать подкармливать 
наших младших братьев. Но вот в ситуации с Афганистаном другого 
пути, кроме очень тесного сотрудничества между нашими правитель
ствами, не существует. Ведь, по сути, весь этот наркотрафик, который 
идёт из Афганистана в Россию, убивает нашу страну. И это происходит 
каждый день. Сегодня это уже более широкий перечень наркотической 
продукции. Это не только героин и прочие наркотические вещества, 
уже появляются и какието жевательные спайсы. То есть мы, не искоре
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нив основной проблемы, никогда из этого не выберемся. Понятно, что 
это комуто выгодно, ктото это лоббирует. Может быть, даже на госу
дарственном уровне. Но с этой проблемой надо бороться, прежде всего, 
с её причиной, а не с последствиями. Потому что всегда будут те, кому 
будет наплевать на жизни наших граждан, и кто в нашей стране будет 
помогать наркоторговцам, и сам будет заниматься этой деятельностью.

И если правительство, руководство Афганистана будет следовать 
какойто конструктивной позиции, если оно будет готово к сближе
нию, если будет готово и руководство нашей страны, то это нужно де
лать обязательно. Потому что иначе эту проблему решить невозможно, 
мы и дальше будем захлёбываться в том наркотическом угаре, который 
охватил всю страну. Сегодня от наркотиков гибнет гораздо больше, 
чем от дорожнотранспортных происшествий. От ДТП в нашей стра
не ежегодно умирают сотни тысяч человек. Но количество людей, ко
торые гибнут от наркотиков, мы никогда в точности не сможем под
считать. Потому что клиники обслуживают не больше 25 процентов 
нашего наркозависимого населения, однако далеко не все обращаются 
в эти клиники и многие принимают наркотики даже в тюрьмах. Мы 
должны выработать общественные инициативы, с которыми могли бы 
обратиться к руководству наших стран, чтобы эта ситуация сдвинулась 
с мёртвой точки.

Лично у меня большое количество претензий и к нашему руко
водству, и к руководству афганской стороны. Насколько я знаю, не так 
давно мы списали Афганистану многомиллиардный долг. Что касается 
внешней политики, мы ничего не выиграли после списания этого долга. 
Я не слышал о какихто дивидендах, преференциях, о том, что Афгани
стан предложил нам разместить военную базу или както усилить наше 
участие в жизни и развитии этой страны.

Конечно, есть определённые события, которые проходят в кон
структивном направлении. В 2009 было организовано достаточно пред
ставительное мероприятие по вопросу афганороссийского сотрудниче
ства, в котором принимали участие Патрушев – бывший директор ФСБ, 
Сечин и другие российские чиновники и политики. Тогда были озвуче
ны тезисы и позиции, которые с таким же успехом можно озвучить и се
годня. Можно сказать, что в Афганистане надо открывать русские цен
тры, продвигать русский язык, надо идти на сближение, и в России тоже 
открыть Дом дружбы с Афганистаном. Всё это нужно делать взаимно, 
создавать образовательные учреждения, разрабатывать другие проекты. 
Обо всём этом мы говорим многие годы, но, к сожалению, лично я ка
кихто основополагающих движений в эту сторону не вижу.

Я был в Афганистане, в Пакистане, в Иране. Я понимаю, что такое 
исламский мир. И налаживать взаимоотношение с исламским миром 
надо очень тонко, скрупулёзно, это очень трудоёмкий процесс. На се
годняшний день в нашей стране мало специалистов, которые могли бы 
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возглавить это направление. Есть грамотные люди, есть Институт стран 
Азии и Африки, МГУ, есть какието другие вузы, занимающиеся этим 
вопросом. Но нет конкретной государственной политики, которая бы 
соответствовала данному направлению дипломатии.

Понятно, что есть участие и давление со стороны Соединённых 
Штатов Америки, потому что в первую очередь им выгодна деста
билизация России, в том числе через Афганистан. И, насколько мне 
известно, в парламенте Афганистана большое представительство 
проамериканских политиков. Проблема установления безопасности 
в Афганистане – это наипервейшая проблема, которую надо решить 
в ближайшее время и до тех пор, пока она не будет решена, говорить 
о какихто больших совместных проектах, строительстве гражданских 
объектов, было бы преждевременно.

Что касается наркотиков. Да, это страшное зелье, которое отра
вило не одну тысячу наших граждан. Но оно является следствием той 
бездарной политики, которая проводится западным альянсом в отно
шении Афганистана. Ведь что получается? Афганские декхане вместо 
того, чтобы производить овощи, которыми, кстати говоря, славился, 
и всегда будет славиться Афганистан, имея хорошие климатические 
условия, вынуждены выращивать опиумный мак. Разрушена вся ин
фраструктура, практически уничтожена ирригация, которая представ
ляла собой систему обводнения на основе очень сложной взаимосвязи 
колодцев и подземных вод. Они все разрушены ещё во время Афган
ской войны. Разрушаются и сейчас, и поэтому декхане вынуждены 
вместо того, чтобы производить сельскохозяйственную продукцию, 
заниматься посадкой опиумного мака. Люди труда вынуждены както 
спасать себя и жизнь своих ближайших родственников и детей.

Проблем в современном Афганистане слишком много: терроризм, 
наркотрафик, фундаментализм. Это те мировые проблемы, которые 
требуют пристального внимания со стороны всех государств. Скоро мы 
отметим 25летие вывода советских войск из Афганистана. И случайно 
или неслучайно в этом же году мы будем свидетелями вывода основно
го контингента американских и натовских войск из Афганистана.

Первоначально афганцы воспринимали присутствие советских 
войск как агрессию. Советский Союз – это был агрессор для Афганистана. 
Но прошло время, и народ Афганистана смог сравнить присутствие совет
ских войск и натовских войск в этой стране, это небо и земля. Советский 
Союз, несмотря на разные точки зрения, по праву находился на афганской 
земле как страна, оказывающая интернациональную помощь.

Перед советскими войсками не было цели – уничтожение афганско
го народа. Напротив, даже во время войны, когда в Афганистане присут
ствовала единственная страна – Советский Союз, было построено почти 
150 крупных промышленных объектов, являющихся основой экономики 
Афганистана. А прошло 13 лет присутствия в Афганистане 150 тысяч во
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еннослужащих самых современных вооружённых сил из 51 страны мира 
во главе с США, по их данным затрачено около сотни миллиардов долла
ров, но кроме строительства дорог и лёгкого ремонта школ в Афганистане 
не сделано ничего, чем бы народ мог гордиться в будущем.

НАТО уходит, но проблемы остаются. Для их решения Россия 
и Афганистан вынуждены объединяться.

Здесь, в России, находится по разным данным около 150 тысяч 
афганцев – это высококвалифицированные офицеры, специалисты на
родного хозяйства, доктора наук, журналисты, писатели и представи
тели других профессий. Примечательно, что в течение 17 лет, которые 
афганская диаспора находится в Российской Федерации, ни один аф
ганец не был замечен в сбыте героина. Это свидетельствует о том, что 
на территории России афганцы являются помощниками государства 
в ликвидации этой болезни, которую ктото действительно лоббирует.

Ещё одна цифра, которая у всех на слуху. В этом году в Афганиста
не произвели 5800 тонн чистого героина. Основная выгода от незакон
ного оборота наркотиков, которую получают США, составила около 
50 миллиардов долларов.

Поэтому я думаю, что для сокращения потока наркотиков в нашу 
страну должны поработать органы государственной власти обеих 
стран – Афганистана и России.

Я помню, что в первые дни нападения на Афганистан натовских 
войск у меня спросили: «Что вы можете посоветовать Бушу?» 13 лет 
тому назад в программе «Время» я сказал, что военного решения аф
ганской проблемы не существует. Тогда многие смеялись и думали, что 
всё можно решить обычным путём вооружённой интервенции. Сейчас 
эти же люди понимают, что я был прав.

Афганистан – это страна, 60 процентов населения которой состав
ляет молодёжь, и среди этой молодёжи 60 процентов – безработные. 
Для людей, которые родились и выросли во время войны, война явля
ется источником существования и в какомто смысле развлечением. 
Им просто невозможно сказать: «Не воюйте».

Вопрос. С афганской проблемой мы знакомы очень давно. И афганцы, 
длительное время проживающие на территории нашей страны, не имеют 
возможности снять жильё, многие находятся в бедственном положении.

Для  того  чтобы  как-то  эту  ситуацию  разрешить,  первое  –  обя-
зательно нужно стараться определить своё правовое положение. Если 
человек  получил  отказ  в  статусе  беженца,  значит,  легально  въезжая 
на  территорию  Российской  Федерации,  он  должен  встать  на  мигра-
ционный  учёт.  Если  нет  возможности  выехать  в  третью  страну  или 
желания  проживать  на  территории  России,  значит,  афганец  должен 
определить своё правовое положение и в соответствии с законодатель-
ством,  подавать  документы  на  разрешение  на  временное  проживание 
и на вид на жительство. Так, что проблема эта очень непростая. Что 
можно сделать в этом направлении?
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Больно смотреть на людей, которые стараются себя легализовать...
Во многих случаях наша миграционная служба идёт навстречу. 

Но бывают проблемы, которые создаются в основном исторически – 
путём взаимодействия главы государства и определённой общины, 
контролирующей обстановку в Афганистане.

Мы подсказали руководителям афганских диаспор, как следует 
обращаться в соответствующие службы, занимающиеся проблемами 
миграции, это уже положительный факт нашего взаимодействия.

И мы надеемся, что на предстоящей встрече на высшем уровне 
в связи с 25летием окончания войны и вывода советских войск из Аф
ганистана, представители ветеранских организаций сумеют донести 
до руководителей государства проблемы, которые и по сей день суще
ствуют, несмотря на четверть века, прошедшие после окончания войны. 
Конечно, вопрос, надо решать. В одном Краснодарском крае проживает 
150 тысяч этнических афганцев, представителей диаспоры. Или вы бу
дете гражданами России, и тогда будете считаться с законами нашей 
страны, или определяйтесь в какомто ином правовом поле. Жизнь 
идёт своим чередом, растут дети, появляются семьи.

Представителям ФМС трудно решить вопросы, которые могут 
быть разрешены только на уровне высшего руководства страны.

Я хочу сказать, что мы контактируем с широким кругом обще
ственности. Здесь у нас и интеллигенция, и профессионалы, и подра
стающая молодёжь из Института мировых цивилизаций, и наши мо
лодые партийные функционеры. Мы их приглашаем для того, чтобы 
они осознали масштабность проблем, решениями которых занимается 
наша партия. В том числе и вопросами афганской диаспоры в России.

Вопрос. В Афганистане из 40 миллионов квадратных метров уро-
жайной земли при постоянном запасе воды – 80 миллиардов кубометров, 
всего 8 миллионов квадратных метров орошаемых земель. Если бы Рос-
сия помогла, то вместо того, чтобы выращивать опиумный мак и брать 
деньги у пакистанцев и американцев под будущий урожай наркотиков, 
можно было бы растить пшеницу или хлопок.

При нормальном развитии сельского хозяйства Афганистан впол-
не  мог  бы  обеспечивать  этими  сельскохозяйственными  культурами 
не только себя, но и экспортировать часть продукции, например, в Рос-
сию.  В  решении  проблем  аграрного  сектора  Афганистана  Россия  мог-
ла бы принять самое деятельное участие.

С одной стороны – это огромная помощь для Афганистана и аф-
ганского народа. С другой стороны – это борьба против наркотиков.

Кроме того, важно учитывать наличие у населения Афганистана 
большого количества оружия, которое осталось ещё с советских времён. 
Что можно сделать в этом направлении?

Афганистан – это всегда важно. И не только в плане развития 
сельского хозяйства. Тот, кто поднимает этот вопрос здесь, в России, 
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в Москве, в стенах Государственной Думы Российской Федерации, 
тот смотрит в будущее и делает всё для позитивного развития Афга
нистана.

Самые разные страны проявляют к Афганистану особый интерес. 
Афганистан – это место номер один в Центральной Евразии, в котором 
сосредоточены стратегические пути из Китая в Иран, из Средней Азии 
в Индию, пути во всех направлениях.

Но в то же время Афганистан на новом этапе развития мировой 
экономики, мировой цивилизации, имеет ключевое положение и доста
точные условия для того, чего никогда в афганской истории не было – 
для создания современной самодостаточной экономики.

Какие условия имеет Афганистан? Ключевое условие – это доста
точные собственные минеральные ресурсы и собственные неторговые 
точки выхода на основные мировые рынки. Это в первую очередь буду
щий Евразийский союз, Китай, Южная Азия.

Что такое будущая экономика? Будущая экономика – это возра
стающее значение в первую очередь Арктики, Антарктики и леднико
вых зон высокогорных районов, самых верхних ландшафтноклима
тических поясов в горах. Высокогорные районы – это места будущего 
развития экономики, особенно это касается горнодобывающей отрас
ли. Афганистан может развивать горную добычу и имеет возможность 
для транспортировки продукции.

До России исключительно все интересовались Афганистаном как 
транзитной точкой для военного и торгового выхода в разные части 
Евразии. И только Советский Союз начал непосредственно заниматься 
развитием Афганистана. У меня лежит список из более чем 140 пред
приятий, которые построил Советский Союз. Хочу особо отметить, что 
строительство этих предприятий связано не только с войной и Демо
кратической Республикой Афганистан. Очень много объектов было 
возведено раньше. Они интенсивно строились, начиная с 1950х годов 
вплоть до 1980х годов прошлого столетия.

Поскольку только Советский Союз и Россия занимались развити
ем Афганистана, значит, у России есть очень хороший потенциал для 
освоения промышленного сектора экономики Афганистана. Кроме 
России это не сделает никто.

Значение Афганистана для Среднего Востока будет только усили
ваться, значит, будет усиливаться и конкуренция за транзитные пути 
и дороги через Афганистан. В Российской империи ещё в 1874 году 
в журнале «Нива» была опубликована первая статья, первый мате
риал о проекте строительства российских железных дорог в Афгани
стане. Россия заинтересована в прямом торговом транспортном выхо
де к Индийскому океану. Оптимальный путь такой железной дороги 
может проходить из России в Пакистан через Афганистан, по терри
тории горного Бадахшана. Президент России вместе с руководством 
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Киргизии обсуждал вопрос о возможности строительства железной 
дороги БишкекОш с дальнейшим выходом на Таджикистан, а из Та
джикистана в Афганистан и Пакистан и дальше в Индию. Это будущее.

Что касается проблемы большого количества афганских граждан, 
которые сейчас находятся в Москве, то, наверное, было бы правильно 
предоставить им те же условия для легальной работы и проживания, 
которые имеют в России граждане Республики Армения и Киргизской 
Республики.

В этой связи хотел бы отметить несколько моментов. МИД России, 
Правительство Российской Федерации, Президент России вниматель
но следят за развитием событий в Афганистане. Потому что от того, как 
там будет складываться обстановка, зависит очень много, в том числе 
и ситуация как на территории Среднеазиатского региона, так и в самой 
России. В связи с предстоящим переформатированием миссии НАТО 
и частичным её выводом, а также в связи с недавно одобренным Лойя
джиргой (Всеафганский совет. – Прим. ред.) афганоамериканским со
глашением о безопасности и обороне, мы продолжаем отслеживать си
туацию в Афганистане и не исключаем возможности подписания этого 
соглашения президентом Карзаем.

Я давно говорил о том, что мир в Афганистане военным путём 
не установишь. К сожалению, только недавно западные политики при
шли к пониманию этого и попытались наладить контакты с талибами, 
с тем, чтобы усадить последних за стол переговоров с администрацией 
президента Карзая и какимто образом решить проблему в рамках по
литической инициативы.

Однако талибы до сих пор отказываются идти на контакт, бо
лее того, их требования становятся всё более жёсткими. Американцы 
не предпринимают должных мер для того, чтобы заставить их пойти 
на переговоры.

Относительно решения экономических проблем Афганистана могу 
сказать, что в конце декабря прошлого года Председатель Государствен
ной Думы Сергей Евгеньевич Нарышкин посетил Кабул. Это был пер
вый визит нашего руководителя парламента в столицу Афганистана 
за последние 30 лет. Возглавляя очень представительную делегацию, 
включавшую большое количество ответственных сотрудников мини
стерств и ведомств, особенно экономического блока, Сергей Евгеньевич 
провёл переговоры с президентом Карзаем, руководителями обеих палат 
парламента Афганистана, с министрами, с афганской общественностью.

Многие российские компании в настоящее время реализуют раз
личные проекты на территории Афганистана. Это возведение гидро
электростанций, строительство комбинатов в Кабуле, восстановление 
российского Дома науки и культуры, которым занимается Россотруд
ничество, и запуск которого планируется на декабрь этого года.

Более того, в годы нашего пребывания в Афганистане советские 
геологи проделали большую работу, и составили подробную карту 
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полезных ископаемых Афганистана, стоимость которых оценивается 
в 3 триллиона долларов. Уже сейчас за эти ресурсы идёт большая борь
ба со стороны западных, китайских и пакистанских компаний, потому 
что XXI век – это век ресурсов. К сожалению, США и их союзниками 
никаких заводов, фабрик, как это было в советское время, построено 
не было, кроме нескольких зданий банков, которые возвышаются в Ка
буле. Но даже они недостроены.

Один из мудрых историков сказал, что мы читаем и анализиру
ем историю для того, чтобы обустроить свою жизнь сейчас и показать 
путь будущим поколениям. А другой мудрый немецкий военачальник 
сказал, что когда начинается война, то ещё до окончания войны надо 
подумать, как её закончить.

После Второй мировой войны мир понял, что Третья мировая 
не может быть горячей, потому что она полностью разрушит мировую 
экономику. Поэтому основу Третьей мировой войны составляет захват 
ресурсов экономики. Соответственно стратегия Запада настроилась 
на эту мысль. Но для её реализации всегда нужен повод.

После вывода советских войск из Афганистана в этом районе об
разовался вакуум. Политики продали Афганистан. Не создали коали
ционного правительства, которое было обещано ООН. Самое главное, 
страна потеряла всю интеллигенцию, составлявшую 60 процентов на
селения.

Мы своими глазами увидели, что произошло в Афганистане. Повод, 
о котором я говорил, нашёлся. В НьюЙорке упали две башни, а вино
ват, конечно же, Афганистан. Началась война, а с ней появились пробле
мы экономической помощи и легализации беженцев уже на территории 
России. Возросла роль пропаганды и патриотического воспитания.

Поскольку мы заговорили о патриотизме, я должен сказать, что 
афганские события являются широким полем для проведения патрио
тической работы. Российская интеллигенция использует фактор уча
стия наших солдат в афганской войне, пропагандируя мужество, стой
кость, верность присяге.

Из зала. Я хочу процитировать вам одно стихотворение, которое 
посвящено памяти воинов, павших в Афганистане:

«Как  тяжело,  когда  хоронят  юных!..  /  Ах,  не  вчера  ли  в  школу 
он  ходил,  /  Перебирал  твои,  гитара,  струны,  /  Был  весел,  оживлён, 
с друзьями мил? / И что ж? Они несут его в могилу, / Все однокашни-
ки, иная молодёжь. / Портрет того, кто рано нас покинул, / Невеста 
держит. Да, он был хорош! / Он не придёт, как прежде, на свидание, / 
Погиб, о Боже, в 18 лет. / Любая будь причина расставания, / Ни у кого 
согласья с нею нет. / Любил он мать, отца, работу, солнце, / Не жулик 
он, не мразь, а крепь страны. / Не потому ль так сердце моё рвётся, / 
Как с лучшим я прощаюсь из родни. / Смотрю, скорбя на тихую окрест-
ность, / На солнце, что как древней славы щит. / Безумство – это, что 
любовь не спелась, / И что бедою красный день кричит».
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Прекрасные стихи. Мы обязательно напечатаем их в одном из на
ших периодических изданий.

Афганистан нуждается, прежде всего, в политической стабиль
ности. Россия как великая страна имеет серьёзное влияние на ми
ровой политической арене и может действовать как в регионах, так 
и через ООН. Вначале мир, потом индустриализация. Россия может 
помочь стабилизировать обстановку в Афганистане и решить мно
гие вопросы.

Нам надо создать комиссию, которая помогла бы идентифици
ровать людей без документов, афганцев, проживающих на террито
рии России. Кроме того, мы ещё не до конца использовали потен
циал дискуссионных выступлений, думаю, что можем это сделать 
в другом формате, на другой площадке, не только здесь, в Государ
ственной Думе, но и у нас в Институте мировых цивилизаций. Сей
час центральный аппарат ЛДПР обзавёлся новым зданием, там есть 
два прекрасных зала: большой и малый. Мы можем проводить наши 
встречи в любом формате и потихонечку двигать наши отношения 
вперёд.

Духовный суверенитет России и вызовы времени

Хочу сказать, что сегодня страна находится в центре мирового вни
мания. Связано это, безусловно, с Олимпийскими играми в Сочи. Взоры 
всего мира обращены на нас, на уникальную страну с уникальной исто
рией, на уникальный народ, который за семь лет в поле построил курорт 
самого высшего уровня. Причём и высокогорный, и морской. Такого со
четания нет нигде в мире, это наше национальное достояние.

И мы все радуемся тому, что Олимпийские игры проходят, сла
ва богу, без эксцессов. Спортивные результаты – это отдельная тема, 
их можно обсуждать часами. Но тот факт, что мы, Россия, смогли со
здать этот курорт за семь лет, тогда как горнолыжные курорты Фран
ции, Швейцарии, Австрии, Италии создавались столетиями, говорит 
о большом мужестве, потенциале.

Конечно, разбор полётов по федерациям спорта, отдельным видам 
спорта, и, может быть, какието строительные вопросы, организацион
ные и инфраструктурные, они будут.

Это абсолютно нормальная практика, когда после крупных про
ектов идёт анализ большого массива информации, идут благодарности 
тем, кто на «отлично» выполнил свой долг. Идут и какието критиче
ские замечания со стороны руководства, со стороны политических пар
тий, это нормально.

Особняком стоит случай с тем же Евгением Плющенко. Заранее, 
за три месяца я сказал, чем это всё закончится.
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Мы уважаем Евгения, он великий фигурист, великий спортсмен, 
но в этом вся наша проблема, что молодёжи и в спорте, и в науке, я 
об этом скажу отдельно, не дают дорогу.

Я всё это предсказал, что медалей в мужском катании не будет, что 
будет провал, что должны выступать молодые и перспективные фигу
ристы, но имеем то, что имеем.

Теперь поговорим о том, на каком фоне проходят Олимпийские 
игры. Ну, вот смотрите, события в Киеве. Очевидно, что вся эта евро
интеграция – абсолютная авантюра со стороны Януковича. Это не Яце
нюк придумал, это не Кличко с Тягнибоком задумали евроинтеграцию, 
это, вообще говоря, правительство Азарова и конкретно президента 
Януковича взяло курс на сближение с Европой.

Но это позиция лицемерная, и я об этом – единственный из рос
сийской элиты – говорил, что они хотят иметь спальню там, в Европе, 
а столовую в Москве.

Так не бывает, нужно определяться. И вот как результат имеем то, 
что имеем: беспорядки, выведенные из бюджета миллиарды, слава богу, 
они хотя бы оформлены как покупка ценных бумаг, долговых бумаг 
Украины, это хоть какаято гарантия того, что эти долги зафиксирова
ны в международном праве.

Недавно был опубликован телефонный разговор между заместите
лем госсекретаря Викторией Нуланд и послом США на Украине, кото
рые чётко говорят, кому, сколько, зачем, куда идти, что Яценюку нужно 
идти туда, Кличко не годится, Тягнибока потом спишем. Всё чётко. По
этому весь этот фон, вся эта активизация перед Олимпийскими играми 
связаны с тем, что было большое желание у мировых сил (назовём их 
мировой закулисой) смазать проведение Олимпийских игр. Но это им 
не удалось. И в этом большая заслуга и президента, и здравых полити
ческих сил, у которых есть консенсус по ключевым вопросам: по вопро
сам обороны, внешней политики, внутренней политики. Это и заслуга 
ЛДПР. Основное наше отличие как раз в том, что когда вопрос каса
ется безопасности государства, защиты прав русского народа, защиты 
нашей истории, нашей культуры, ЛДПР всегда поддерживает любые 
здравые силы – в Кремле они, не в Кремле, кто в Кремле находится, не
важно. Это наша чёткая стратегия. И мы её, безусловно, поддерживаем, 
мы на ней воспитаны.

Такая позиция отличает нас от всех этих болотных проходимцев, 
для которых критика отдельных институтов власти, проектов посте
пенно превращается в критику собственной страны. Например, от не
годяя Шендеровича, который сравнил нашу фигуристку Юлию Лип
ницкую с немецким спортсменом, который выступал на Олимпиаде 
в Берлине 1936 года. Абсолютно за уши притянул, провёл параллели 
между современной Россией и нацистской Германией. Зачем это было 
нужно, непонятно. Оболгал наших спортсменов.
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Вся эта «пятая колонна», эти вредители, хоть они себя и называ
ют оппозицией, на самом деле, по нашему мнению, это – враги России. 
Они ненавидят всё русское, ненавидят русский народ, русскую исто
рию и не хотят знать, что император Александр I, например, 31 марта 
1814 года взял Париж. Двести лет прошло с того времени, когда рус
ские войска вместе, как сейчас модно говорить, с партнёрами из дру
гих европейских стран вошли в Париж, и нашего императора парижане 
встречали цветами. Сравните с тем, как в Москву входил Наполеон. 
Пустынный город, пьяные маршалы, никаких тебе ключей, ничего. 
И горящая столица. Конюшня в Успенском соборе, расстрел горожан 
просвещёнными наполеоновскими модернизаторами. И контраст, как 
русская армия в 1814 году входила в Париж – цветы, молебен в честь 
воскресения Христа, праздник.

Ни одного неоплаченного счёта русский солдат не оставил в би
стро, во французских харчевнях и постоялых дворах. Это докумен
тальный факт. Не то что убили когото или изнасиловали, – ни одно
го франка русские солдаты и офицеры не остались должны в Париже. 
Сравните с тем, что у нас было в Москве.

Такие примеры мощи и могущества русского духа, русской славы, 
русского оружия режут глаза нынешней «пятой колонне». Они с удо
вольствием обсуждают Сталина, репрессии, которые, конечно, были, 
но их нужно исследовать и расследовать с особой тщательностью. Они 
хают наши войска, которые освобождали Европу, которая нам за это 
плюнула в лицо и плюёт до сих пор. Не хотят ничего хорошего знать. 
ЛДПР отличается тем, что мы хотим знать и славить нашу историю. 
Это фундамент нашей цивилизации.

Инициативу с Дедом Морозом вы слышали, да? «Зачем нам Сан
та Клаус?» – задал вопрос наш депутат неделю назад. Это, вообщето, 
святой Николай Угодник, но нам ведь, гражданам России, ближе наш 
Дед Мороз.

Было предложение сделать государственный стандарт, какая 
у него должна быть шуба, валенки, борода, боярская шапка, а не этот 
убогий колпак с помпоном. Понимаете? «Пятая колонна» сразу от
крывает рот: «Зачем? Почему? Других проблем нет?» А мы говорим: 
«А ведь на Санта Клауса есть международный стандарт ИСО». Он за
регистрирован. Длина, какие сапоги, какого размера должны быть куд
ри в бороде, – всё это записано, прописано. И этот образ культурной 
экспансии западной цивилизации сегодня у нас уже даже в Государ
ственной Думе в холле стоит. Чудовищно! Государственная Дума – ор
ган высшей власти. Санта Клаус в холле, приехал к нам в гости.

Поэтому нет неважных проблем – вот позиция ЛДПР. Они все 
важные. И любимый трюк, который используют наши противники – 
это речевой оборот «а что, других проблем нет?» Проблемы есть, и все 
они важные: от Деда Мороза до детского пособия, которое фракция 
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ЛДПР уже 20 лет пытается довести хотя бы до прожиточного миниму
ма. Все проблемы важны, но валят, валят наши инициативы.

Кто валит? Большинство. Кто его поддерживал? Народ, будем от
кровенны. Гдето фальсификация, гдето накинули, гдето «затрамбова
ли» наших кандидатов… Но в целомто фракцию, которая доминирует 
в Государственной Думе, выбирают сами люди, которые никогда не вду
мывались в то, что говорю я или наши депутаты. Люди ничего не хотят 
анализировать, ничего не хотят слушать и считают: надо поддержать.

А потом результат – пенсионная реформа принята. Принята без 
голосов ЛДПР. Мы, вообщето говоря, эту тему не поддержали. А ви
новаты опять все депутаты. Видите? В общественном мнении депутаты 
нехорошие. А то, что мы глотку рвали, встречались, предлагали с трибу
ны Государственной Думы остановить её, предлагали альтернативные 
варианты пенсионной реформы, никому неинтересно. И так по любой 
теме. Или отклонили, или на рассмотрении по четырепять лет наши 
законопроекты лежат, или просто их никто не показал.

Вот сейчас будет 200 лет дню победы в Отечественной войне, взя
тию Парижа, о котором я говорил. Обратите внимание, до этой даты 
остался месяц с небольшим.

Мы внесли в Государственную Думу законопроект о том, чтобы 
сделать этот день памятным. У нас есть федеральный закон «О памят
ных днях и днях воинской славы». Уже два года наш законопроект на
ходится на рассмотрении Правительства Российской Федерации. Пер
вый отказ прислал Сурков, что, дескать, считаем нецелесообразным, 
второй – Дворкович, сейчас ждём третий.

Потом мы с вами увидим, что не будет ни одного памятного меро
приятия нигде: ни в Москве, ни в Петербурге, ни в Смоленске. Вы про
сто обратите внимание. А потом Президент России скажет: а почему, 
200 лет же, такая круглая дата. А мы скажем: вот опять, уважаемые кол
леги, ЛДПР направила законопроект, два года мы бьёмся за него, мы этот 
день хотя бы в календаре должны отметить для будущих поколений, что 
русские войска взяли Париж и очистили его от наполеоновских модер
низаторов, отслужили молебен.

И ведь насколько этот день сакрален с точки зрения духа нашего на
рода. Мы Европу освобождали не один раз. Ведь Берлин и освобождение 
Европы и мира от «коричневой чумы» – это последний раз. Но был ещё 
и Париж, вся Европа была освобождена нашими русскими войсками.

Была Битва народов при Лейпциге, которой тоже 200 лет исполни
лось в этом году. И мы единственные, депутаты от фракции ЛДПР, лета
ли на памятные мероприятия в Лейпциг. Посол язык свой засунул себе 
в одно место. Ни одного политика. Ни одного представителя от МИДа 
Германии, понимаете. Выступает этот сатанист Шульц (Европарла
мент), ещё ряд товарищей, и нам рассказывают, какой важной была эта 
Битва народов. А в городе, в окрестностях, похоронено 30 тысяч русских 
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воинов. Вы можете себе представить? И никто ни на одном памятном 
мероприятии не взял у представителей России ни одного комментария.

Ну разве можно так относиться к Европе, к своей истории? Нель
зя, на наш взгляд. Мы неудобные. Мы, Россия, для них вообще никакой 
роли не играем, для этих евроинтеграций, сатанистов и содомитов. Два
жды освободили за последние 200 лет Европу. Не разграбили ни едино
го города, не уничтожили ни одного культурного памятника. Да, совет
ская военная машина на какоето время разделила Европу. И надо было 
здесь оставлять войска. За что дедыто умирали?

Вот такие вопросы нас волнуют. Я вам это говорю откровенно. Нас 
волнует всё: и самолёты, и детские пособия, и реформа науки и образо
вания, и в том числе вот эти фундаментальные темы, которые составля
ют духовный суверенитет нашей страны.

Потому что, я ещё раз скажу, имея прекрасные подводные лодки 
и ядерные ракеты, Деда Мороза, хорошие детские пособия и так далее, 
но без духовного суверенитета и культурной основы, которую, кстати, 
очень метко Президент России в своё время назвал «духовными скрепа
ми», мы развалимся. Это просто вопрос времени. С хорошими, повторяю, 
самолётами, с SuperJet, танками и прочим материальным компонентом.

Почему мы уже 25 лет на политической арене? Возьмём историю 
нашей страны. За все шесть созывов Государственной Думы было мно
го партий – и «Родина», и «Яблоко», и прочие – они объединялись, 
какието коалиции распадались, а ЛДПР держится особняком вот уже 
25 лет, и в этом наша нерушимость. Всё время наш авторитет во всех ре
гионах растёт. Мы представлены во всех законодательных собраниях. 
И в этом созыве у нас 56 депутатов в Государственной Думе.

Самое интересное это то, что на протяжении всех шести созывов 
Государственной Думы средний возраст депутатов фракции ЛДПР был 
самым молодым.

Почему? Давайте с вами порассуждаем на эту тему. Я очень рад 
тому, что здесь присутствует очень много молодых людей и девушек 
из разных университетов. Всётаки наша молодёжь достаточно актив
на. Это всегда приятно.

Я обращаюсь к старшему поколению: пожалуйста, обратите вни
мание, что именно на лекции ЛДПР ходит много молодёжи.

Что касается молодёжной организации ЛДПР, это огромная структу
ра. У нас представительства по всей стране и занимаемся мы именно про
пагандой политики ЛДПР среди молодёжи. У нас функционирует целый 
всероссийской молодёжный центр политики, Молодёжный центр ЛДПР, 
который находится на станциях метро «Чистые пруды», «Тургеневская», 
«Сретенский бульвар». Наш адрес – Луков переулок, дом 9. Приглаше
ния потом все возьмёте, кому интересно, приходите, пожалуйста.

У нас проходят практику многие студенты: и в Государственной 
Думе, и в молодёжной организации, и в орготделе, и в прессслужбе.
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Если есть какието вопросы, пожалуйста, обращайтесь, мы всем 
поможем.

Вопрос. У меня вопрос по поводу пенсионной реформы в Российской 
Федерации.  Конечно,  в  основном,  в  этой  аудитории  молодёжь.  И,  ка-
жется, как будто пенсионный возраст ещё где-то там, далеко, но самая 
главная проблема состоит в том, что наша молодёжь на своих плечах, 
за счёт своей заработной платы должна содержать пенсионеров, кото-
рых сейчас обеспечить нечем.

Пенсионный фонд, как вы знаете, практически банкрот. И та пен-
сия, которую сегодня получают пенсионеры, это минимум, на который 
невозможно жить не только нашим бабушкам и мамам, но и вы в буду-
щем никогда не сможете прожить на такие деньги.

Самое печальное в том, что пенсионный возраст у мужчин в нашей 
стране – 60 лет, а средняя продолжительность жизни мужчин по стати-
стике порядка 58 лет. То есть наши мужчины практически не доживают 
до пенсионного возраста, и их пенсия просто экономится государством. 
А вот женщины в отличие от мужчин живут дольше на 12–13 лет, и пен-
сионный возраст у них наступает в 55 лет. То есть до 60-ти женщинам 
работать не дали, и, соответственно, кто-то скажет: это хорошо.

Если  посмотреть  на  европейские  страны,  то  возраст  выхода 
на пенсию мужчин и женщин – 60–65 лет. Да, мы можем сказать, что 
уровень жизни в Европе и у нас совершенно разный.

Нам надо подумать о том, что пенсионная реформа, которая была 
проведена  в  таком  режиме,  никуда  не  годится.  Пожалуйста,  объясните 
позицию фракции ЛДПР в этом вопросе. Считаете ли вы, что то, что при-
нято – нормально? И какие в вашем видении могут быть положительные 
моменты изменения пенсионной системы Российской Федерации?

Я хотел бы обратить внимание всех: средний возраст – это как 
средняя зарплата по школам и по больницам, это то, чем нас дурачат 
отраслевые министры. Если главврач получает 300 тысяч, а такие слу
чаи по стране есть, а рядовой врач 20, то и среднее будет 30–40–50.

Так и средний возраст. 58 лет, будем откровенны, это средняя про
должительность жизни всех российских мужчин, в их числе и мальчиш
ки, и молодёжь, которая травится, погибает под колёсами автомобилей 
и так далее.

Конечно, это очень серьёзные цифры, они говорят не только о том, 
что наши мужчины мало живут, но и о том, что молодёжью никто 
в стране не занимается, что молодёжь рано умирает, что младенческая 
смертность попрежнему очень высокая, и мальчикимладенцы, они 
ведь тоже учитываются в средней продолжительности жизни. Давайте 
внимательно относиться к цифрам.

По поводу позиции фракции.
Вопервых, мы считаем, что молодёжь должна заниматься сама собой. 

Мы люди современные. И было бы лучше, если правительство сказало бы 
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народу следующее: те, кто участвовал в созидательном строительстве 
страны, большую часть трудового стажа отработал ещё при советской вла
сти, им следует платить пенсию почестному, просто прямыми дотациями 
из бюджета. Разумеется, повысить и платить, без всяких фондов, не завя
зывать пенсионеров на молодёжь, это будет правильно.

Мы уникальная страна, и отличаемся в этом смысле от многих 
государств Востока, Китая, например, там нет пенсий, там просто за
кон – китайские старики находятся на иждивении родственников. 
Есть западные модели, где принято копить. А есть Россия современная, 
в Советском Союзе было одно, а сегодня ни то, ни сё.

И мы не можем определиться. Но давайте почестному, тем, кто 
проработал в советское время, платить пенсию из бюджета без всяких 
фондов, прямыми дотациями. Тот, кто сегодня начинает свой трудовой 
путь или начал его после развала Советского Союза, пусть честно ко
пит сам, это нормальная практика. Вот наша позиция. С народом нужно 
говорить откровенно, не объегоривать его с баллами, с какимито непо
нятными калькуляторами, а почестному: сегодняшние пенсионеры по
лучают из бюджета повышенную пенсию. Молодёжь сама себе копит, 
сама определяется: хочешь – в жестяную банку складывай серебряные 
и золотые монеты, ктото откладывает деньги в банк, ктото в фонд, 
это право молодого человека. Это было бы правильно. Или третий ва
риант – китайский, но мы против коммунистических экспериментов. 
Ну, куда это годится: бросать стариков?

Плюс ко всему было правильно сказано, что когото просят уйти 
при достижении пенсионного возраста. У нас по всей стране есть регио
нальные организации – отделения ЛДПР, партийные ячейки. Если вас 
откудато попросили, придите к нам, потому что многие из тех, кто ра
ботал всю свою жизнь, являются людьми опытными, знающими, умею
щими многое, приходите к нам. В том числе и те молодые люди, которые 
пока мало что умеют, ещё не получили достаточного опыта и практики, 
тоже придите к нам в наши штабы, мы дадим вам работу, посмотрим 
на вас, поможем получить тот необходимый опыт, который вам нужен.

Вопрос. Не  будем  забывать,  что  развитие  человека  строится 
в  двух  составляющих  –  в  духовном  и  физическом  плане.  Я  сейчас  хо-
тел бы затронуть именно физическое развитие человека.

Поднимаю свою самую любимую тему – это спорт и здоровый об-
раз жизни. К сожалению, у нас очень много платных спортивных секций. 
Но  если  мы  потеряем  молодое  поколение,  то,  к  сожалению,  потеряем 
Россию. Никакая духовность нам не поможет, когда в кармане три руб-
ля и не хватает на хлеб.

Можно  ли  поставить  в  каждом  дворе  России  хотя  бы  турник  
и  брусья?  Это  будет  лучшей  пропагандой  партии,  если  ещё  будет 
табличка «В дар от ЛДПР подрастающему поколению». Как вы на это 
смотрите?  Я  могу  проектировать  спортивные  площадки.  Затраты 
минимальные, это самый бесплатный доступный спорт.
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ЛДПР как раз сейчас реализует эту программу с наступлением 
тепла во многих и многих регионах России. Мы будем устанавливать 
и спортивные, и детские, и комбинированные площадки за счёт партии, 
наших депутатов. И мы, может, единственные, кто этим занимается.

И надо ставить, наверное, таблички. Это будет справедливо. 
Не надо стыдиться собственных добрых дел.

Конечно, мы считаем, что спорт, занятия физической культурой 
для молодёжи – одна из ключевых тем, и мы всячески это поддержива
ем. Но я всётаки хочу отреагировать на три рубля и хлеб.

Это является самой излюбленной темой и самым излюбленным 
приёмом тех, кто не хочет на эту тему рассуждать. Дескать, давайте сна
чала накормим, а потом подумаем, когда у нас в кармане будет 30 рублей.

Эта технология тупиковая. Это не связанные вещи. Это любимая 
технология людей, зацикленных на материалистической идеологии. 
И я хотел бы призвать вас подумать над этим. Может быть, обратиться 
к комуто из священников. Три рубля, вера и духовное развитие – это 
не связанные вещи.

Вы понимаете, и богатые люди низводят себя (и своих детей) до жи
вотных, и бедные люди. Чудовищные случаи: торгуют своими детьми, 
на панель пускают… А богатые девочек своих спонсируют на конкур
сах красоты. Это равновеликие вещи – торговля собственными деть
ми. Здесь богатые, а здесь – бедные, понимаете? У одного 3 миллиона 
долларов, у другого – 3 рубля. Но если бы и те, и другие верили в Бога, 
считали духовное выше материального, были бы людьми верующими, 
то ни те, ни другие детьми своими бы не торговали.

Вопрос. Вы  сказали,  что  сейчас  некоторые  личности  негативно 
интерпретируют русскую историю. А я считаю, что кровавая русская 
история должна подаваться с разных точек зрения, и мы её должны лю-
бить, как мать – и в здравии, и в богатстве, и в затмении, и в болезни. 
Но вопрос не в этом. Скажите, пожалуйста, как фракция ЛДПР отно-
сится к графе «против всех» и как вы оцениваете шансы ваших депута-
тов на выборах в Мосгордуму?

Не надо думать, что у нас кровавая история. Когда я говорю – Иван 
Грозный, что первое на ум приходит?

Казань. Сын. Опричнина. Ведь нужно исторически смотреть, срав
нивать с его современниками, с британскими королями, французскими, 
испанскими. Можно вспомнить ночь длинных ножей во Франции, когда 
запросто перерезали 100 тысяч человек. Иван Грозный в этом отноше
нии ангел. Вы понимаете? Он, великий православный государь, за всё 
своё правление казнил (имел на это полное право как монарх) 4 тыся
чи человек. При правлении его коллег в Британии и во Франции каз
нили по 300 тысяч, по 400 тысяч. Это – факты. Поэтому, конечно, Иван 
Грозный не кровавый, это просто символ, который придумал Карамзин, 
общее место в истории. Но до сих пор в сознании, в пропаганде нам наве
шивают лапшу на уши, уверяя, что этот государь был кровавый.
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Далее по сыну Грозного. Сына отравили. Уже есть исследование, 
оно опубликовано. В останках царевича обнаружено превышение нормы 
в 100 раз по ртути, в 70 раз по мышьяку, и нет ни одного свидетельства, 
кроме слухов всяких негодяев, в том числе Курбского о том, что государь 
его убил. Есть свидетельства в летописях, что государь очень пережи
вал, что сын болел и умер. Иван Грозный был крутого нрава. Да, говорят, 
даже побил невестку, супругу царевича – не в духе был. Это то, что из
вестно исторической науке. Побил женщину, нехороший человек. Сына 
не убивал, кровавым не был. За каждую жертву, которую казнил, он слал 
в монастыри деньги на помин души, как истинно верующий христианин, 
и свои грехи отмаливал. Вот вам, пожалуйста. Это про историю.

Теперь о графе «против всех». Мы её не поддерживаем. Почему? 
Графа «против всех» обычно используется партией власти, потому 
что в нашей системе выборов все те голоса, которые уйдут в копилку 
против всех, впоследствии перейдут к партии власти. Поэтому мы это 
не поддерживаем. Сейчас политическая система даёт возможность вы
брать любую партию, какую вы только хотите. Любая идеология, лю
бые взгляды. По сути, графа «против всех» в данном, конкретном слу
чае не имеет никакого политического смысла и никакой политической 
логики. Это первый момент.

По поводу наших шансов на выборах в Мосгордуму. Прекрасный 
шанс. Почему? Потому что всегда во всех предыдущих Мосгордумах дру
гих созывов фракция ЛДПР должна была бы присутствовать. Мы наби
рали достаточное количество голосов, но изза тотальной фальсификации 
не проходили на выборах. Сейчас ЛДПР показывает не ниже 9 процентов.

У ЛДПР всегда была хорошая поддержка в Москве, всегда у нас 
был депутат, которого давала Москва в Государственную Думу. И, соот
ветственно, сейчас есть районы, участковые избирательные комиссии, 
в которых на выборах мэра за нашего кандидата, за Михаила Владими
ровича Дегтярёва было отдано более 15 процентов голосов.

Да, конечно, у нас будет не очень хороший результат гденибудь 
в центре, потому что там живут сверхбогатые люди, которым в принци
пе наплевать на проблемы бедного русского народа, примерно так же, 
как балерине до какихто составных частей мотора «БелАЗа».

Также, возможно, у нас будут какието проблемы на югозападе, где 
живёт продажная интеллигенция, которая никогда нас не поддерживала.

Но во всех остальных районах Москвы, я думаю, что наши канди
даты либо победят, либо займут второе, третье место, потому что у нас 
достойные, прекрасные ребята, молодые специалисты с образованием, 
грамотные, я думаю, что нас ждёт успех.

Мне поступило две записки по «детям войны». Процесс идёт, закон 
движется, не переживайте, его тормозят известные товарищи из Пра
вительства Российской Федерации, но, вероятно, мы его примем.

Вопрос. Я – работник банковской структуры. К сожалению, хочу 
сказать о негативе.



23

Все знают, что идёт чистка банковской системы. Мы за то, чтобы 
её чистили. Но лес рубят – щепки летят. А это не щепки, это судьбы 
конкретных людей, которые попадают под топор лесорубов, и которые 
лишаются не только денег, но тут же ставятся в унизительное поло-
жение  просителей.  Потому  что  мы  бесконечно  просим  правоохрани-
тельные органы разобраться, прислушаться к нам, мы написали более 
300 обращений в Государственную Думу за полтора года.

Что происходит?
Идёт  тотальное  разворовывание  денег  вкладчиков  банков  и  денег 

государства. Называется это культурным словом «банкротство», вро-
де как нейтрально. А если посмотреть суть проблемы, не банкротство, 
не  дыра  образовалась,  она  не  в  носке  на  пятке  у  кого-то  протёрлась, 
а разворовали деньги.

Но нет никакой действенной реакции на это со стороны правоохрани-
тельных органов, не создан механизм немедленного реагирования на много-
миллиардные преступления и быстрого возврата денег. Нет практически 
никакого наказания для воров и для их пособников на всех уровнях.

Вы  слышали  когда-нибудь,  чтобы  сообщалось,  что  воры-банкиры 
какого-то банка за последние хотя бы пять лет были разоблачены, кон-
фисковано имущество, а деньги возвращены вкладчикам и государству. 
Я такого не слышала, хотя занимаюсь этими проблемами.

В  закон  «О  банкротстве»  нужно  внести  поправки,  восстанавли-
вающие справедливость, потому что в настоящем варианте закон про-
тиворечит  основным  статьям  Конституции  Российской  Федерации. 
Как это сделать?

Мы абсолютно с вами согласны. То, о чём вы говорите, является 
фактически не банкротством, а механизмом ухода от долгов. Это факт. 
И мы эту работу продолжим. А конкретно по вашему обращению пред
примем все необходимые действия.

Вопрос. Я хотел бы вернуться к Украине.
То, что происходит на Украине, вся эта авантюра с евроинтегра-

цией может только крайне негативно повлиять на страну и даже нару-
шить её территориальную целостность как таковую.

Мне хотелось бы узнать, есть ли у вас какие-либо варианты раз-
вития  событий,  при  которых  Украина  останется  единым  государ-
ством?  И  второе,  сможем  ли  мы  ограничить  влияние  Запада  на  неё 
и, наоборот, усилить своё? Есть такие варианты развития событий 
у партии ЛДПР?

С Украиной нужно действовать прагматично. Пока они не припол
зут в Кремль на коленях, и не будут стучать туда, в Спасскую башню, 
никаких действий по Украине предпринимать не надо. Но это прагма
тичный подход. Мы можем лирически рассуждать о том, что нужно 
вкачивать деньги, финансировать общественные организации, мы, ко
нечно, это должны делать и, наверное, делаем. Можно усиливать влия
ние, ослаблять западную составляющую, но с концептуальной точки 
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зрения – бессмысленно тратить наши деньги, пока они сами не осозна
ют глубину своего падения.

У нас самих неотложные вопросы – материнский капитал, сади
ки, медицина, полные провалы в некоторых отраслях экономики, а мы 
даём 15 миллиардов долларов. Но это вообще ни в какие ворота не ле
зет. И нам рассказывают, что это – помощь народу. Какому народу? Это 
элите нужно. Поэтому тактика такая – временно прекратить помогать 
рублём. Временно. У Европы денег особо нет, нечего давать. И ждать, 
когда придут, а придут очень скоро или развалятся. Но что делать?

Вопрос. Я – пенсионерка. Хотела от своего имени и от имени мно-
гих москвичей обратиться к вам за помощью, прошу вас помочь москви-
чам, которые оказались в страшнейшей ситуации не где-то за рубежом, 
а здесь, в Москве, в центре города.

Нас  выселяет  Департамент  жилищной  политики.  Этот  депар-
тамент  предъявляет  нам  претензии,  что  все  мы  незаконно  приобре-
ли  квартиры  в  городе  Москве.  Сам  департамент  провёл  регистрацию 
по всем регистрационным палатам, которые существовали. Сегодня же 
департамент  заявляет,  что  все  наши  сделки  признаны  ничтожными, 
то есть сделки, которые он же и провёл. Сейчас департамент выкиды-
вает на улицу людей – добросовестных приобретателей. У меня лично 
семья:  несовершеннолетний  ребёнок,  мать-инвалид  88  лет.  Уже  есть 
случаи, женщину выкидывают, ребёнка забирают в детский дом.

Вы знаете, у нас была такая ситуация: мы пошли и грудью закры-
ли  семью,  в  которой  ребёнок  страдает  церебральным  параличом,  эту 
семью хотели выселить на улицу. Мы встали грудью и не дали судебным 
приставам выкинуть эту семью.

Помогите  нам,  пожалуйста.  Сегодня–завтра  мы  все  окажемся 
на улице, москвичи – добросовестные приобретатели.

Впервые слышу, это, конечно, дикость. Мы обязательно примем 
ваше обращение и срочно примем меры.

Вопрос. Хочу  поднять  проблему  реформы  правоохранительных 
органов. Считают ли депутаты Государственной Думы реформу пра-
воохранительных  органов  завершённой?  В  связи  с  этим,  какова  пози-
ция фракции: первое – по инициативе об отмене стадии возбуждения 
уголовного  дела;  и  второе  –  по  созданию  единого  Следственного  коми-
тета? Сейчас, как известно, следственные аппараты функционируют 
в четырёх федеральных органах исполнительной власти: Следственный 
комитет, МВД, ФСБ и Федеральная служба по контролю за оборотом 
наркотиков. Нужно ли сохранить существующее положение дел или объ-
единить все следственные аппараты в рамках Следственного комитета 
под его эгидой. Сформулирована ли позиция фракции по этим вопросам?

Начнём с того, что реформа не завершена. Мы об этом говорили 
и с трибуны, и в процессе реформы полиции – о том, что не с того конца 
заходим. То, что профессиональные кадры должны быть, да. Но ведь 
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сокращению подверглись в основном оперативные службы полиции. 
Чиновники, центральный аппарат, все остались нетронутыми и вместо 
того, чтобы зачистить верхушку, сократили многих честных парней, 
оперативников, которые отвечали за порядок и ловили негодяев. Вот 
сейчас с приходом нового министра эта пирамида немножечко начала 
становиться на своё основание, и количество оперативников растёт, 
а чиновников сокращается. Если говорить о стадии возбуждении уго
ловного дела, я не могу сейчас сходу сказать вам позицию фракции. Моё 
личное мнение могу сказать. Мне кажется, здесь можно было бы поме
нять законодательство, потому что очень часто этот процесс использу
ется как механизм давления и на политиков, в том числе. А потом от
мывайся от того, что вчерашним вечером на тебя завели уголовное дело 
два следователя, им стрельнуло чтото в голову и на оппозиционного 
политика завели дело. Чуть позже оказалось, что они чегото перепута
ли, а в СМИ репутация опорочена, давление на семью осталось. Пони
маете? Это не только с политиками, но и с бизнесменами, и с честны
ми, порядочными гражданами происходит. Поэтому здесь нужно очень 
тонко работать. Конечно, этот институт у нас несовершенен. Это моя 
личная позиция.

По поводу следственных органов. У нас наркоконтроль, поли
ция, Следственный комитет, ФСБ имеют следственные полномочия 
по ведению следствия. Один из вариантов и он активно обсуждался, 
сделать Федеральное бюро расследований, как в Америке, такого мон
стра, который будет расследовать всю базу исключительно для подго
товки к суду. Фракция на эту тему пока не высказывалась. Мы считаем 
этот вопрос преждевременным, потому что в правоохранительных ор
ганах нужно навести порядок. Но как идея этот вариант имеет право 
на жизнь, он работает и его вполне можно реализовать в ближайшей 
перспективе.

События на Украине, присоединение Крыма 
и национальная безопасность России

Мы как всегда активно обсуждаем не только заявленную тему, 
но и острейшие моменты, связанные с ситуацией в мире.

Вы прекрасно знаете, что, слава богу, Россия обрела Крым. Это ве
ликое историческое событие, которого ждали очень многие. Приятно, 
что город Севастополь стал городом федерального значения, как Моск
ва, СанктПетербург.

Спасибо огромное нашему президенту за жёсткую позицию в от
ношении обнаглевших американцев, которые могут себе позволить си
туацию с Косово, с Югославией, с Сирией. Они влезают в переписку 
и беседы президентов, делают атаку на сайты и в определённый момент 
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тут же ревут: ой, а вы... И тут же попирают юридические принципы, 
с которыми, вроде, идут в народ.

Фаина Раневская сказала: «Вы должны выкидывать идиотов 
и клоунов из своей жизни, потому что цирк должен путешествовать». 
Это относится и к нынешней политике Америки. Украинцы ощущают, 
что их просто кинули. Они сидят, понимают, что денег нет. Господин 
Яценюк не может даже сказать, откуда он их будет вытаскивать, потому 
что ему тут же объяснили, что денег никто не даст – ни Международ
ный валютный фонд, ни американцы, ни Европа.

Из стран Прибалтики, которые вошли в Евросоюз, вся молодёжь 
уехала, сбежала на заработки в центральную часть Европы – в Италию, 
Испанию. Их там не ждут, они всегда там будут чужими, это нужно 
понимать. И денег нет в Европе, потому что страны Евросоюза пыта
ются кормить сами себя, и переходят в формат собственной валюты, 
уже немцы говорят о том, что неплохо бы вновь ввести марку. Почему? 
Надоело кормить всех, а тут ещё Украина появляется.

Долгое время мы ждали возвращения этих территорий, и крымча
не с радостью вошли в состав Российской Федерации. И чего мы вместе 
с вами ждём сейчас, так это нового летнего сезона, наконецто в родном 
Крыму, куда не надо добираться за сумасшедшие деньги.

Мы должны активно помогать Крыму сейчас, в тяжёлое время. 
Многие говорят: «Вот, зачем мы его взяли?». Но это же исконно рус
ская территория, как мы можем её бросить? Сразу развею мнение 
американцев и всех остальных, на тему «какое вы имели право». Име
ли мы право на это, имели. Мы с радостью встретили Крым, Севасто
поль, и встретим ещё и те регионы Украины, которые решат провоз
гласить себя независимыми и войти в состав Российской Федерации. 
Благо на то есть упрощённая система, и сейчас спокойно каждое го
сударство, я уверен, в том числе когданибудь и Абхазия, может быть, 
и Южная Осетия, могут войти в состав Российской Федерации. По
этому никто не заинтересован ни на Западе, ни в Европе в укреплении 
Российской Федерации. Чего это вдруг мы так стали укрепляться? 
Стали, и слава богу.

Скоро наступит годовщина бомбардировок Югославии, произо
шедших 15 лет назад. Многие из присутствующих сегодня здесь моло
дых людей тогда вообще, может быть, в детский сад ходили, когда раз
бомбили Югославию, когда впервые после 1945 года несколько недель 
была война в Европе.

А сейчас март 2014 года, Украина.
И в обоих случаях Брюссель, НАТО, США – с одной стороны, мы 

с другой стороны. Мы тогда были на стороне сербов, а Запад поддер
живал албанские экстремистские группировки. Всё это было связано 
с насилием, с жертвами, ложью. Запад обвинял сербов, хотя большая 
вина была на албанцах.
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В конечном счёте, на чужой территории незаконно было создано го
сударство, у православных сербов отобрали часть территории, и на ней 
создали государство Косово, которое они, западные страны, признали. 
Мы не признаём. Как не признаём и ложные обвинения, якобы, виноваты 
сербы. Часть руководителей Югославии – Милошевич, Младич и дру
гие – были привлечены к уголовной ответственности (Международный 
суд по Югославии в Гааге). Милошевич там не выдержал, умер, а осталь
ные всё ещё под следствием. И никакого приговора суда нет, потому что их 
не в чем обвинять. Можно обвинять лишь косовских экстремистов.

В той войне погибло около 3 тысяч человек, почти 300 тысяч –  
беженцы, убытки – 100 миллиардов. И во главе этого нового государ
ства Косово – криминальные албанские структуры, которые до этого  
занимались тем, что брали в заложники людей и использовали их  
«на запчасти». Вырезали органы, которые пользуются спросом (почки,  
печень) и торговали ими. Шёл 1999 год, кончался XX век, и такие звер
ства. А Запад на их стороне.

То же самое сейчас – Украина. Опять мы противостоим, и опять 
Запад поддерживает правых радикалов. Советского Союза нет, а проти
востояние всё равно осталось, поскольку этот конфликт длится 400 лет. 
Наши предки создали большое государство, у нас богатые недра, и за
висть к нам сплачивает Запад против нас.

Плюс – мы с вами православные, а они, в основном, католики или 
протестанты. Это тоже увеличивает противостояние. Плюс – у них 
больше распространены романские языки или германские, а у нас свой, 
русский. Языковое различие, религиозное и зависть к нам. Вот поэтому 
мы с ними находимся в противостоянии уже 400 лет.

И сейчас на Украине они готовы блокироваться с кем угодно, хоть 
с отъявленными людоедами, лишь бы против нас. События на Украине 
показали нам с вами, какова цена западной демократии. Это подавле
ние суверенитета народов и стран.

А, допустим, Абхазия, восстановила свою независимость. Была 
такой же независимой страной, как Грузия, лет 250 назад. Они вместе 
вошли в состав Российской империи, иначе их уничтожили бы турки, 
вместе оказались внутри СССР. А когда Грузия вышла из состава СССР, 
Абхазия не захотела выходить. Вот они и вели долгую войну. И в ко
нечном итоге провозгласили независимость. Мы их признали. Запад 
не признаёт. Потому что Абхазия пророссийски настроена, а Грузия – 
антироссийски. Вы должны понять на примере Югославии и Косово, 
Абхазии, Южной Осетии и Грузии, Украины Восточной и Западной, 
что идёт раздел: США и Евросоюз с теми, кто настроен антироссийски, 
а мы с теми, кто настроен пророссийски.

Эта борьба между двумя точками власти (Москва и Брюссель 
с Вашингтоном) продолжается, несмотря на то, что нет советской идео
логии, нет Коммунистической партии, нет ничего, что якобы пугало их. 
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А это показывает нам, что они в основном борются с Россией. Царь им 
мешал, – но царя нет, советская власть мешала, – советской власти нет, 
а они продолжают бороться. Через 300 лет они раскрылись окончатель
но. Они борются с нами, поскольку мы имеем самые богатые ресурсы 
и самый большой рынок сбыта.

И сегодня мы с вами, наконец, решили проблему Крыма. Теперь он 
вернулся в состав России, он снова часть России. Навсегда. Как Россия 
будет всегда, так и Крым. Но, возможно, к нам отойдут и другие восточ
ные регионы (Донецкая область, Харьковская, Одесская и так далее). 
В перспективе они тоже могут провести референдумы и поставить во
прос о выходе из состава Украины.

Западу нужна территория Украины. Им не нужен ни гетман, 
ни Верховная Рада, ни президент. Нужна территория. Поэтому амери
канцам выгодно продолжать разжигать ненависть между различными 
социальными, национальными группами, чтобы там не было нормаль
ной власти, нормальных выборов.

Поэтому в конечном итоге, видимо, дальше дело будет идти к отде
лению других восточных районов от Украины, поскольку они в составе 
Украины никогда не были. Были части Российской империи или Совет
ского Союза. Это Ленин, Сталин и Хрущёв отдали им часть российской 
территории. Поэтому Украина увеличилась в три раза. Когда она к нам 
присоединилась 400 лет назад, там была только треть нынешней Украины.

Но если бы они, новая власть, не вели борьбу с русскими и с рус
ским языком, может быть, обстановка была бы мягче, легче. Вот чтобы 
создать напряжённость, усилить опасность новой конфронтации и но
вой войны, они и борются с русскими, с русским языком.

Когда была советская власть, Запад вёл пропаганду против ком
мунизма, доказывая, что коммунисты – это зло, советская власть – зло 
и так далее. Теперь, когда нет коммунизма и советской власти, взят на во
оружение самый страшный вопрос – национальный. Потому что если 
взять религиозный, – тогда нужно выступать против Греции (она тоже 
православная), против Румынии (православная), а они – члены НАТО. 
Поэтому религиозный фактор в борьбе с Россией не берут. А вот русский 
вопрос волнует только нас. И борясь с русскими за пределами России 
(Украина, Прибалтика, Закавказье, Средняя Азия), наши противники 
тем самым ставят нас сначала в неудобное положение, а потом мы выну
ждены применять все виды защиты, и это приводит к тем последствиям, 
которые сейчас происходят. Но иначе мы не можем поступать. Потому 
что у Запада цель – не только всю Украину прибрать к рукам, но и значи
тельную часть России. Оторвать от нас Кубань, Ростов, Воронеж, Курск, 
Белгород, Брянск. В Поволжье какието части выделить.

То есть, продолжать раздирать на части Россию, чтобы приобрести 
в управление территории, где есть хорошие пашни, можно производить 
продовольствие, и природные ресурсы: газ, нефть, уголь, металлы, золото.
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А для этого обманывают молодёжь, запускают платные митинги, 
Майдан, раздают оружие, провоцируют к нападениям на воинские ча
сти или на депутатов, на другие партии. Иными словами, создают си
туацию, когда страна становится неуправляемой, возникает паралич 
власти и все друг друга начинают ненавидеть.

Мы с вами являемся свидетелями этого исторического процесса, 
и он показывает нам, что такое западная демократия, которой напле
вать на демократию как таковую, их интересуют деньги, как лучше за
работать. Поэтому своему Евросоюзу они желают доброго здоровья, 
а по нам бьют, пока через Украину, а потом, если будет возможность, 
ещё раз ударят через Кавказ, Среднюю Азию. И это длится уже 400 лет.

В 1613 году была смута, поляки захватили Кремль. И сейчас, через 
400 лет, поляки – главные дирижёры, диспетчеры украинской смуты. 
Тогда была смута в России, они хотели через смуту посадить на россий
ский трон польского короля.

Чем опасна монархия? Если бы польский король умер, тогда на
следник Русского монархического дома уехал бы в Варшаву управлять 
польским государством. А получилось так, что наш царь умер, нет царя. 
Тогда Владислав, польский король, едет в Москву, чтобы здесь всту
пить в права короля Польши и России. А потом произойдёт потеря 
языка, культуры, религии, станем все поляками. Но этого, слава Богу, 
не произошло, и смуту мы преодолели, избрали нового царя, русского – 
Михаила Романова из Костромы.

Чем ещё опасна монархия? Очень часто царями или королями ста
новятся дети. Ну, хорошо, Михаилу Романову было 16 лет, хотя в 16 лет 
какое у него было развитие, какие мозги, бегал мальчишка по Костро
ме, даже не бегал, сидел гдето там, на заднем дворе. Поэтому монархи 
себя исчерпали, от них больше вреда, чем пользы.

Идеология. Возьмём социализм. Это хорошая идеология, но то, 
что мы делали – насилие, вызвало отрицательное отношение, посколь
ку всё шло через гибель людей, создание нового государства огнём 
и мечом. Согнали всех в СССР, собственность отобрали. Людей загна
ли в колхозы. Естественно, люди не хотят работать. Миллионы погиба
ют от голода.

На учёных гонения. Вавилов, великий учёный, умирает от голода 
в саратовской тюрьме в 1944 году. А он был лучшим генетиком. На За
паде учение о наследственности уже было главным научным направ
лением. А у нас при советской власти это отвергали, считали, что если 
создать хорошие условия, всё само собой будет хорошим: хорошие ра
стения, хорошие люди, хорошие машины. Но это же ошибка.

Естественно, уничтожали учёных. Военное дело. Уничтожали всех 
командиров. Наша армия мужественная. Но в первые месяцы войны 
мы терпели поражение за поражением. Были окружены все наши ди
визии, миллионы попали в плен изза того, что командование было ма
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лограмотным. Сталин никогда ничем не командовал в военном отно
шении. Криминальными структурами он командовал. Но он, помоему, 
больше занимался индивидуальными грабежами.

А немецкой армией командовали те, кто прошли Первую мировую 
войну, там уже стали полковниками и генералами, учились после вой
ны, завоевали всю Европу, и двинулись на Россию. Мобилизовали весь 
потенциал военных заводов Европы.

У нас наоборот, всю верхушку армии уничтожили, к руководству 
пришли те, кто вообще никогда не воевал, не имел военного образова
ния. Хотя пушек и танков у нас было столько же, да и солдат. Но кто 
руководил? Опыта не было.

Сначала целые полки, дивизии, армии разгромлены. Потом через 
несколько месяцев научились управлять войсками. Так миллионыто 
погибли. Это горький опыт, опасный.

А после войны опять гонения на деятелей культуры по националь
ному вопросу, переселение народов.

Поэтому мы вызвали отрицательное отношение к советской моде
ли социализма. Но мы от неё отказались. Хотя от всего не надо было 
отказываться. Многое было хорошее. 

Сегодня в Киеве «Майдан», что делают? Насилие. Захватыва
ют заводы, убивают, появляются заложники. То, что было в России 
в 1917 году, сегодня происходит в Киеве в 2014 году, через 97 лет собы
тия повторяются.

Но нам какая от этого польза? Мы увидели, наконец, окончательно, 
что такое Запад. Его не волновали русские цари и советская власть. Его 
волнует русский народ. Свободная экономика, рынок, частная собствен
ность неприкосновенна. Всё им до лампочки. Всё, что хотят, то и делают. 
Прекращают финансовые операции, отказываются от договоров, уста
навливают диктатуру. Нас упрекали, что у нас диктатура пролетариата, 
а у них диктатура демократов. Всё равно насилие, навязывание воли.

И наши демократы окончательно себя разоблачили. 15 марта они 
вышли на улицы Москвы с фашистскими лозунгами, с фашистскими 
знамёнами бандеровцев. Они против защиты русских, они за то, чтобы 
сотрудничать с нацистами, с самозванцами, с теми, кто захватил неза
конно власть. Как они на выборы пойдут: Прохоров или его сестра? Не
важно. Одна семья.

ПАРНАС: Немцов, Касьянов. Или Навальный, его партия «Про
гресс». Куда пойдут? Всё, полный провал этих западных демократов. Они 
начали в 1991 году и через четверть века провалились. Там у них есть по
тенциал, всётаки объединённая Европа, деньги, а у нас полный провал.

При социализме, конечно, было много ошибок, преступлений. Ны
нешней властью тоже не все довольны, всётаки у людей не хватает де
нег на жизнь, лекарства, жильё, есть преступность. И мы теперь видим, 
что такое националисты – это тоже опасно.
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Поэтому все четыре варианта общественного развития оказались 
с душком. Левые, наш социализм или сегодняшние левые на Украине. 
Демократы. Мы видим там яценюков, кличко. А у нас здесь прохоровы 
и немцовы.

Или Удальцов: «Левый фронт», КПРФ. Левые себя запятнали, 
демократы себя осквернили, консерваторы – у нас «ЕДИНАЯ РОС
СИЯ», у них Партия регионов – Янукович. Янукович сбежал, Партия 
регионов рассыпается.

Эти четыре варианта проявили себя с худшей стороны и у них, на За
паде, и у нас. Поэтому остаётся тот вариант, который мы предлагаем, 
ЛДПР: немножко левой идеологии – мы тоже за бедных, немножко за де
мократов – надо, чтобы была свободная пресса, суды, выборы, митинги.

Мы за консерваторов: лучшее надо сохранять. Например, государ
ственная экономика – это же было хорошо. А мы сделали её частной, 
это минус. Или поддержка детства, здравоохранение, образование – всё 
это взяли и поломали.

Националисты? Мы видим по Украине, что это такое. Поэтому 
надо защищать бедных, дать больше свобод, в этом смысл либерализ
ма. Сохранять лучшее, что было в стране и при царе, и при советской 
власти и любить Родину, но не так, как её любят Ярош или Тягнибок.

Вот четыре направления. Получается коктейль. Пятый вариант – 
ЛДПР. В этом наше достижение, с этого ЛДПР начала свой путь 25 лет 
назад и 13 декабря, зимой, будем праздновать 25летие со дня основа
ния партии. Все наши прогнозы осуществляются, признаются все наши 
тезисы, лозунги.

Высшая власть уже официально встала на защиту русских. 
Но это же первый лозунг ЛДПР. Мы первые его провозгласили. Никто 
об этом даже не говорил. И первые победили на выборах 20 лет назад 
именно под этим лозунгом.

Но осуществить его нам не дали, потому что мы были в оппозиции 
и тогда, и сейчас. А сегодня сама власть повернулась к нему, и Крым 
сегодня снова часть нашей России, как это и было 260 лет назад.

Этим летом всем советую ехать отдыхать в Крым с мая по октябрь,  
и не только этим летом, каждый год. Я объехал все курорты мира, Крым 
лучше всего. Климат лучше, население лучше, природа лучше, пляжи 
лучше, культура лучше.

Вопрос. Наконец-то Россия показала свою мощь и могущество За-
паду. Но не надо забывать, что есть и свои минусы, в том числе удар 
по бюджету. Сейчас очень много средств из бюджета пойдёт на Крым. 
Второй минус – обрели себе врага, братский украинский народ теперь 
стал нам врагом.

Какие плюсы и минусы у нас появились после присоединение Крыма 
на ваш взгляд? Можете вы дать какой-то прогноз? Ведь перспективных 
направлений развития Крыма, кроме туризма, нет.
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Экономические проблемы всегда есть, но не в отношении Крыма. 
Это полностью самодостаточный регион, ибо доходы от туризма у него 
выше, чем в любой точке России. Более тёплого региона нет.

Крым, пока был в составе Украины, переводил в Киев все налоги, 
собранные на его территории. Киев обратно возвращал только 10 про
центов. И они на это жили, хотя возвращали им всего 10 процентов. 
А сейчас мы им всё оставляем в этом году, а на будущий год они будут 
платить налоги так же, как другие регионы, но процентов 50 всё равно 
будет оставаться у них. То есть Крым увеличивает свои доходы в пять 
раз только изза того, что на территории региона вводится другая нало
говая система. В России мы меньше забираем из регионов.

Второе. Украина знала, что никогда у неё Крым не останется, 
поэтому она никаких денег не вкладывала, не развивала регион. Всё 
там захирело, разрушались санатории, базы отдыха, пионерские ла
геря, дворцы, дома, дороги. Лишнее доказательство того, что Украина 
и не рассчитывала, что Крым будет в её составе.

Теперь у нас очень много людей со свободным капиталом, они 
с удовольствием инвестируют туда свои деньги и зарабатывают. По
этому Крым никакого минуса с экономической точки зрения для нас 
не представляет. Только плюс. Помимо того, что он будет сам себя обес
печивать, у нас появилась ещё и дополнительная огромная территория 
для отдыха наших граждан.

Мы за рубеж вывозим каждый год 30 миллиардов долларов. А те
перь, если хотя бы часть из них направим в Крым, а не будем отдавать 
арабам, туркам, грекам, малайцам, тайцам и так далее, то это всё бу
дет развивать Крым. Это часть России, не заграница. Поэтому только 
плюс. С моральной точки зрения сверхплюс.

И полностью исключите такую оценку: дескать, мы, получив об
ратно Крым, когото сделали своим врагом. Миллионы украинцев 
и русских, а в восточных регионах русских больше, хорошо относились, 
и всегда будут хорошо относиться к России, все они мечтают пойти та
ким же путём, как и Крым. Поэтому здесь ни одного минуса нет. Это 
была наша территория. Это наши граждане. Они 24 года находились 
в неволе, в заложниках, в плену. Это всё были ошибки бывших руко
водителей СССР: Ельцина, Кравчука, Шушкевича и так далее. Только 
плюс, только радоваться надо.

Вопрос. Главная инвестиционная привлекательность Крыма – это 
курортный отдых. У нас в России не клиентоориентированный бизнес, 
к  сожалению,  не  доросли,  может  быть,  ещё.  Мы  должны  построить 
ту инфраструктуру, которая будет привлекательна для людей. Люди 
хотят  видеть  родной  Крым,  родное  море  по  нормальным  российским 
ценам. И качество сервиса, обслуживание должно быть соответствую-
щее. Будет ли государством контролироваться этот вопрос?

Что касается сравнения условий для отдыха в Крыму и, допустим, 
за границей, то при советской власти у нас не было конкуренции. По
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этому турецкие курорты строились так, чтобы обогнать по уровню ком
форта итальянские курорты, греческие. А в Крыму нам не надо было 
никого обгонять. Зато они были самые дешёвые. И сегодня в Крыму де
шевле, чем в Турции или в любой другой стране. А развиваться инфра
структура будет, теперь уже на новой основе с тем, чтобы было не хуже, 
чем в Турции, в Греции. Огромный плюс в том, что окружение у вас  
в Крыму будет положительное. Везде наши люди. Русские, украинцы, 
крымские татары, все они хорошо говорят на русском языке. В этом 
смысле это лучше, чем в Турции.

Вопрос. Как-то  я  наткнулся  на  хорошее  видео,  оно  называлось 
«Пример армии цивилизованной страны». Речь шла о Швейцарии. Там, 
по сути, армии нет, но есть трёхмесячные сборы, не помню, к сожале-
нию, с какой периодичностью они проводятся. Можно увидеть челове-
ка, который едет на сборы на велосипеде. На одном боку у него будет 
пистолет в кобуре, на другом – пулемёт и швейцарский нож. Владимир 
Вольфович,  возможно  ли  на  законодательном  уровне  сделать  что-то 
наподобие таких же военных сборов? Потому что армия наша такова, 
что туда никто не хочет идти. А вот три месяца можно отслужить, 
но только при условии, что нам действительно дадут навыки военной 
подготовки, потому что часть 1 статьи 59 Конституции Российской 
Федерации говорит о том, что служба в армии – долг и обязанность гра-
жданина Российской Федерации, а я Конституцию уважаю. Но когда, 
извините, дают «дерьмо» на обед, буду по-русски говорить, и не дают 
возможность  пострелять,  а  автомат  мы  видим  только  на  присяге 
и в конце службы, на памятный альбом сфотографироваться, это непо-
рядок. У нас враги повсюду: с Востока, с Запада, с Юга, только, наверное, 
с Северного Ледовитого океана нет. Разве что пингвины на нас нападут.

Кто из вас хочет служить в армии, поднимите руки. Видите, хотят. 
Пусть идут. Завтра утром – в военкомат.

Конечно, проблемы есть, но нельзя никогда сравнивать Россию 
с маленькими странами. Швейцария никогда не воевала, ей армия 
не нужна. Она не устоит ни перед одной армией. У неё хорошие дороги 
и за 15 минут и со стороны Франции, и со стороны Германии, Италии, 
отовсюду все проедут и никакой обороны организовать нельзя.

Иногда там происходит обучение резерва, но это как праздник, 
как туризм, ибо 150 лет никто никогда с оружием в руках не нападал 
на Швейцарию.

Последние 50 лет нам не приходилось воевать. Была Корея, Вьет
нам, Афганистан, но там это было оформлено в виде помощи. На нас 
напрямую никто не нападал. И не нападёт. Сейчас другие технологии, 
называются они «мягкая сила» или «оранжевые революции». Люди 
выходят на улицы, им за это выплачиваются деньги…

В армии есть проблемы. Но, с другой стороны, уже появляются но
вые части, где в основном служат контрактники, профессионалы. Ог
ромная страна, поэтому у неё огромная армия и огромные проблемы. 
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Однако сейчас уже больше позитива. Есть новшества в армии, которые 
приносят пользу. И эта тенденция будет только усиливаться. Так что 
не бойтесь – служите с честью.

Вопрос. Меня как представителя одного из многочисленных этно-
сов, народов и народностей нашей страны, чеченца, конечно, затрагива-
ют некоторые моменты вашей лекции, хотя я для себя лично и для своего 
народа ничего оскорбительного в ней не вижу. Но есть и те, кто не очень 
образован и все ваши слова воспринимает в штыки, тем самым пытаясь 
разжечь огонь межнациональной ненависти и неприязни. Я хотел бы ска-
зать о Иване Грозном и вспомнить его слова, которые он писал в одном 
из писем Курбскому: «Тело изнемогло, болезнует дух. И ждал я, кто бы по-
скорбился со мной. Не явилось никого, отплатили мне злом за добро и не-
навистью за любовь». Я говорю о фальсификации по отношению к его зна-
менитому портрету, где он якобы убивает сына. Хотелось бы попросить 
вас внести законодательную инициативу о реабилитации Ивана Грозно-
го, он не убивал сына. Есть ли такая возможность? Это первый вопрос.

Второй вопрос. Мы взяли Крым, надеемся, что в будущем и Абхазия, 
Южная Осетия войдёт в состав Российской Федерации. Не могли бы вы 
упоминать об этом в своих выступлениях? Вы человек уважаемый, я бы 
даже  сказал,  что  кавказской  молодёжи  нравится  ваш  темперамент. 
Хочу сказать по-дружески: ни шагу назад, ни шагу на месте, а только 
вперёд и только все вместе.

Что касается реабилитации известных деятелей в истории на
шей страны, обязательно нужна объективная оценка. Мы выступили 
с инициативой хотя бы както реабилитировать «белых». Не проходит. 
Онито в чём виноваты? Они давали присягу царю, и защищали соб
ственную страну. А новая советская власть объявляет их врагами и ста
вит вопрос об их уничтожении. Поэтому обязательно будем старать
ся, чтобы история была объективной, в том числе и в случае с Иваном 
Грозным, правление которого вызывает очень много споров.

Что касается национального вопроса, он самый сложный. Вот сей
час, смотрите, все события на Украине в основном вокруг этого разво
рачиваются. Мы считаем, что там реально происходит давление на рус
ских, что Запад поддерживает экстремистов, которые ставят своей 
целью выдавить русских со всей территории Украины.

Главное здесь – недопонимание. Мы же не можем долго рассказы
вать обо всём, а человек, представляющий другой народ, чтото услы
шал, уловил название своего народа, вырвал из текста и, возможно, 
у него сложится отрицательное впечатление. Недавно в своём выступ
лении по Украине я рассказал откуда происходит слово «Украина». Из
начально это люди, которые жили у края Российской империи, на за
паде, или у края Польского царства на востоке. То есть люди у края 
живут, украинцы. Не народ был отдельный, не нация, а те, кто жил 
там. Жители Поволжья где живут? У Волги, по берегам Волги. Есть 
ещё, например, такое название – Азербайджан. В переводе на русский 
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означает – каспийцы, потому что «Азеер» – это Каспийское море, «ба
джа» – кромка, берег, то есть люди, живущие по берегу Каспийского 
моря. Теперь это название конкретного народа – азербайджанцы, а пер
воначально этим словом обозначали людей, проживающих там. Но там 
живут и туркмены, и казахи, и иранцы, и русские. В этом смысле на
звание места закрепляется за названием народа. Русские – река Рос, 
вятичи – река Вятка.

То есть испокон веков народы получали своё название по реке, 
на берегу которой они жили. А потом, спустя столетия, языки у них ра
зошлись, и, может быть, вера другая стала, и обычаи, и традиции.

К сожалению, случаются теракты. Откуда террорист? И называ
ем национальность. Это не означает, что народ плохой. Но откуда он 
приехал? Нужно показать, кто он такой. Естественно, когда называет
ся национальность, а поскольку дело связано с убийством, с террором, 
то у людей той национальности создаётся впечатление, что мы их всех 
считаем террористами.

Очень часто бывает, что мы заблуждаемся, когда слышим какието 
оценки, связанные с национальным вопросом. Идеальный вариант, чтобы 
не было понятия, связанного с национальностью. Но если мы это уберём, 
то скажут: а что вы в Крым лезете, там живут просто крымчане, вам какое 
дело до них. Но там русские живут. И там на них давят именно по на
циональному признаку. И программа партии «Свобода» и «Правового 
сектора» в том и заключается, чтобы выдавить всех русских, чтобы они 
все уехали с Украины. Эти ребята договорились до того, что русские в 
Крыму – это диаспора. Русские здесь коренной народ! Это они, украин
цы, диаспора, поскольку приехали сюда после передачи Крыма Украине 
в административное подчинение. Например, Новая Москва. Это районы 
Московской области, которые присоединили к Москве. Всё. И те, кто жи
вут в Новой Москве, они москвичи, а рядом через два метра – жители 
Подмосковья, ну не повезло им. У этих новых москвичей московские рас
ценки, московские пенсии и зарплаты, а рядом через два метра деревня, 
она осталась в Московской области, и у неё подмосковные расценки.

У нас самая многонациональная страна. Но не о народах идёт речь, 
а о конкретных гражданах, совершающих конкретные действия, пре
ступления.

Мы говорим: костромские бандиты, уральские, курганские, измай
ловские. А когда приезжают люди с Северного Кавказа, мы применяем 
название территории: чеченские, дагестанские, ингушские. Те, кто там 
живёт, считают, что мы плохо о них думаем. Им неприятно. Как нам бы, 
наверное, было бы неприятно, если бы гдето, в том же Дагестане, при
ехавшие русские бандиты, русские изнасиловали дагестанскую девушку, 
русские напали на магазин. Нам бы тоже было неприятно это слышать.

Но мыто уже много лет живём на огромном пространстве, и слово 
«русский» отдельно не звучит. Мы называем города, районы, например, 
«в Сокольниках ходит всякая шпана». Жители Сокольников не оби
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жаются, они понимают, что речь идёт о какомто конкретном случае. 
Это географические наименования. А для Кавказа, Средней Азии, Та
джикистана мы применяем название их нации. Им это обидно. Давайте 
чтонибудь придумаем, как называть так, чтобы люди не обижались, 
чтобы азербайджанцы не обижались. Я не буду больше рассказывать, 
что означает слово «Азербайджан». И что хорошего? Будем все мало
грамотные? Вы не будете знать, откуда слово «русский» идёт, что такое 
украинцы. Надо же знать, откуда мы родом.

Вопрос. Я приехала из Красноярского края отстаивать права го-
рода Канска, потому что последние 16 лет никто не хочет обращать 
внимание на наш город. Проблема в том, что, на сегодняшний день нашей 
молодёжи некуда деваться. Получая высшее образование, все работают 
посудомойками. Больше у нас работы нет.

В прокуратуре города процветает круговая порука. Можно ли их 
как-то обуздать? Это крик души и зов о помощи! Мы провели уже 20 пи-
кетов в Москве. И я прошу, умоляю, от имени жителей города Канска, 
чтобы вы защитили нас от такой власти, на которую нет управы. Толь-
ко вы можете помочь выйти на Президента России с просьбой, чтобы 
на наш город обратили внимание.

К сожалению, экономика трансформируется, старые заводы 
и предприятия могут закрываться, а молодёжь продолжает учиться. 
И в родном городе, возможно, нет работы для них, потому что образо
вание новых рабочих мест запаздывает. Здесь нужен научный подход.

Рабочие места для лиц с высшим образованием сокращаются. По
являются места для обслуживающего персонала: мыть посуду в сто
ловой, кафе, ресторане, работать уборщицей, вахтёром, лифтёром, 
охранником, водителем, в системе ЖКХ. А ребята закончили высшие 
учебные заведения. Но для них работы в маленьком городе может 
и не быть. Надо ехать в Красноярск. И там может не быть. Надо ехать 
в Новосибирск. И там может не быть. Наконец, надо ехать в Москву.

Ровно 50 лет назад я приехал в Москву, зная, что в моём хорошем 
городе АлмаАте, на юге – тогда было 500 тысяч жителей, сейчас уже 
больше миллиона, – у меня не будет возможности учиться и работать 
так, как я хочу, потому что я не отношусь к местной коренной нацио
нальности. Я упаковываю чемодан и уезжаю.

Так и сейчас, молодые жители города Канска должны подумать, 
где им лучше работать. Например, учиться у них есть возможность, 
они учатся сейчас. Но ещё не окончив вуз, начинайте через Интернет 
искать, где требуются экономисты, юристы, инженеры, технологи, вот 
это нужно делать. Сегодня техника позволяет выйти на всероссийскую 
биржу труда.

К примеру, в Томске много вузов, большинство выпускников ра
боту в Томске не получат, нужно ехать в Кемерово, в Новосибирск, 
в Омск.



37

В этом смысле власть должна дать больше информации, показать, 
где вы сможете получить работу. Если вы не хотите уезжать из родного 
города, значит надо согласиться с тем, чтобы работать не по специаль
ности, в основном в качестве обслуживающего персонала. Но всё это 
надо знать, готовиться к этому.

Человек окончил вуз, ему говорят – а работы нет, и он начинает 
волноваться.

Я же, узнав, что для меня не будет работы и учёбы, ничего не будет, 
упаковал чемодан и уехал. Мне было всего 18 лет. Ровно 50 лет про
шло. Обидно, пройдёт жизнь, молодость в родном городе, а работы нет. 
К сожалению, эта проблема всего человечества. В Америке американец, 
чтобы получить нужную работу, в среднем за свою трудовую жизнь 
переезжает из штата в штат 17 раз. Наши молодые граждане один раз 
не хотят переехать. Я же переехал.

Мои родственники. Сестра жила в АлмаАте, вышла замуж, поеха
ли в Гомель, из Гомеля поехали в Архангельск, оттуда поехали в Кемеро
во и в Пятигорск. Пять раз переезжали в поисках работы для мужа. Он 
хотел быть режиссёром на телевидении. Пять раз переезжали, потому 
что в Гомеле для него работы не было. Так и в Канске нет работы, надо 
упаковывать чемодан, ехать туда, где есть работа или оставаться в род
ном городе, создавать кооператив, какоето акционерное общество.

Не только в Канске, в Москве многие, закончив вуз, работают 
не по специальности. 40 процентов выпускников вуза работают не по 
специальности. Виноваты родители, школа, виноваты власти города.

Надо же предусмотреть, сколько будет выпускников школы в том 
или ином городе, куда они пойдут учиться. Заранее сказать им: вам 17 лет, 
вы поступаете в 2014 году в вуз, через пять лет вы выйдете, но я – мэр го
рода – вам работы не дам, нет у меня работы. Учитесь, но потом уезжайте 
или идите работать в качестве обслуживающего персонала. Должна быть 
честность: в нашем городе не будет развития по той специальности, кото
рую вы выбрали.

Хочешь достичь успеха – иди в институт транспортного машино
строения. Ты его закончишь, но в твоём городе после института рабо
ты не будет. Поедешь в Керчь, в Тамань строить мост КерчьТамань. 
Поедешь строить новую дорогу с Дальнего Востока в центр России. 
То есть, дорожные инженеры и транспортники сегодня самое актуаль
ные профессии, но они всегда в пути. Дома дорогу не надо строить, до
рогу нужно строить там, где её нет.

То же самое геолог. Ты не будешь искать нефть в подвале собствен
ного дома, помни об этом, выбирая профессию. Даже врачи бывают лиш
ние, учителя бывают лишние. Поэтому здесь должны помогать полити
ческие партии. У нас есть молодёжный центр. Пусть молодёжь Канска 
пишет нам, и из Москвы мы поможем вашим выпускникам, кто уже за
кончил вуз, найти работу по профессии с более высокой зарплатой.
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У нас есть спортивные площадки, Интернеткафе, биржа труда. 
Идёт подготовка к поступлению в вузы, мы оказываем гуманитарную 
помощь, помогаем с получением дефицитных лекарств, обеспечиваем 
бесплатными обедами, проводим экскурсии, митинги, встречи.

Вопрос. В наше время в институтах очень часто сокращают бюд-
жетные места. Как в технических, так и в гуманитарных. К примеру, 
мне,  чтобы  поступить  на  учителя  начальных  классов,  надо  набрать 
220 баллов по ЕГЭ, а я могу с этими баллами спокойно поступить в «бау-
манку». Почему идёт такое сокращение бюджетных мест?

Налоги будут повышаться, бесплатные формы здравоохранения 
и образования будут сокращаться. Государство – это вы. Нужно найти 
деньги. Где их найти? Пенсионеров всё больше и больше. Это расходы. 
Дети. Хорошо, что рождаются дети. Это тоже расходы.

Вы учитесь. Это расходы. А где возьмём доходы? Вот государство 
и пытается собрать налоги, чтобы их хватило на все расходы. Конечно, 
вам хочется учиться бесплатно – это очень хорошо.

Я вас уверяю, пока вам всем хватит бесплатных мест. А лет через 
пять для тех, кто сегодня в пятом классе, в шестом, уже, возможно, бу
дет 70 процентов платного образования, а потом – 80.

То же самое и медицина. Надо заставить людей думать о своём бу
дущем. Вот в ЛДПР никто не курит, не употребляет алкоголь. А ктото 
за свою трудовую жизнь прокуривает квартиру и пропивает машину. 
Если собрать все деньги, которые он истратил на алкоголь, на табак, 
у него будет своя квартира и своя машина. Ну, онто всё пропил, про
курил. Другой просидел на стадионе, он фанат «Спартака». Молодец. 
Но на стадионе тебе платить не будут, ты должен за билет заплатить.

И вам, конечно, хочется бесплатно учиться, но пока вам хватит 
бюджетных мест: государство не пойдёт на полностью платное обуче
ние, пока пополам. Было 70 процентов бесплатное образование, теперь 
уже 50, потом будет 30, но процентов 20 бесплатных мест всё равно 
останется, и вы сможете учиться.

Государство заинтересовано в том, чтобы у нас были образован
ные люди. Потому что сегодня на Майдане шумят правые экстреми
сты – это малообразованные люди. Хрущёв отдал Крым украинцам, он 
вообще никакого образования не имел. Сталин, его многие критикуют, 
но он и не мог быть хорошим руководителем, он вообще нигде не учил
ся. Тюрьмы, ссылки, лагеря и сразу министр. Ночью заснул, он хорошо 
любил поспать, утром проснулся министром по делам национально
стей первого советского правительства.

Вопрос. Минкультуры  Украины  сейчас  хочет  внести  законопро-
ект в Верховную Раду с тем, чтобы отменить День Победы 9 мая и сде-
лать на европейский лад 8 мая. Почему украинские националистические 
группировки публично заявляют, что они против русских?

8 и 9 мая – это чисто технический момент. Действительно, когда 
подписали окончательные документы о капитуляции фашистской Гер
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мании, это было гдето в 23 часа местного европейского времени, в Мо
скве уже наступило 9 мая. Поэтому просто не подумали на будущее, что 
всётаки большинство стран находятся в Европе, там, где европейское 
время, и надо было и нам установить День Победы тоже 8 мая. Потому 
что, когда подписывали документ о капитуляции, ещё было 8 мая, это 
у нас, а в Японии вообще было уже 10 мая. Так что, эти 2 дня не играют 
роли. А то, что они пытаются вообще отменить праздник День Победы, 
как это делают в Прибалтике, так это для того, чтобы нам отомстить. 
Потому что они считают, что эта Победа была только для русских, что 
фашизм был направлен против русских, что немцы им ничего плохо
го не хотели сделать, что пусть русские празднуют свой День Победы,  
а они как бы не участники ни с той, ни с другой стороны. Но они забы
вают о том, что Советская Армия освобождала всю Украину и за каждый 
город гибли наши солдаты – вся Украина в кладбищах и памятниках.

Они во Львове 9 Мая, когда идут ветераны, срывают с них боевые 
ордена и медали. Специально издеваются, глумятся. И в этом, конеч
но, виновата советская власть, коммунисты, которые разделили страну, 
и в 1922 году создали искусственное государство, рухнувшее в 1991м. 
Потом создали СНГ, который практически весь разрушился. Должна 
была оставаться Россия, в которой была Киевская губерния, Житомир
ская, Львовская, Бессарабская, Харьковская. Если бы никакой Украи
ны, как самостоятельного государственного образования, не было, 
не было бы и проблемы.

Вопрос. У меня вопрос по Крыму. В начале января в Интернете по-
явилась статья «Под шум Майдана украинцы продали Китаю западное 
побережье Тавриды».

Когда  началось  присоединение  Крыма,  Китай  нас  поддержал. 
В этой статье говорится, что президент Украины подписал договорён-
ности с китайскими компаниями, и они будут строить глубоководный 
порт, на берегу воздвигнут грузовые терминалы, зернохранилище. Бу-
дет нанесён непоправимый ущерб экологии и крымским курортам.

Скажите,  пожалуйста,  насколько  эта  информация  достоверна? 
И будет ли проводиться подобная работа в Крыму после присоединения?

После присоединения Крыма к России Крым не будет соблюдать 
международные договора, заключённые в отношении какихто пред
приятий или территорий. Сейчас всё это будет пересматриваться. Если 
выгодны жителям Крыма ранее заключённые договора по инвестици
ям, строительству и так далее, это всё сохранится. Если невыгодно, 
всё это будет пересмотрено, и проблем никаких не будет, волноваться 
в этом плане не надо.

Но, чем больше денег вкладывается в какуюто экономику, тем 
лучше нам всем. Деньги не должны лежать в банках, а должны выда
ваться гражданам на приобретение оборудования. Когда деньги просто 
в банке, это могила, это кладбище, поэтому всё должно быть в движе
нии. В этом смысле бояться ничего не надо. Всё образуется.



40

Вопрос. Я всё про Крым насущный. Хотел бы отметить вот что. 
Вы, отвечая на предыдущий вопрос, сказали, что минусов в присоедине-
нии Крыма к России нет. Я бы хотел обратить внимание на такую опас-
ность. В Крыму по разным подсчётам от 10 до 15 процентов населения, 
как известно, составляют крымские татары. И совсем недавно на днях 
их неофициальные органы управления объявили о восстановлении нацио-
нально-освободительного движения за создание крымского государства. 
Причём,  крымские  татары,  как  мы  знаем,  настроены  откровенно  ан-
тироссийски, несмотря на все предоставляемые им преференции. Таким 
образом,  не  получим  ли  мы  в  лице  Крыма  какие-то  новые  подпольные 
организации, в которых, может быть, даже сольются элементы сепа-
ратизма и исламского радикализма? И не получим ли мы новые взрывы 
в Москве, какие в своё время были проведены кавказскими радикалами? 
Это первый вопрос.

И второй. Сегодня в Верховную Раду был внесён законопроект о пре-
вентивном  задержании  лиц,  которые  угрожают  территориальной  це-
лостности Украины, её авторитету, власти и так далее. То есть бьют 
по участникам проросийских митингов. СБУ задержала многих лидеров 
подобных движений на Украине. Например, в Донецке, в Одессе, в Харь-
кове.  Почему  Россия  об  этом  молчит  на  фоне  того,  что  США  дают 
какие-то комментарии даже там, где им не следовало бы этого делать?

По поводу Крыма. Здесь всё будет в порядке. Экстремистские 
организации есть по всему миру, как религиозные секты. Но никогда 
не будет всемирного халифата, никогда не будет Турана, никогда не бу
дет какихто других образований под религиозными или национальны
ми знамёнами. Это отдельные люди. Как у нас есть Удальцов – «Левый 
фронт». Ктото почитает их программу за рубежом и скажет: о, в Рос
сии скоро снова будет диктатура левых. Ничего не будет. Он сидит под 
домашним арестом и никогда у власти не будет, депутатом не будет. Так 
и здесь. Какието организации действуют, распространяют через Ин
тернет свои воззвания, они слабые, никчёмные, но наши компетентные 
органы, ФСБ за всеми следят. И там, где организация перейдёт к наси
лию, к попытке совершить теракт, она будет своевременно уничтожена.

Что касается усиления уголовных репрессий в Киеве, то это тоже 
естественно. Они боятся, что вслед за Крымом половина Украины пе
рейдёт к России. Но репрессии не спасут их, потому что, чем больше 
они арестуют людей в восточной Украине, тем сильнее будет организа
ционный потенциал жителей Харькова, Донецка и Одессы. Это ничего 
не даст. Пока они арестовали, может, пять человек. Когото в Одессе, 
в Харькове, в Донецке и так далее. Это приведёт только к сплочённости 
русских, они почувствовали себя силой, стали организационно более 
крепкими, к тому же рядом граница с Россией. Если бы это были рус
ские в Закарпатье, нам тяжело было бы им помогать, а это всё рядом 
с нами. Белгород и Харьков разделяют всего 80 километров. Смешно.
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Поэтому Москва следит за этим процессом, мы уже предупре
ждали в Кремле, когда подписывался договор, что мы русских в оби
ду не дадим. Это было сказано на самом высоком уровне. СБУ должна 
чтото делать, ей же поставлена задача – обеспечить безопасность, она 
называется Служба безопасности Украины, вот и пытается так изме
нить законодательство, чтобы можно было задерживать лиц, которые 
будут ставить вопрос об отделении от Украины. Мы сделали то же са
мое, приняли закон, по которому призывы к отделению какойто тер
ритории России – уголовное наказание. Но они там могут быть хитрее 
и говорить о федерации, на которую Киев не пойдёт, потому что в усло
виях федерации неизбежен распад этой федерации и произойдёт то, что 
произошло с Крымом.

Вопрос. Думаю, вы согласитесь, что Президент России Владимир 
Владимирович Путин, реформируя современное российское государство, 
во многом следует логике реформ, проводимых в начале XVIII века Пе-
тром Первым (Великим), как ученик идёт по стопам учителя.

Однако  в  отличие  от  Петра  Путин  очень  бережно  относится 
к  кадрам.  Нам  сейчас  очевидно,  что  создаваемый  объединённый  Вер-
ховный  Суд  станет  (с  вероятностью)  будущим  местом  работы  для 
действующего  Председателя  Правительства  Российской  Федерации 
Дмитрия  Анатольевича  Медведева  –  почётной  отставкой.  Той  долж-
ностью, в которой Дмитрий Медведев мог бы проработать ещё долгие 
и долгие годы, сделав очень многое для укрепления самостоятельности 
и независимости российской судебной власти.

В связи с этим возникает вопрос. В случае ухода Дмитрия Медведе-
ва на работу в Верховный Суд, кто его может сменить на посту премь-
ера;  каковы  ожидания  депутатов  Государственной  Думы,  связанные 
с будущим российским премьером; какими качествами должен обладать 
будущий российский премьер-министр; и может ли партия предложить 
свою кандидатуру на должность Председателя Правительства России?

Пока Дмитрий Анатольевич никуда не собирается. Эти газетные 
«утки» запускают журналисты. Они видят, что есть какието пробле
мы, спорные мнения и так далее. Но это везде, во всём мире. Пока он 
никуда не собирается.

Я знаю, что он в своё время изъявлял желание снова стать пре
зидентом. Поэтому в 2018 году он может вновь выдвинуть свою кан
дидатуру на этот пост. А возглавить объединённый новый Верховный 
Суд, – такого настроения я не замечал.

Если всётаки когдато будет происходить смена и министров, 
и Председателя Правительства Российской Федерации, то, конечно, нам 
нужен новый Столыпин Пётр Аркадьевич. Он как раз занимался Даль
ним Востоком, Сибирью и развитием всех наших ремёсел. То есть тем, 
что сегодня мы называем «частный сектор». Он должен быть практиком.

Если у нас появился бы какойто губернатор, который успешно 
проводил бы реформы в какойто губернии… Но пока, наоборот, в от
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ставку отправляют. До мая человек 10 отправят в отставку. И в пер
спективе, может быть, часть министров поменяют.

Конечно, нужен человек, имеющий практический опыт работы, 
разбирающийся в экономике, креативный, смелый… На такие места 
всегда есть целая очередь людей.

У нас тоже есть подходящие кадры. Например, Островский успеш
но работает губернатором в Смоленской области. Часть наших депута
тов получают опыт в исполнительной структуре. И на любые вакансии 
мы всегда будем выдвигать наших кандидатов.

Вопрос. Я зачитаю вам отрывок из воззвания львовского кандидата 
в народные депутаты от «УНА-УНСО» Шкиля: «Образование и культу-
ра будут принадлежать лишь титульной нации, а не свиньям, которые 
разговаривают  быдлячим  татаро-мордовским  языком.  В  демократиче-
ской  Украине  каждый  настоящий  патриот  будет  иметь  рабов,  пусть 
беднота работает, так как москаль не человек. Он может жить толь-
ко ради работы на настоящего хозяина-украинца. Не захочет – собаке 
собачья смерть. Москаль должен добросовестно работать, довести своё 
право жить среди нас». Тут даже Гитлер может спать спокойно. Вот та-
кое маленькое объявление. Вы не считаете, что это крайне опасное прояв-
ление национализма может привести к большому пожару?

Специально это всё делается, специально возбуждаются низмен
ные чувства, пропагандистские материалы даются, лишь бы поссорить 
нас с Украиной. Лишь бы мы стали противниками, врагами, лишь бы 
напугать русских, живущих на Украине. Создать нервозную напря
жённую обстановку и подготовить почву для локальных вооружённых 
конфликтов. У Америки с Россией никогда не будет конфликта, у Рос
сии с Китаем – никогда. Над нами всегда будет мирное небо. Нас под
стрекают гдето далеко от Москвы. Донбасс, Крым, Одесса, гденибудь 
в Средней Азии тоже могут быть какието столкновения. Надеюсь, 
теперь у нас другое направление внешней политики, будем защищать 
русских.

Позиция ЛДПР по вопросам внутренней и внешней 
политики современной России

 
Обсудим ситуацию на Украине. Сегодня Украину поддерживают 

многие страны Европы – это связано с тем, что 150 лет шла антирусская 
пропаганда – то француз Кристин, проехав по России, напишет всякую 
гадость про нашу страну, то другой какойто путешественник, то поля
ки. Шесть разделов по Польше было: Австрия, Германия, Россия, но это 
происходило в результате войн, мы специально Польшу не делили.

От нас уезжали наши демократы типа Герцена: уехал в Лондон 
и там сидел лет 50, издавал журнал и всё против России писал. И так 
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до последнего времени. Березовский со своей командой сидел в Лон
доне, и Ходорковский сейчас в Киеве. И всё время плохо говорят о на
шей стране, считают, что мы вообще не славяне, что мы смесь тюркских 
и финноугорских племён, что мы азиаты, дикари, варвары.

С чем это связано? Действительно Чингисхан и Батый, да и все 
предводители монгольских племён доходили до Вены, и Европа боялась. 
У монголов умер ктото из знатного рода, и конница повернула обрат
но по обычаю монголов: нужно срочно вернуться домой, чтобы принять 
участие в похоронах. Если бы не это, они бы всю Европу сожгли.

Монголы были варварами, но и немцы, Тевтонский орден, тоже 
были варварами, они также захватывали Псков, детей жгли, а у Евро
пы был страх перед какимито ордами с Востока. Когда монголы шли 
на Европу, поскольку мы уже были под пятой монголов, некоторые 
русские добровольцы тоже шли с ними. Это как сейчас: и грузины за
писываются в вооруженные силы Украины, и какието наши чудики 
там есть. Так вот, средневековая Европа видела, что монголы и русские 
идут против них войной.

Позже наша страна стала большой и великой, и мы начали бить 
шведов, с Пруссией воевали, с французами, с австрийцами.

Все же боятся медведя, а не кролика: зайчик в лесу, кто его боится? 
А если лев, медведь, слон, мамонт – крупное животное, рычит. Любой 
поворот лапы и человек погибнет. Так и маленькие государства боятся, 
когда есть гигантское государство на Востоке.

Сегодня все боятся китайцев. Почему? Потому что их 1,5 милли
арда, кадровая армия – 10 миллионов человек, а ополчение – 100 мил
лионов. Кто их остановит – 100 миллионов? Они в резиновых тапочках 
будут идти, нельзя же по безоружным людям открывать огонь, огнемёт 
применять, а их много.

Но самый большой вред, конечно, нанесла наша революция. Мы 
у себя всех вырезали – интеллигенцию, чиновников, буржуазию, по
лицейских, министров, учёных – всех. У всех отобрали собственность 
и ещё раз напугали Европу, потому что «красная конница» шла на Вар
шаву. Если бы у нас не было проблем с «белыми», то, естественно, 
мы бы Варшаву снова захватили. И мы провоцировали революцию 
в Германии, в Венгрии. Это тоже вызывало страх. После войны мы раз
били фашизм, но оккупировали всю Восточную Европу и там силой 
насадили советский коммунистический режим, они его не хотели. Нам 
нужно было их оккупировать, поскольку все они против нас боролись – 
и немцы, и венгры, и те же самые поляки, чехи, словаки, но мы им на
вязали чуждый режим, они сопротивлялись, периодически поднимали 
восстания то в Берлине, то в Будапеште, то в Праге. Это тоже вызывало 
отрицательное отношение к нашей стране.

И, наконец, 1991 год, вообще разрушили нашу страну, появились 
новые государства. Так они на нашем иждивении остались, например, 
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Украина, мы потратили на неё огромные деньги. Зачем? Всё думали, 
что будем вместе, нам выгодно иметь на границах друзей, государство
друг, а не государствовраг. А результат видите сами.

Мы, ЛДПР, предупреждали: не надо заключать договор о дружбе, 
харьковские соглашения не нужны, всё равно они не будут их выпол
нять. Деньги зря потратили. Для вас это хороший пример.

Всем, кому Россия помогала на протяжении восьми столетий, нас 
предают. 800 лет мы помогаем, спасаем от Швеции Норвегию, Финлян
дию. Кто нам благодарен? Никто. И норвежцы против нас, и шведы, 
и финны. Спасаем Польшу или чехов от фашистской Германии. Бла
годарны они нам? И немцы против нас, и поляки, и чехи, все, кому мы 
помогали. Люди не ценят это, забывают всё. Но помнят наших солдат, 
наши танки помнят.

Какой вывод? Никому помогать не надо. Мы всё отдавали нацио
нальным окраинам, а Центральная Россия оставалась в худшем поло
жении. Мы в центр приглашали людей с национальных окраин управ
лять страной, из Прибалтики, с Украины, Кавказа. И естественно, тому, 
кто приезжал сюда управлять всей страной, было наплевать на эту 
страну. Он думал о своей Прибалтике, о своём Кавказе и о своей Украи
не, откуда он приехал. И вот, когда мы всё отдали им, они смотрят: Рос
сиято бедная. Зачем нам быть с ней в составе одного государства?

Наши цари хотели всех сплотить. Дескать, мы вас зовём в Моск
ву, становитесь министрами и губернаторами, руководителями, новой 
элитой. Но людито смотрят реально, как идёт жизнь.

Мы в Индии построили огромный металлургический завод, в Бхи
лаи, а американцы зубные щётки за копейки им давали. И разве индус 
будет смотреть, где этот завод дымит, какую сталь выпускает. А зубной 
щёткой он каждый день чистит зубы, видит: сделано в США. Влиятьто 
нужно через ширпотреб. А ещё лучше вообще не влиять.

Если бы мы все деньги и все ресурсы, истраченные на развитие 
окраин, на помощь другим странам, использовали на себя, то были бы 
богатейшей культурной страной. А мы Центральную Россию сделали 
нищей, а потом окраины отделились, и мы остались на бобах. Надо по
нимать, как развивалась страна, в чём были ошибки. Они и сегодня со
вершаются.

20 лет мы говорим: не надо продавать Украине газ со скидкой. Мы 
потеряли огромные деньги. Мы ей подарили почти 250 миллиардов 
долларов – огромные деньги, каждый год по 10 миллиардов. И где бла
годарность? Практически идёт война.

Во что превращается Украина? В Испанию. На стороне юговосто
ка Украины Россия, на стороне северозапада – вся Европа. Кто побе
дит? В Испании мы помогали испанским республиканцам, Германия, 
Италия помогали Франко. В конечном счёте, наверное, будет вариант 
посередине.
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Во Львове будет столица националистической Украинской рес
публики, там будут господствовать «Правый сектор» и «Партия сво
боды».

Харьков или Донецк будет столицей юговостока, назовут регион 
Новороссия, Малороссия или войдут полностью в состав России, как 
Крым.

И останется бедный город Киев, Житомир, Чернигов, Хмельниц
кий, Винница, Полтава. Вот три части. Во Львове страну могут назы
вать не Украина, а Галиция. Львов – столица Галиции. Луцк, Волынская 
область, Ровенская, Львовская, Тернопольская, ИваноФранковская, 
а Закарпатье могут взять венгры. Черновцы – это Буковина, румын
ская территория. Украина не сможет остаться мощным самостоятель
ным государством. Её всё время дробили.

К тому же она получала чужие земли. То у Польши выдернут зем
ли для неё, то у Австрии, то у России, то казаки – Запорожская Сечь. 
Своей нормальной национальной территории она никогда не имела. 
Она была всегда между государствами, вела периодические войны 
и не смогла стать нормальным государством.

Вот Чехия и Словакия, они – то объединялись, то разъединились. 
Очень близкие государства, как мы и украинцы. Но, всё равно не по
лучается жить вместе. Люди всё равно отвергают чужой уклад жизни.

Возьмите Бельгию – вообще искусственное государство. Нет такой 
национальности – бельгиец. Есть Фландрия, фламандец, фламандский 
язык и Валлония, французский язык. А Брюссель, он и пофранцузски 
говорит, и пофламандски. Создали какоето искусственное государ
ство, конечно, оно распадётся. Будет отдельно Фландрия, столица го
род Антверпен, и Валлония. Брюссель станет свободным городом.

Италия тоже распадается. Северная Италия – промышленная,  
Юг гуляет, они не хотят быть вместе, они хотят, чтобы Милан стал  
столицей северной Италии. Неаполь пусть будет неаполитанским  
королевством, а Рим – свободный город.

Испания распадётся, отдельно баски, отдельно Барселона, Ката
лония, отдельно Валенсия. Потому что люди не хотят кормить других, 
в этом смысле их можно понять. Но там язык объединяет, хотя тоже 
разница есть. Каталонский язык и баскский язык.

Британия. Шотландия выйдет и Уэльс, останется Лондон с приго
родами. Страна уже не будет называться Великобританией, будет про
сто Англия – столица Лондон. Все страны объединялись и разъединя
лись, создавались империи, королевства, царства, а потом республики.

Но отчуждение шло всегда в основном по национальному призна
ку. Религиозный фактор тоже играет роль. Если бы мы приняли като
лицизм, как поляки, всё было бы спокойно. Но мы сразу взяли другую 
религию, и Европа испугалась. Мы взяли религию гибнущей Визан
тийской империи, одного города – Константинополя. Когда выбира
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ешь, думай головой. Вся Европа католическая, ты берёшь религию гиб
нущего государства. Византийская империя погибла, оставался один 
город Константинополь и его захватили турки. Мы остались вообще 
без родственных стран.

Это было ошибкой. Почему Владимир Мономах пошёл на это? 
Хорошо знали Константинополь, грабить туда ходили, воевать ходили, 
так что брали то, что известно. Жили мы в Пскове, Великом Новгороде 
и спускались по Днепру, к Чёрному морю, в Константинополь. По пути 
надо останавливаться, долгий путь. Деревушка была, Кий какойто, три 
домика, вот и сделали там харчевню, поселение, которое постепенно 
стало называться городом Киев. Потом туда потянулись, чего на Севе
ре жить, Новгород, Псков. Так появилась Киевская Русь.

И наконец, принимаем православие в 988 году. Князь Владимир же 
не знал, как будет развиваться мир.

Потому что православие ему было ближе по духу, русские князья 
брали в жёны дочерей византийского императора. А католики, как и вся 
Европа, индивидуалисты и всё у них дорого.

За принятие католицизма попросили у русских князей много де
нег, а у нас не было денег, на чём деньги делать? У них колонии были, 
у нас их никогда не было. Мусульмане – много ограничений, тоже 
не захотели. Вот и выбрали, как говорится, дёшево да сердито.

Владимир Мономах понимал, что нужно принимать какуюто  
религию, потому что язычники молятся кто солнцу, кто дереву, кто огню, 
надо както объединить народы. Религия – это способ объединения. 
Одни христиане, другие мусульмане, третьи буддисты. Мы выбрали 
восточную часть христианства, православие. И остались одни.

Это вызывало враждебность, европейцы боялись нас, потому что 
мы другой веры. Как мы боимся иногда мусульман – другая вера. Вот 
они в пятницу собираются, полМосквы садится и молится. И москви
чи немножко боятся – другая вера, другие обычаи, там одни мужчины, 
чтото непонятное. У буддистов, например, всё спокойно, они в храмы 
не ходят. Так возникает отчуждение на религиозной почве.

И мы вынуждены были приобретать территории. Если мы не бу
дем вывешивать свой флаг на новых территориях, то непонятно, где 
кончается Русь. Так мы и дошли до Тихого океана, остановились, по
тому что океан ограничил возможности дальнейшего продвижения. 
На Север дошли – опять вода, Северный Ледовитый океан. С запада 
всё занято, развиваться невозможно. На юг мы хотели, нам не нужен 
был Дальний Восток и Север, холодно и далеко, но на юг не пускали 
нас, та же Византийская империя, Иран, Турция, Средняя Азия – всё 
занято. Там, где юг, много людей живёт. Поэтому всё, что сделали наши 
предки, возникало в силу сложившихся условий.

И сегодня русские, проживающие на юговосточной Украине, 
не хотят забывать родной язык, не хотят когото обслуживать. Посмо
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трите на развитие регионов: юговосток – заводы, фабрики, шахты, они 
чтото производят. А запад – гуляют, у них нет ничего, лишь картош
ка, мясо, молоко. Западная Украина живёт по средневековым устоям. 
А восток промышленный, развитый. Самый большой в мире самолёт 
«Мрия», туда вообще можно целую дивизию посадить, несколько 
тракторов загнать. Самые мощные танки или ракеты делает Днепропе
тровск. Это всё наши русские города.

Самый большой вред нанесла, конечно, большевистская револю
ция. И коммунисты до сих пор не признают это. Антирусски настро
енные Маркс, Энгельс и Ленин были страшными русофобами. Сталин 
после войны, наконец, оценил русский народ, потому что понимал, что 
победа была на том участке фронта, где в наших дивизиях было 90 про
центов русских. Как только в дивизии русских 30 процентов – пора
жение. Не потому, что люди другой национальности плохие, просто 
они не воевали никогда, они не умеют, не знают, и для них это чужая 
земля. Вот где киргизы живут? Средняя Азия. Что он будет под Дубо
секово биться за Москву? Он в Москве не был никогда. Холодная зима, 
русский снег, за что биться? Он русского языка не знает, у него родная 
Ошская долина, озеро ИссыкКуль, город Фрунзе, горы АлаТоо. Нет 
плохой национальности, просто нет стимула биться за русские долины 
и просторы.

Сталин понимал, кто действительно одержал победу. Все народы 
участвовали, но максимальное мужество, героизм проявил русский на
род. Поэтому 24 июня 1945 года он произнёс тост именно за русский 
народ. Но потом ему не хватило смекалки убрать все республики вме
сте с КПСС. Он хотел, но не успел. К 1955 году он хотел полностью 
убрать КПСС и республики. Это нужно было сделать в 1945м, когда 
он был на коне.

Пока мы сделали свою атомную бомбу, пока восстановили разру
шенное войной хозяйство, его жизнь подошла к концу, и планы по жёст
кой реформе – убрать коммунистов и республики, не успели осущест
виться. А Хрущёв ничего не понимал и не умел. Три класса окончил 
в своё время. Потом в Москве ему стыдно стало, что у него даже сред
него образования нет, пошёл в академию. Ну, это заочно, он же работал,  
партийным работником был. Это что за образование, заочное? Там  
и жена Сталина тоже училась. Они все учились. К власти пришли, а по
том стали учиться. Всё наоборот. Нужно сначала учиться, потом при
ходить к власти. В этом была опасность Октябрьской революции. Всех 
знающих уничтожили. Пришли те, кто ничего не знает. И этот крова
вый режим был у нас очень долго.

Были достижения: много дешёвого жилья, почти все имели рабо
ту. Но достижения есть во всём мире. А сколько было потерь? Мы же 
разозлили всех своих соседей. Мы и с финнами повоевали, чтобы гра
ницу отодвинуть. Это нам мешала граница, а за что финны должны вое
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вать с нами? Мы боялись, что граница проходит рядом с Ленинградом. 
Но мы же начинаем войну. А финны, почему они должны быть жертва
ми этой войны? 

С поляками воюем постоянно, со всеми воевали. Для чего? Для 
безопасности. Но безопасность наша с вами. Они смотрят с другой сто
роны. Им плевать на безопасность нашу с вами, они не хотят быть аре
ной столкновения и какойлибо войны. Так что всё нужно оценивать 
объективно, нельзя вырывать какойто кусочек, тогда будет непонятно. 
И вам не всегда в школе, в вузе всё это преподают непредвзято.

Сейчас всё спорят о едином учебнике истории. Конечно, надо от
разить разные точки зрения и факты. Например, договор «О дружбе 
с Украиной» 1997 года не надо было заключать. А в учебнике будет 
написано, что заключили. Но не будет написано, что фракция ЛДПР 
требовала не заключать его, и не голосовала.

Харьковские соглашения, 2010 год, четыре года назад. Голосует 
вся Государственная Дума, кроме ЛДПР. Но это же не будет написано 
в учебниках истории. Будет написано, что были заключены Харьков
ские соглашения.

Вопрос. Тема, которую я хочу поднять, на самом деле глобальная 
для нашего многомиллионного города. Это – выборы в Мосгордуму.

Ситуация пока что плачевная. 32 места – «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
и 3 – коммунисты. Это очень плохо, потому что для нашей столицы, 
города  федерального  значения,  очень  нужно,  чтобы  присутствовали 
наши  депутаты,  чтобы  был  политический  плюрализм,  чтобы  не  было 
большинства у «ЕДИНОй РОССИИ», потому что у ЛДПР своё видение 
развития города, и оно мне нравится.

Кого будет выставлять ЛДПР? Какая будет агитация? И как во-
обще планируете бороться за власть?

Мы выставляем 45 кандидатов в каждый округ. Это первичные 
выборы, они юридической силы не имеют, но это хорошая репетиция.

Теперь я объясняю, почему власти сделали выборы только по од
номандатным округам. Они делают то же самое и по всей стране. Рань
ше была тенденция, что мы везде переходили на партийные списки, 
но они видят, что «ЕДИНАЯ РОССИЯ» начинает проседать. Её чест
ный результат – 30 процентов максимум. Значит, они проигрывают.

Тогда создают «Общероссийский народный фронт». И от имени 
этого фронта будут выставлять кандидатов во всех округах и на вы
борах в Государственную Думу. Даже если «ЕДИНАЯ РОССИЯ» по
лучит по партийным спискам условно 30 процентов, это 70 депутатов, 
то ещё 150–160 депутатов будут одномандатниками. У неё опять будет 
большинство – приблизительно 230 мандатов. А, допустим, от ЛДПР, 
КПРФ, ещё от пары какихнибудь партий пройдёт по 30, 40, 50 депута
тов. Вот такая у них тактика. Хотя я давно говорю о том, что идеальный 
вариант – это выборы только по партийным спискам.
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По Москве складывается следующая ситуация. Есть известные 
люди, например, Говорухин, Михалков, Бабкина – все их знают. Они 
найдут 45 самых известных москвичей и, естественно, москвичи в пер
вую очередь будут стараться голосовать за них. У всех других партий 
могут быть замечательные люди с хорошим образованием, но неизвест
ные. А человек боится этого, он их не знает. В качестве протеста будут 
голосовать за наших кандидатов. Но очень трудно перебить всемирно 
известных людей. Не только в Москве, но в других городах этого уже 
не получится. Они говорят: в Москве должна быть спокойная жизнь, 
поэтому в Мосгордуму нельзя допустить оппозиционеров, нельзя, что
бы туда пришли Навальный, Прохоров, Немцов, Касьянов, Рыжков, 
Шендерович и так далее. Потому что вся Болотная прёт туда. И для 
них это будет сумасшедший дом.

В Москве они могли сделать 110 мандатов. Приняли закон, по ко
торому максимальная численность регионального парламента – 110 де
путатов. Москва самый большой субъект, 12 миллионов жителей. 
Здесь должно быть 110 человек. Они взяли только 45. Им бы взять 110, 
но они боятся, что тогда у них не хватит 110 самых известных москви
чей. Пройдут другие, и у них не будет большинства.

Вопрос. Я читал многие книги, выпущенные издательством ЛДПР 
за последние полтора года, и изучил материалы Льва Николаевича Гу-
милёва. Хочу задать вопрос через призму его видения цивилизационного 
пространства.  На  Украине,  возможно,  будет  гражданская  война.  Мо-
гут ли пассионарные консорции вобрать в себя этнические субстраты 
и создать этническую суперсистему, то есть новое государство со своей 
суперэтнической системой?

К сожалению, события на Украине выгодны всем, кроме украин
ского народа.

США мобилизуют весь мир – Россия снова враг, агрессор, её вой
ска двигаются на Запад, вот уже Крым взяли, завтра возьмут Донбасс, 
Харьков, Одессу. Хорошо, американцы боятся. Давайте больше дадим 
денег на военный бюджет.

Европейцы. Смотрите, фашисты, правые радикалы на Украине под
няли голову, давайте с нашими правыми прижмём их, во Франции есть 
Национальный фронт, в Бельгии очень много движений праворадикаль
ных организаций. Нам выгодно, что мы должны вернуть русские земли, 
русские города и русское население. Мы не говорим: дайте нам Канаду 
или Австралию. Только то, что принадлежало России всегда. Когда они 
говорят, что нужно всё делать в соответствии с Конституцией, мы со
гласны. Но Беловежские соглашения полностью антиконституционные, 
никакого правового основания: взяли три человека, ночь посидели и ут
ром объявляют – СССР больше нет. Такого в мире никогда не было.

У нас позитивное отношение, мы не хотим военных столкнове
ний. Но сейчас там стянута целая армия, 15 тысяч, практически северо 
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западная Украина осталась без армии. Если Белоруссия захочет, она мо
жет оккупировать всю северозападную Украину, сопротивления никто 
не окажет, там нет солдат. А мы можем эту армию пропустить в Белго
род и Курск, чтобы они ушли и не подчинялись киевскому руководству. 
Здесь разоружатся, оденут гражданскую одежду и подождут изменения 
ситуации на Украине. В каждой цивилизации сейчас наступила новая 
эпоха. Вы видите: Ливия – ничего уже нет, Ирак – ничего нет, Афгани
стан, Сирия. Маленькая Корея чегото там трепещет. А вот на Украине 
поджечь пожар, тогда все заработают: США, европейцы, чтото для Рос
сии будет выгодно. Проигрывают простые люди. Мы участвуем только 
потому, что там русские. Если бы там были 100 процентов поляки, шведы 
или чехи, мы бы не участвовали вообще. Разбирайтесь сами. У вас есть 
НАТО, Евросоюз. Мы вынуждены помогать, принимать дипломатиче
ские меры, потому что это русское население. Нигде в другом месте рус
ские никогда не получат защиты, только Россия, только Москва.

Вопрос. Уважаемый Владимир Вольфович! Из нашего окна площадь 
Красная видна, а из вашего – вид на Лубянскую площадь. Каково ваше 
отношение к возвращению на Лубянскую площадь памятника Дзержин-
скому? Или, может быть, там должен появиться памятник князю Вла-
димиру, крестившему Русь?

У ЛДПР чёткая позиция: не ставить никогда памятников поли
тическим деятелям. Меняется история, меняется отношение к людям, 
сначала цветы носят к памятнику, а потом чертыхаются. Ставить па
мятники только великим деятелям культуры: писателям, композито
рам, поэтам. Ставить памятник за его стихи, а не за его личную жизнь. 
Например, Николай Рубцов, с кем он там жил, сожительствовал, со
жительница топором зарубила его, это бытовые дела. А вот то, что он 
написал прекрасные стихи, мы его за это ценим. Поэтому нежелательно 
никаких памятников ставить по политическим причинам. Но памятни
ки нашим основателям государства, князьям, которые много положи
тельного сделали, конечно, надо ставить, в том числе и царям. Алек
сандру II был памятник, и уже гдето восстановили его, Александру III 
надо поставить.

В любом случае вы должны понять, что раз стоит памятник, то это 
скорбные вещи, это как кладбище. Весь город – сплошные памятни
ки, и улицы названы в честь умерших. Ребёнок идёт: этот умер, тот 
умер, памятник – умер. Он так и подумает: за полдня прошёл Москву 
и кругом как на кладбище: умер, умер. Поэтому лучше давать названия, 
не связанные со смертью какогото человека и с его жизнью. Есть учеб
ники, есть литература, Интернет, там всё можно посмотреть. А если 
стоит памятник, волейневолей вы будете думать о грустном. Хороший 
был руководитель, плохой, а история вся кровавая. Как сейчас Донбасс 
в крови, Славянск или Луганск. Кровь, люди погибают. И кому памят
ник ставить потом? У каждого будет разное отношение к этому делу.
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Поэтому мы – ЛДПР за то, чтобы новых памятников никому 
не ставить, а вот памятники Марксу и Энгельсу – убрать как русофо
бам. Нигде в мире им памятники не стоят. С какой стати? Они ненави
дели Россию, русский язык, всё русское ненавидели, а мы им памятни
ки за это поставили. Поставили изза чего? Потому что Ленин и Сталин 
опирались на учение МарксаЭнгельса. Так этого уже нет, все умерли. 
Их теоретическое учение неплохое, но на практике всё оказалось хуже.

Вопрос. У  меня  вопрос  по  Таможенному  союзу.  Таможенный  союз 
Республики Казахстан, Белоруссии и Российской Федерации развивает-
ся, ожидается вступление Республики Армения и Киргизии. Это приве-
дёт не только к экономическим, политическим отношениям, но и военно-
стратегическим, что имеет немаловажное значение в Договоре ОДКБ.

На заседании Высшего Совета ЕврАзЭС Назарбаев предложил Тур-
ции вступить в Таможенный союз, она тоже заинтересована. Давайте 
подумаем, к чему это приведёт.

Турцию 40 лет не брали в ЕС, потому что в Европе боялись ислами-
зации и захвата рынка дешёвым ширпотребом. Так может, лучше при-
нять Киргизию, чем Турцию?

Все союзы мы должны формировать сами и заключать только в на
ших с вами национальных интересах. Естественно, союз нам выгоден 
с соседями, потому что они близко, рядом. Если это будет враждебное 
нам государство, нам нужно будет укреплять границу. Это раз.

Второе. Нам выгоден союз с богатыми государствами. Что же, 
мы возьмём в нагрузку бедное государство и будем его снабжать, кор
мить? Например, Киргизия… Я сам оттуда, у меня там брат сейчас жи
вёт: Казахстан, Средняя Азия, родные места. Нам выгоден не просто 
Таможенный союз с этими республиками, а одно государство, как это 
было в Российской империи и Советском Союзе. Я уверен, что и Та
джикистан, в перспективе, и Узбекистан, и Туркмения, все они могут 
на какомто этапе пожелать вступить в Таможенный союз. Индия при
сматривается, Афганистан, Пакистан. Турция наш сосед. Нам выгодно, 
чтобы это был сосед миролюбивый. Она вот в НАТО вошла, а в Евро
союз не принимают. Турция – развитое государство, благодаря нашей 
поддержке.

Есть проблемы с Арменией. Но нам выгодно, чтобы все соседи всту
пили в наш союз. И Финляндия, может быть, в перспективе, и Польша, 
по примеру бывшего Совета экономической взаимопомощи, в котором 
была вся Восточная Европа, даже Куба и Монголия. Но смысл должен 
быть таким, чтобы нам было выгодно с точки зрения экономики.

В Средней Азии есть шерсть, хлопок, мясо, фрукты. Зачем нам вез
ти их из Африки или Латинской Америки? Давайте у них брать. У них 
экономическая жизнь улучшится, а мы дешевле купим товары, нуж
ные нам. В этом смысле есть, конечно, большой плюс – вести торговлю 
с соседями. Тем более тогда они не будут к нам приезжать. У нас очень 
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много мигрантов как раз из Средней Азии: таджики, киргизы, узбеки. 
А если мы у них всё будем закупать, они там останутся, и будут произ
водить нужную продукцию. Во времена Советского Союза они никогда 
не приезжали в Москву или в крупные города.

У нас периодически сообщают, что обнаружили какуюто под
польную фабрику (последний раз в городе Чехове, вьетнамцы), и де
портируют иностранных рабочих, это очень дорого. Да легализуйте вы 
эту фабрику, пусть она работает. Поставьте русского директора, русско
го бригадира и кладовщика, а эти дешёвые вьетнамские рабочие пусть 
остаются. У них дома нет работы, они готовы за копейки у нас работать. 
Живут прямо в цехах. Мы же получим дешёвый ширпотреб, и сразу же 
начнём продавать, в Москву, Московскую область, соседние регионы. 
У нас делают всё наоборот: закрыли фабрику и отправили рабочих 
на родину, а потом из Китая и из Турции везём тот же ширпотреб, но до
роже. Где логика? Дешевле самим производить. Фабрика работает, что 
вы её закрываете? Какието брошенные колхозные фермы, колхоза нет, 
вот они на этих фермах организовали и производство, и проживание. 
И никаких антивьетнамских настроений в Москве и Подмосковье нет, 
они нигде не видны и не мешают нам.

Сейчас мы столкнулись с тем, что беженцы с Украины не могут 
нигде расселиться. Кто ими занимается? Должна заниматься Феде
ральная миграционная служба, бесплатно их поселить, помочь офор
мить документы, и чтобы они могли у нас нормально работать и жить. 
Но некоторые беженцы жалуются, что они приезжают, а никто на них 
не обращает внимания.

Вопрос. Уважаемый Владимир Вольфович, я пришла сюда, чтобы 
выразить вам благодарность от лица мальчика-инвалида, которому вы 
помогали в приобретении положенного ему по закону жилья. К сожале-
нию, жильё он пока не получил, я здесь выступала полгода назад, и вы со-
чли нужным прислать депутатский запрос в администрацию того горо-
да, где он проживает. Вопрос пока остаётся открытым, тем не менее, 
вы дали мальчику надежду, вы дали ему, наверное, больше, чем если бы 
он приобрёл за это время квартиру. Он поверил в то, что не является 
ненужным обществу, что есть люди, которые готовы помочь ему, и это 
для него значит очень много. Не могли бы вы рассказать о деятельности 
ЛДПР в этом направлении?

Будем помогать дальше, просто вы должны понять, что мы – 
власть представительная, мы не исполнительная, мы не губернаторы, 
не министры, всё решают они. Закон есть, обязаны дать сироте или 
инвалиду, но они скажут: дадим через год, через два, через три. И что 
дают? Без туалета, без ванной, на окраине города, ветхое жильё дают. 
Говорят: а мы дали, другого у нас нет.

Нам поступает огромное количество жалоб. Вот сейчас, пока мы 
здесь сидим с вами, 200 писем уже пришло. Когда мы их будем читать, 
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рассматривать? Каждый день к нам приходит 200–300 писем со всей 
страны. Если мы видим по письму, что человек бедный, посылаем тыся
чу рублей. Кажется мало, но в месяц это 2–3 миллиона. Представляете, 
2–3 миллиона! Другие партии не направляют ни одной копейки. По
этому вам трудно осознать, что ЛДПР даёт миллионы, а другие не дают. 
Мы же не сможем обвинить их в том, что они не дают. Они обманут, 
скажут, да, мы тоже даём. Так покажите корешки почтовых переводов 
на 2 миллиона в месяц, хотя бы за один месяц, всего за один. У них же 
нет. А мы это делаем. Конечно, тысяча рублей – это ерунда. Но мы же 
это по всей стране вынуждены делать.

Сейчас наш агитационный поезд идёт по всей России, а 20 мая по
плывёт агиттеплоход, 25го снова агитпоезд, автобусы, то есть мы гото
вы помогать.

Как ещё можно помочь? Если какойто активист, житель Москвы 
и Подмосковья, любой точки России, будет помогать партии в свобод
ное время, мы его бесплатно отправим на юг отдохнуть. Проезд на на
шем автобусе и пансионат за наш счёт. Он отдохнёт. Это же большое 
достижение, очень дорого стоит отдыхать даже в нашей стране. Иной 
раз в Турции дешевле, чем у нас.

Поэтому всё, что в наших силах, мы делаем. Например, простая орга
низация досуга. У многих детей нет компьютеров. А у нас есть интернет
кафе, приходите, Луков переулок, дом 9, метро «Чистые пруды». В мире 
нет такой партии, у которой был бы молодёжный центр с таким количе
ством услуг: караоке, музыканты, спорт, гуманитарная помощь, экскур
сии, поездки, обучение, ну всё, даже баня. Ведь сейчас нет нормальной 
бани. Люди даже не знают, что такое русская баня. Сауна, сухой пар – это 
вредно. Водяной пар лучше, но где найти баню? Мы же все услуги ока
зываем бесплатно. Спорт, бассейн, футбол, фитнесцентр, консультации, 
подготовка, обучение, биржа труда – всё на бесплатной основе

Вопрос. Владимир Вольфович, наверное, в этом и заключается цель 
настоящей политики. Просто,  возможно, многие уже стали забывать 
об этом.

Что  хуже:  не  знать,  что  делать  или  знать,  но  не  делать  этого? 
Я убеждён, что сознательное равнодушие всегда хуже. Ведь равнодушие 
и трусость – самые ужасные из пороков. И мы не должны быть трусли-
выми и равнодушными по отношению к нашей стране, к нашему народу.

Если мы знаем, как сделать мир лучше, мы должны стремиться лю-
быми способами сделать это, даже если попытка обречена на провал. 
В жизни всегда приходится чем-то жертвовать.

Например,  чтобы  получить  высшее  образование,  мы  вынуждены 
жертвовать  своим  здоровьем.  Чтобы  быть  спортивным  и  здоровым, 
зачастую жертвуем своим образованием. И лишь единицы из нас пре-
успевают и там, и там, но расплачиваются они за это весьма высокой 
ценой – свободой.
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Хочу  вам  сказать,  что  в  мире  есть  вещи  поважнее  собственного 
благосостояния и даже свободы, это благосостояние и свобода миллио-
нов. Вот что важнее нашей, отдельно взятой жизни! И задача полити-
ки, наша задача – сделать людей счастливыми, заплатив за это, если 
понадобится,  своим  счастьем.  Видеть  вокруг  себя  счастливых  людей 
и знать, что ты одна из причин их радости, разве это не счастье?

Всё верно. Единственное, с чем не согласен – это небольшая фра
за о героизме русского характера. Вы готовы чемто пожертвовать, 
лишь бы комуто было хорошо. Я не уверен, что эта жертвенность при
несёт пользу нам с вами. Поэтому лучше, чтобы мы все достигали сво
его успеха, но не очень дорогой ценой.

Сейчас свобода для русских на юговостоке Украины обойдётся 
дорого всем нам. Виноваты большевики, это они в 1917 году устроили 
кровавый переворот. Если бы не было той революции, сегодня была бы 
400миллионная огромная страна, самая богатая, мощная в мире. Они 
всё это разрушили. И сегодня в крови Донбасс, Харьков, потому что они 
создали советские республики, чтобы весь мир стал советским, и чтобы 
Москва управляла всем советским миром. Этого не получилось и ни
когда не получится, как никогда не будет мир исламским, никогда мир 
не будет панамериканским, пангерманским, панфранцузским. Нико
гда, люди не хотят этого.

Вопрос. Как вы относитесь к миграции, к замене коренного населе-
ния в России, медленной, но тотальной?

Мы всегда выступали за то, чтобы на работу брать местных жите
лей, можно вполне обойтись без мигрантов. Это придумали журнали
сты, чиновники, что мы не можем без них обойтись. Мол, никто не хо
чет работать дворниками. Но нигде не висит объявление, что требуются 
дворники. Вы повесьте объявление, увеличьте зарплату до 30 тысяч 
рублей и через два часа у вас будет дворник из местных жителей. Вы 
этого не делаете, а потом говорите, что вот, никто не хочет идти рабо
тать. Все хотят, у нас 5 миллионов учтённых безработных, а скрытая 
безработица, когда люди не становятся на учёт или же не сообщают 
о своей безработице, вообще 10 миллионов.

Будем защищать наше население, чтобы как можно меньше ми
грантов оставалось в нашей стране.

Вопрос. Я хотел бы обратиться от имени русских  граждан Рес-
публики  Татарстан  и  рассмотреть  проблему,  от  которой  страдают 
русские школьники.

Дело в том, что сейчас изучение татарского языка увеличили до 5 ча-
сов  в  неделю,  а  русский  преподают  всего  лишь  три  часа.  До  недавнего 
времени  татарский  язык  преподавался  факультативно,  но  сейчас  его 
ввели в обязательном порядке, и скоро он будет включён в Единый госу-
дарственный экзамен. Можно с этим как-то бороться?

Мы не раз поднимали этот вопрос в стенах Государственной Думы. 
ЛДПР категорически против обязательного изучения второго языка. 
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У нас государственный язык для всех один – русский. Конечно, в каждой 
республике могут вводить второй язык. Но обучение второму языку дол
жно быть добровольным. Потому что иначе получается так: человек живёт 
в одной республике, переехал в другую, теперь он там тоже должен учить 
ещё один язык? У нас же очень много республик. Получится, что человек 
за свою жизнь должен выучить пять языков. Это же издевательство.

Поэтому мы против такого подхода к изучению языков. Мы даже 
против того, чтобы сдавать экзамен по иностранному языку. Хочет че
ловек сдавать, пожалуйста, но не в обязательном порядке.

Я сдавал английский устно и письменно. С какой стати я так хо
рошо должен знать английский язык? Было пять экзаменов – исто
рия, русский устно, письменно, иностранный устно, письменно. Зачем 
в 18 лет сдавать пять экзаменов? История и русский язык, или литера
тура, и всё. А зачем ещё три экзамена?

Мы будем и дальше ставить вопрос о том, чтобы в республиках, 
национальных областях и округах изучали любое количество языков, 
но все это должно быть только на добровольной основе, включая ино
странный язык, английский, французский, немецкий. Хочет человек, 
пусть изучает, не хочет изучать – не надо.

Из зала. Здравствуйте, Владимир Вольфович! Я хочу поздравить 
вас с прошедшим днём рождения и по этому поводу у меня родилось ко-
роткое посвящение. Я прошу у вас разрешения его зачитать.

Пожалуйста, давайте.
Из зала. С праздником, Владимир Вольфович! / С днём рождения, 

дорогой. / Долголетия вам, поскольку / Вы так нужны стране родной. / 
Непрерывно  в  вечном  поиске,  /  Ориентир,  народный  глас,  /  Эталоном 
чистой совести / Были вы всегда для нас. / Но какая жизни веха благо-
родней всех? Напиши: / Жириновский – не профессия, состояние души.

Спасибо. Мы опубликуем ваш стих в нашей газете, в Интернете 
выставим, и гонорар заплатим.

Политические процессы и актуальные вопросы 
развития российского общества

Вчера был хоккейный матч. Мы в упорной борьбе выигрываем 
у Финляндии. Почему у нас самые сложные матчи с Финляндией, Че
хией, Швецией? И относительно легко мы обыгрываем американцев, 
немцев, швейцарцев, французов, канадцев? Самые сложные матчи свя
заны с политикой. Спорт и политика, экономика и политика, молодёжь 
и политика, наука и политика.

Почему нам тяжело с ними играть? Какие минусы, отрицательные 
моменты, проблемы были в истории взаимоотношений наших стран? 
В Финляндии была война. Мы воевали с ними в ноябре 1939го. Напа
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ли мы, ультиматум наш. Они были рядом с Петербургом. Мы говорим: 
отодвиньте границу, немец наступает, а они союзники Германии. Они 
не хотят. Мы были вынуждены объявить им войну. Она шла полго
да, погибло очень много советских солдат и финнов. Ненависть к нам 
осталась. Потому что финнам никто и никогда не объявлял войну. А мы 
с ними воевали с ноября 1939го по март 1940го. Вот они нам и мстят. 
Внуки тех, кто погиб в советскофинской войне.

Швеция. 300 лет нас ненавидят. Под Полтавой мы как долбанули 
по ним, так и никакой шведской империи не осталось. Они доминиро
вали. Германии тогда вообще не было. И Америки не было. Франция 
и Британия – слабенькие. Шведы стали самой мощной европейской 
страной. И они господствовали.

А тут русские. Какойто русский царь, русская армия. И ему, Кар
лу XII, 24 года и нашему Петру I – тоже 24. То есть молодёжь встрети
лась. Сегодня в 24 ещё отцом не можешь стать, а тогда два императора 
схлестнулись, стотысячные армии. И мы их разбили. Они всё потеря
ли. Навсегда превратились в маленькую Швецию.

И третья страна Чехословакия. Мстят за 1968 год, когда у них была 
«оранжевая революция», они действительно хотели, и правильно хоте
ли, больше демократии. В ответ на это мы вводим танки. Не мы сами, 
а пять странсоюзниц: ГДР, Польша, мы, Болгария и Венгрия. То есть 
в Чехословакию ввели войска пяти стран. И задушили их попытки ре
формировать власть. Вот за это они мстят. Один молодой чех себя сжёг. 
В Одессе людей сожгли авантюристы, подлые люди по указке киевской 
хунты. А этот молодой человек закончил жизнь самосожжением, как 
протест против того, что огромная Россия опять их прижала к ногтю.

Это не было какимто реакционным действием. Потому что боль
шое государство не может всем угодить. Но оно не может рисковать. 
Если гдето будет нарушена безопасность, то это может нанести ущерб 
миллионам входящих в Советский Союз, соцлагерь и восточный блок. 
А чехи были более развитыми, им хотелось больше демократии. Вот 
они и мстят.

Поэтому всегда следите за хоккейными матчами: как только чехи, 
финны и шведы – мы чаще всего проигрываем.

И, наоборот, с нашей стороны тоже иногда проявляется ненависть. 
В 1977 году какойто русский москвич, парень, 30 лет, утром убивает 
племянника и едет в «Интурист», заходит в столовую, берёт нож для 
разделки мяса, слышит, где стоят туристы из Швеции, шведский язык, 
подходит, начинает убивать сзади. Семь человек убил. В очередной го
лове топор застрял слишком глубоко. Пока он его пытался вытащить, 
прибежала полиция, КГБ, парня скрутили.

Смотрите, у него 30 лет копилась ненависть: в матчах Швеция – 
Советский Союз наши постоянно проигрывают, шведы враги, надо их 
уничтожать. Произошло изменение психики. И он убивает не швед
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ских хоккеистов, не судью, а просто шведов. Где тут шведы? В «Инту
ристе». Утром у него началось помутнение, он на племяннике выместил 
злобу и поехал в гостиницу.

Я говорю это для того, чтобы вы понимали, чем руководствуются 
отдельные граждане.

Теперь по Украине. Побеждает Порошенко. Тут уже психология 
избирателей. Они недовольны засильем олигархов, засильем миллиар
деров, всё это нечестные деньги, грязь, идут и голосуют за Порошенко. 
А он как раз и есть типичный представитель этой грязной воровской 
олигархии. Где же ваша психология, ребята? Там же есть Тигипко, он 
менее богатый, есть и другие – огромный список, всего 23 кандидата. 
Это как же нужно оболванить людей, что они, настроенные против оли
гархов, идут и голосуют за Порошенко – олигарха.

Вот в чём проблема.
Как и у нас. 1991 год. Все были против КПСС, коммунистов, засилья 

советской власти, ГУЛАГа, Сталина. И идут голосовать за самого упёр
того коммуниста Ельцина, а я занимаю третье место. Слушайте, ребята, 
вы же ненавидите коммунизм, советскую власть, хотите реформ, демо
кратии, в стране новая экономика, приватизация, и идёте голосовать 
за того, кто совершенно не умеет это делать. И он привлекает команду 
недалёких экономистов: Гайдар, Чубайс и все остальные.

Украина с опозданием на 25 лет повторяет всё то, что было у нас 
в 1991 и 1993 годах. В январе 2013 года я уже знал, что Порошенко бу
дет президентом Украины, потому что наш посол на Украине советовал 
мне больше контактировать с партией «Удар» Кличко. И сегодня Поро
шенко объявил, что будет опираться на партию «Удар».

Вы думаете, мы не знали, что Порошенко будет президентом? 
А что делать, как навязать украинцам другого кандидата, когда Яну
ковича все ненавидят, и левые, и правые. Что получилось сегодня? 
К власти на Украине привели на 100 процентов проамериканского 
президента. Представьте себе, что мы в Канаде привели бы к власти на 
100 процентов пророссийского премьерминистра. Там форма правле
ния парламентская, нет президента, всё решает премьерминистр. Или 
в Мексике мы бы заставили избрать пророссийски настроенного пре
зидента. Чтобы сказала Америка? Да вы что, сказала бы, у нас границы 
с ними, а вы тут своего ставленника назначаете.

А тут проталкивают своего. Где США, посмотрите, и где Россия. 
Вот наши границы: Луганская область – это уже граница с Ростовской 
областью и так далее, Брянск, Курск, Орёл, Кубань. Но что Порошен
ко  будет делать сейчас? Он, конечно, может продолжить военные дей
ствия против Донецка и Луганска, с точки зрения Америки это уже 
будет хороший вклад. Дальше может пошуметь по Крыму и, конечно, 
заткнётся, потому что даже США и Запад закрыли эту тему, всё, Крым 
российский.
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Идёт борьба за оставшиеся 8 областей. Луганск хочет быть в соста
ве России, Донецк на 90 процентов хочет быть в составе России, Харь
ков на 70 процентов, Днепропетровск на 40, Запорожье на 45, Херсон 
на 40. То есть, в среднем более 50 процентов населения всех 8 югово
сточных областей Украины хотят войти в состав России.

Кто остальные из этих 50 процентов? Молодёжь. Они вообще 
не знают, что такое Советский Союз, кто такие русские. Они росли 
с планшетом, гаджет у них, «Пепсикола», какаято всем известная 
группа «Попугайчик», польская группа «Бегемот». Они ничего не зна
ют о советском прошлом. Слышат: мы за Порошенко, за единую Украи
ну. Поэтому молодёжи трудно сориентироваться. Они слышат и стара
ются поверить в то, о чём чаще всего говорят. А все каналы телевидения 
Украины и радио только про Запад, только о Порошенко, только о 
Кличко и только всё плохое про нас с вами.

Россия – агрессор, Россия – колонизатор, Россия нас хочет за
душить, Россия нам не продаёт газ, всё плохое – это Россия. Всё хо
рошее – Брюссель и Вашингтон. Молодёжь и входит в те 50 процен
тов ЮгоВостока, которые просто не понимают, что они были частью 
России, они русские, но очень легко ко всему адаптируются. Если им 
скажут, давай поукраински, они будут поукраински говорить, скажут 
давай поанглийски, они и на английский перейдут, если будут видеть, 
что в этом есть какаято выгода.

Поэтому сегодня технические средства обучения, информация, 
позволяют легко переубедить кого угодно. Завтра запретят «Правый 
сектор», «Партию свободы», хорошо проведут пропаганду и все согла
сятся: да, они фашисты, радикалы, убийцы. То есть, пропаганда играет 
важнейшую роль.

Почему мне повезло? Я окончил Московский государственный 
университет, у меня была военноучетная специальность (ВУС сокра
щённо) 2036 «спецпропаганда». Когда я её получил, думал: где я буду 
заниматься спецпропагандой – Советский Союз мощная страна, всем 
всё ясно, 1970 год, какая спецпропаганда. И я мучился, думал, был бы 
лучше автобат, там хотя бы машины можно научиться водить, или узел 
связи, както можно применить знания.

Но прошло время и я увидел, что у меня была самая лучшая во
енная специальность. Потому что я занимался изучением зарубежных 
стран, языков, молодёжными организациями. Написал брошюру «Мо
лодёжные организации Турции», кстати, её нужно найти и выставить 
в Интернет и в нашем молодёжном центре. 1971 год, издание политиче
ского управления на Кавказе.

Везде, в любой стране мира молодёжь хочет изменений. А вот 
как – не знает. Это как всем в брак вступить хочется: жена, муж, всё 
хорошо. А за кого? А как жить? Это очень сложно.

За 23 года, что мы живём отдельно, на Украине были созданы мно
гие общественные организации, сейчас их называют НКО. В советское 
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время были государственные организации, общественные, а сейчас 
НКО – некоммерческие организации. Что это значит? Общественные 
организации, действительно, некоммерческие, это организации обще
ственнополитические.

Потому что есть государственные организации, есть коммерсанты, 
различные фирмы, и есть общественные организации. Это не партия 
и они бизнесом не занимаются, они занимаются гуманитарными про
блемами, но их много, денег много и много участников этих организа
ций. Им прочистили мозги: Америка друг, Европа друг, Россия – враг. 
И поэтому на выборах побеждает проамериканский кандидат.

Идёт борьба не в том смысле, чей кандидат будет у власти, просто 
Украину хотят сделать разменной монетой, поторговаться: что вам, что 
нам? Наплевать на страну, на культуру, на язык.

Второй вариант – провоцировать напряжённость в Европе, она вы
годна всем правительствам, тогда народ молчит, боится войны и можно 
больше денег из бюджета направить на военные нужды.

Третье – можно наказывать когото. Например, Россия не согла
шается с Америкой, давайте мы будем усиливать напряжённость, будем 
пугать Россию и Россией пугать Западную Европу, и Западную Евро
пу поворачивать к США. Конечный итог: ослабевает Западная Европа, 
Россия, Китай, исламский мир, а усиливается США.

Одна страназлодейка проводит такую внешнюю политику, чтобы 
больше заработать, дольше остаться на Олимпе, а для этого нужны про
вокации, войны, революции, мятежи. И вот Америка, чтобы оставать
ся на политической вершине мира, с 1945 года за 70 лет оккупировала 
150 стран, практически всю планету, последовательно, но не сразу. Раз
бомбила Японию, Южную Корею, Вьетнам, потом прибрала к рукам 
Малайзию, Филиппины, Африку, Латинскую Америку.

Сегодня они Германию оккупируют и в Косово стоят, могут 
и на Украине стоять. Сейчас американские солдаты в Прибалтике. 
По всему миру их демократия навязывается силой.

Россия этого не делает. При советской власти мы навязывали си
лой советские коммунистические режимы. Мы поставляли оружие, 
обучали их представителей в наших учебных центрах, направляли им 
необходимые грузы только изза того, чтобы они вывешивали красный 
флаг или соглашались с нашей идеологией социализма и коммунизма.

То, что сейчас делают американцы, мы делали 50 лет назад. Они ис
кали страны, которые могут стать проамериканскими, мы искали стра
ны, которые могут стать просоветскими. Но мы покончили с советским 
режимом, с коммунизмом, поэтому мы больше не навязываем никому 
свою модель, а они продолжают навязывать, им хочется быть на Олим
пе, понимаете? Какое качество человека самое страшное в мире?

Из зала. Гордыня.
И ещё что? Тщеславие и честолюбие. Больше, конечно тщеславие…
Из зала. Корысть.
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Нет, корысть – вторична. Корыстный человек купил костюм, часы, 
поел, ну чего еще нужно? Что, 100 костюмов? Он их потеряет, где там, 
в шкафу искать сотый костюм? Часы? Куда он их наденет столько. 
В ресторан? Сколько он может съесть? Норма питания – один стакан, 
ёмкость для человека, больше желудок не принимает, из ушей полезет. 
Сегодня москвичи зарабатывают достаточно, 40–50 тысяч хватит для 
того, чтобы нормально питаться, все одеты, нищих нет – это лентяи 
бомжуют.

Наркоман успокоится, передозировка – и ушёл на тот свет. Алко
голик? Давай, наливай, где там стакан? Выпил: пьяный, ещё раз выпил 
и уже открыть бутылку не может. Уже даже спичку зажечь не может, 
дрожит весь. А от тщеславия человек млеет, его показали по телеви
зору, о нём говорят. Тот же Ярош, Ляшко, они всё что угодно готовы 
были делать. Убивать людей на виду у всех, лишь бы про них расска
зали. Ляшко получил 8 процентов на выборах в президенты Украины, 
а Ярош вообще 1 процент. Это всё тщеславие.

Гитлер – тщеславие, Наполеон – тщеславие, Чингисхан, Александр 
Македонский, Ленин, Сталин, Навальный, Прохоров, Обама. Беско
нечное проявление человеческого тщеславия. Как же так, им хочется 
быть величайшими. Представляете, правление Обамы. Кончается срок 
через три года, и вдруг всё рухнуло. Доллар никому не нужен, Россия 
забрала всю Украину, с Сирией ничего нельзя сделать, Иран проявля
ет самостоятельность. И с чем уходит Обама? Побитый. Нет, я покажу 
вам всем, я накажу Россию и русских! В этом проблема, понимаете? 
Мы не можем подругому, мы должны всех учить, всех сделать умными. 
Но вот эти умные головки хотят вверх идти, вниз никто не хочет.

Корыстолюбие можно отодвинуть, а тщеславие мы никак не смо
жем загнать кудато, потому что человек хочет быть первым. Мы ему 
сами говорим: учись хорошо. А зачем? Будешь отличником. Зачем? 
Медаль получишь. А зачем? В вуз поступишь. Зачем? Начальником 
будешь. Так он и хочет быть начальником. Какойто чудак написал, 
помоему, в Библии: и последние станут первыми. Самый последний 
мечтает: я обойду всех, я стану первым. И забывает, что сегодня в Рос
сии, чтобы стать первым, конкуренция – миллион человек. Как добить
ся того, чтобы быть лучшим? Миллион отодвинуть, вот тогда вы, сто 
человек, и то не будете первыми. Из этих ста нужно ещё 90 отодвинуть, 
останется 10. Из этих 10ти, может быть, вы в тройку войдёте. Един
ственный человек, кто это сделал. Кто?

Из зала. Жириновский.
Я сижу перед вами. Сотни партий ушли в небытие. Простой при

мер – Прохоров. У него миллиарды, но он распрощался с политикой. 
Партия «Правое дело» сгорела, «Гражданская платформа» сгорела. Хо
тел быть кандидатом в президенты, набрать 8 процентов голосов на
селения. Это и у меня было. Он – миллиардер – 8 процентов, а я без 



61

копейки денег, истратил всего 80 тысяч долларов. И даже бизнес у него 
сгорел, всё сгорело. Он кто? Баскетболист. Миша, играй в баскетбол. 
Всё. И не будет проблем. Миллиарды не помогут.

Возьмите Порошенко с его миллиардами, у него есть деньги, и он 
будет проводить антирусскую политику. Прохорову никто не разре
шил стать президентом России и быть против России. Это абсурд. По
рошенко победил только потому, что обещал проводить антироссий
скую политику. Угрожать Крыму, заливать кровью Донбасс, Луганск, 
вот за это ему разрешили сесть в кресло Президента Украины. Это 
честолюбие.

Или Тимошенко, которая изливается жёлчью. Она уже хромая, 
но всё равно будет ползти на выборы. Уже ходить не может, но свои 
12 процентов получила. Надеюсь, что последний раз, пора успокоиться.

Тщеславие и честолюбие – чисто русские слова, обозначающие по
роки человека, который хочет иметь высокое признание и авторитет. 
Но как разтаки это и мешает добиться действительных общественных 
высот.

Я привёл себя в пример, потому что Зюганов – это огромный ка
питал КПСС и Карла Маркса, он здесь ни при чём, 150 лет левой идео
логии и 73 года самой мощной в мире партии, единственной в СССР. 
Поэтому он питается этим и тратит наследство КПСС, его личных до
стижений нет.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» – это власть, это вся Россия, это Кремль, 
это вся мощь страны за их спиной. А сами они вообще, кто такие?

А мы третьи. «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» – кремлёвский фи
лиал «ЕДИНОЙ РОССИИ».

Вот четыре парламентские партии. КПРФ – бывшая правящая 
КПСС, а «Единая» и «Справедливая» – две кремлёвские. Снизу про
скочили только мы, и то лишь потому, что была революция. Если бы 
не было крушения СССР, вообще бы ничего не было, ещё и сегодня 
была бы КПСС, условно говоря.

Вопрос. Либерально-демократическая партия России и лично Вла-
димир Вольфович всегда уделяли большое внимание кадетскому образо-
ванию в России. Я помню как вы, будучи членом попечительского совета 
Московского кадетского корпуса, принимали присягу у нас, кадетов.

И  как  выпускник  кадетского  корпуса  хотел  бы  обратить  ваше 
внимание на положение дел в Московском кадетском корпусе юстиции. 
За последние четыре года в этом учебном заведении сменилось четыре 
директора.  Последний  директор,  подполковник  в  отставке  Анатолий 
Георгиевич Заровский, довёл кадетский корпус до такого положения, при 
котором  департаментом  образования  правительства  Москвы  всерьёз 
ставится вопрос о расформировании кадетского корпуса и реорганиза-
ции его в обычную школу. За год работы Заровским из корпуса уволены 
лучшие педагоги и воспитатели, в течение года трудовой коллектив ка-
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детского корпуса неоднократно обращался с конструктивной критикой 
и  кадровых,  и  других  решений  Заровского  в  департамент  образования 
правительства Москвы, откуда приходили только отписки.

Ваше  вмешательство  вижу  в  предложении  на  должность  дирек-
тора  Московского  кадетского  корпуса  юстиции  партийной  канди-
датуры. Уверен, что сейчас любая ваша кадровая инициатива будет 
услышана  правительством  Москвы.  Она  была  бы  актуальна  имен-
но  сейчас,  поскольку  контракт  действующего  директора  истекает 
30 мая 2014 года. Аттестацию одиозный директор Заровский не про-
шёл, в связи с чем вопрос о новом руководителе кадетского корпуса бу-
дет открыт уже в конце текущего месяца. Как вы относитесь к моему 
предложению?

Я с вами полностью согласен, к сожалению, ситуация с образова
нием в стране тяжёлая, я думаю, все сидящие в зале это подтвердят.

Буквально неделю назад мы поднимали эту тему – проблему обра
зования в городе Москве. Хочу привести пример. Молодого человека 
с достаточно активной гражданской позицией, не приверженца нашей 
партии, поставили перед выбором: либо ты не будешь ходить на ми
тинги, участвовать в политических мероприятиях, будешь тихо сидеть 
и рта не открывать, либо мы тебя просто не допустим к экзаменам.

Так человека просто выкинули из университета, хотя он регу
лярно посещал занятия. Давайте реально посмотрим на эту проблему. 
Куда может обратиться студент в создавшейся ситуации? В студен
ческий профком? К сожалению, председателями студенческих проф
союзов являются, как правило, самые лучшие ученики, а отличники 
заинтересованы в том, чтобы получить хорошие зачёты. Поэтому ни
когда ни один отличник не пойдёт против своего учителя. Нам необ
ходимо внедрять в студенческие профсоюзы думающих ответствен
ных людей.

Что касается вашего предложения о партийной кандидатуре 
на должность директора Московского кадетского корпуса юстиции, 
то этот вопрос мы, конечно, рассмотрим на ближайшем заседании 
фракции. Думаю, что найдём достойного профессионала.

Вопрос. Вчера,  25  мая,  слушая  интервью  вызволенных  из  плена 
репортёров телеканала «Live News» Олега Сидякина и Марата Сай-
ченко,  я  был  шокирован,  услышав  от  них,  что  в  составе  украинской 
армии против пророссийски настроенного Донбасса, то есть факти-
чески против интересов России воюют бывшие российские военнослу-
жащие.  Однако  сейчас  эта  чудовищная  новость  не  вызывает  таких 
бурных  эмоций,  как  вчера.  Я  начинаю  понимать  этих  ребят,  для  ко-
торых  военное  дело  стало  делом  жизни.  Их  вышвырнули  из  россий-
ских Вооружённых Сил в ходе массовых сокращений, проведённых при 
бывшем  министре  обороны.  Куда  им  идти  на  службу?  В  наёмники? 
Во французский легион? Именно поэтому, Владимир Вольфович, я хочу 
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обратить ваше внимание, как члена комитета Государственной Думы 
по обороне и члена Государственного совета на перегибы кадровой по-
литики  в  Министерстве  обороны  Российской  Федерации.  Полагаю, 
что кадровые решения уволенного министра обороны создают угрозу 
национальной безопасности России.

На своём ли месте нынешние руководители кадровой службы Мин-
обороны?  Не  пора  ли  им  на  пенсию?  Думаю,  что  оппозиционная  Ли-
берально-демократическая  партия  России  имеет  своё  веское  мнение 
на сей счёт. Надеюсь, вы меня понимаете.

Я попрошу вас, молодой человек, направить в наш адрес соответ
ствующее обращение. Мы оформим письма и попросим разобраться 
в этом министра обороны Российской Федерации Шойгу. Слава Богу, 
это один из самых вменяемых, адекватных и сильных министров за по
следние 20 лет, создавший мощную структуру МЧС. Он возрожда
ет армию, на мой взгляд, очень серьёзными темпами, порою жёстко, 
но подругому в армии нельзя. Иначе получится то, во что её превра
тил Сердюков, коммерческий вариант. Понятно, что молодёжь не хочет 
туда идти служить.

Я думаю, что мы получим весьма квалифицированный ответ 
от министра, и дальше уже будем предпринимать определённые меры, 
чтобы этот вопрос урегулировался.

Вопрос. Молодёжное  предпринимательство  в  нашей  стране  аб-
солютно  никак  не  поддерживается.  Мы  даём  безвозвратный  кредит 
каким-то  странам,  отказывая  в  кредитах  на  развитие  бизнеса  та-
лантливым  молодым  людям.  Возможно  ли  поддержать  молодых  пред-
принимателей на законодательном уровне, ввести какие-то субсидиро-
вания, может быть пониженные ставки по налогам?

Потому что у нас получается так. Открываешь бизнес, у тебя до-
ход-оборот в месяц 100 тысяч, у Абрамовича 1,5 миллиарда, а налоги мы 
платим одинаковые, пенсионные отчисления – 36 тысяч в год. Что вы 
об этом можете сказать?

Проблема заключается в том, что государство весьма близоруко 
смотрит именно в сторону молодого предпринимательства. Талантли
вой молодёжи очень много и меня всегда удивляла ситуация с разви
тием молодёжного предпринимательства в нашей стране. Допустим, 
открывается авиасалон «Макс2000», почему нельзя ребятам, кото
рые занимаются собственным бизнесом, например, пекут пирожки, 
предоставить право организации сети питания. Именно тем, которым 
нет ещё 30 лет, которые развивают собственный маленький бизнес. 
Вопервых, они заработают. Вовторых, поднимут свой престиж, своё 
имя и на глобальных мероприятиях засверкают новые имена. Что дела
ет инвестиционный климат привлекательным? Приходит иностранец 
и ему обеспечены налоговые льготы в течение 10 лет, если его фирма 
вкладывает в экономику определённой области свои финансовые сред
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ства. У них налоговые каникулы в течение 10 лет, они не платят налоги. 
Но они создают рабочие места, во всяком случае, так считается. ЛДПР 
всегда настаивала на том, чтобы делать то же самое по отношению к мо
лодым предпринимателям.

Тут помимо помощи в снижении налоговой базы должно присут
ствовать целевое субсидирование. Допустим, человек открывает сви
новодческий комплекс. Вы не представляете, какой пошёл ажиотаж 
на российское мясо, всё скупается сумасшедшими темпами. Люди бе
рут кредиты, открывают свиноводческие комплексы в старых забро
шенных коровниках, потому что запретили ввоз мяса из Австралии, 
Аргентины и так далее. Создаётся определённый вакуум, где мясото 
брать? Но кредиты предоставляются на очень невыгодных условиях. 
Так дайте же людям деньги так, чтобы они могли развиваться, а не толь
ко проценты погашать.

ЛДПР всегда выступала за то, чтобы огромные площади отдавали 
фермерам, пусть они ведут этот бизнес, никаких проблем не будет, ни
что не препятствует. Наоборот, человек будет работать – это его личная 
вотчина, он делает мясо, он может кормить всю область.

Посмотрите: в Калужской области, я точно помню, три индуса или 
пакистанца купили свиноводческий комплекс и полностью обеспечи
вают мясом весь регион. Но почему пакистанцы и индусы имеют право, 
а русским такой возможности не дают?

В этом плане стоит обратить внимание на возникающие противо
речия с точки зрения законодательной базы. Но всегда помните: если 
вы критикуете, то сами предлагайте решение проблемы. Допустим, я 
предлагаю заново ввести переаттестацию кадров. Предложение: поче
му? Такието доводы.

Далее, вы говорите о том, что у молодёжи есть конкретные про
блемы в организации бизнеса. Необходимо тезисно указать: человек 
приходит в такуюто разрешительную структуру в своём районе, ему 
создают препоны, у него нет возможности получить дешёвый кредит. 
Почему? Потому что задействована коррупционная схема: тебе дают 
миллион рублей, из них откат составляет 200 тысяч, то есть на руки по
лучаешь 800 тысяч, а отчитаться должен за весь миллион.

Подобные вещи имеют место быть и к ним нужно относиться 
весьма жёстко. Поэтому я предлагаю: сформировать рабочую группу 
и внести в Государственную Думу законодательную инициативу. Пой
мите: работать на дядю – это одно, а вести собственный бизнес – это 
глобальное дело. И вы будете чувствовать себя профессионалом, вла
дельцем. Это интересно. Поэтому давайте работать вместе.

Вопрос. Не могли бы вы немного рассказать о разнице между эко-
номической платформой ЛДПР и других партий.

Детально вряд ли, потому что для этого потребуется много времени. 
Но у нас есть перечень того, за что другие партии просто не выступают.
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Прежде всего, это безналоговый Дальний Восток. Льготные кани
кулы непосредственно малому и среднему бизнесу, потому что без это
го не будет построена ни одна экономика, ни в одной стране.

Можно всю жизнь вкладываться в крупный бизнес, но рано или 
поздно мы все спускаемся вниз так же, как в ситуации с мясом: где 
мясото брать, где питаться, если у нас ктото берёт и купирует эти по
токи. Мы сами можем всё это производить.

У народа копятся деньги, люди готовы тратить, это опять же эко
номика, вливание в бюджет, люди тратят, владельцы бизнеса платят 
налоги, то есть всё должно быть закольцовано внутри страны. Именно 
сельское хозяйство, на мой взгляд, должно стать в самое ближайшее 
время основополагающим. Почему нельзя раздать земли?

Поезжайте в какойнибудь субъект, попросите землю, она вся вы
куплена. Удивительно. Человек сидит, у него миллионы гектаров земли 
и что он с ней делает? Меня каждый раз интересует, что ты будешь де
лать на этой земле? Она у тебя заливается водой, река выходит из бе
регов, тебе нужно за ней ухаживать, нужно чтото с ней делать. Кот
теджный посёлок ты не построишь, потому что река разливается. Зачем 
тогда ты её купил?

Да отдайте её молодым ребятам, пусть они придумают орошение, 
отведут сточные воды и делают бизнес. Это проблема всех районов.

Я не скажу, что есть какаято партия, которая выступает против 
пенсионеров, молодёжи, помощи бизнесу, но мы работаем с этим ре
ально, а не на словах. Нам, конечно, тяжело, потому что 56 голосов 
не хватает для того, чтобы пробить ту же помощь молодым предпри
нимателям.

У «ЕДИНОЙ РОССИИ» своё видение процесса. Они считают со
вершенно подругому: раз проблема не решается, если нет финансового 
вливания в развитие потенциала молодых предпринимателей, значит 
им это не интересно. А что им интересно, одному Богу известно.

Я считаю, что должен быть хорошо развит инвестиционный кли
мат для серьёзных финансовых потоков иностранного капитала. По
жалуйста, приезжайте, договаривайтесь, открывайте производство, это 
создание рабочих мест. Это одно из основополагающих моментов в раз
витии каждого субъекта Российской Федерации.

Понятно, что вопрос связан с логистикой. Если ты производишь 
чтото в Москве, а склад у тебя находится в Новосибирске, конечно, 
никто тебя поддерживать не будет.

Но у нас есть ещё одна проблема: профессиональные кадры. В кад
ры надо вкладывать средства, их надо гдето учить, мы не можем без 
них, потому что многое упирается в профессионализм тех людей, ко
торые отвечают за вынесение решений. И если ты доверяешь человеку 
определённую сферу бизнеса, то он как менеджер должен жить этим 
процессом так, как живёшь им ты – организатор. А ему абсолютно на
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плевать. Ты ему заплатил деньги, он тебе сделает. А если ты ему не за
платил деньги или наоборот чуть задержал их выплату – всё, он обга
дит тебе с невероятной злостью.

С этим нужно бороться. Конечно, в случае возникновения проблем 
у коммерческой структуры, она может надеяться на государство, если 
выполняет государственный заказ. Если завод работает на государство, 
а заказов пока нет, то его всё равно нужно брать под опеку государства. 
Пусть у государства будет желание инвестировать в этот процесс. Это, 
естественно, и развитие, и кадры и логистика, и многое другое.

У нас есть специальная брошюра, посвящённая вопросам развития 
экономики России, в ней полностью отражено мнение ЛДПР по эконо
мике. Составляли эту брошюру старейшие депутаты нашей фракции, 
профессиональные экономисты, знатоки своего дела. Например, акаде
мик Лисичкин Владимир Александрович. Этот человек, который был 
депутатом, председателем Комитета по труду и социальной занятости, 
внёс на рассмотрение Государственной Думы 378 законов. То есть чело
век реально понимает, что делает, понимает глубинные экономические 
процессы. Он и сейчас работает достаточно активно, хотя и находится 
в преклонном возрасте.

У нас есть достаточно серьёзные материалы, капитальные нара
ботки практически по всем направлениям отечественной экономики.

Вопрос. Существует  ли  возможность  внесения  поправок  в  закон 
«Об  образовании...»,  чтобы  на  перспективные  проекты  выделялись 
деньги из бюджета?

Есть огромное количество инвестиций со стороны государства 
в так называемую проектную деятельность. Существует Националь
ный благотворительный фонд, который рассматривает различные про
екты на сумму до 30 миллионов рублей. Участвовать в этом процессе 
нет никаких проблем, то есть ты либо соответствуешь тем критериям 
и инициативам, которые там есть, либо не соответствуешь.

Можно, конечно, говорить, что оценка – дело субъективное. До
пустим, я считаю, что мой проект хороший, он требует 20 миллионов 
рублей. Но так считаешь только ты, а не Лена, Петя, Вася. Этот вопрос 
нужно всегда узнавать у людей с улицы. Надо проводить анкетирова
ние, маркетинговые исследования. Насколько этот проект интересен, 
важен для страны, для людей, для государства, если вы хотите государ
ственных денег.

В сотрудничестве с государством есть свои плюсы. Коммерческие 
структуры дадут вам денег, а потом в любой момент возьмут и остано
вят ваше дело. Они имеют на это право, они вам дали деньги. А государ
ство так не сделает. Оно будет до конца присматривать за ходом вашего 
процесса, главное, чтобы вы отчитались. В этом большой плюс.

Вопервых, это вас организует. Вовторых, вы контролируете весь 
процесс. Втретьих, вы отчитываетесь перед государством и станови
тесь качественно значимой личностью, профессионалом, вы не вор, 
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не коррупционер, вы сделали проект, отчитались, он у вас получился, 
можете рассчитывать на дальнейшее субсидирование и финансирова
ние проекта. Но поймите правильно, государство не может без конца 
финансировать огромное количество разноплановых проектов. Ну, нет 
таких денег в стране.

Вопрос. В  городе  Москве  я  не  была  уже  25  лет.  Приехав  через 
25 лет, увидела здесь очень много нерусских людей. И хотела бы спро-
сить, даже не знаю у кого, у москвичей ли, у депутатов: вы не боитесь, 
что скоро в Москве мы не услышим русской речи? Я живу в Белгороде, 
у нас как-то попроще с этим.

Вопрос неправильный. У нас всегда будет огромное количество 
приезжих, всегда будет большое количество иностранцев, которые по
сещают не только Москву, но и другие города. Тот же Белгород – потря
сающий город, не раз там был. Поймите правильно, у нас многонацио
нальное государство. Мы не имеем право запрещать комуто приезжать 
кудато. Это неправильно. Мы не можем сказать «ты мне нравишься, 
а ты мне нет». Ты можешь это сделать у себя в душе, внутри, но суще
ствуют определённые рамки приличия, в которых мы живём в нашем 
государстве, и мы должны их придерживаться.

То, что существует нелегальный въезд мигрантов, это факт. Есте
ственно, Федеральная миграционная служба во главе с её руководите
лем Ромодановским достаточно активно работает в этом направлении, 
пытаясь выгнать иностранцев, которые находят работу в обход закона. 
Такое положение дел существует на всей территории Российской Фе
дерации.

Почему? Потому что нелегальные мигранты – дешёвая рабочая 
сила. Почему? Потому что их можно спокойно обмануть. Почему? По
тому что они на положении рабов.

Государство предлагает: давайте сделаем их официальными работ
никами. Они получат право на работу, соответствующие лицензии и до
кументы. Вот тогда государство может их контролировать. А как мы 
можем контролировать поток мигрантов, которые спокойно въезжают 
на нашу территорию нелегальным способом. У нас же нет запрета, нет 
«железного занавеса». Вы должны это прекрасно понимать. Но вопрос 
нелегальной трудовой миграцией мы должны активно прорабатывать. 
Естественно, в тесной увязке с руководителем региона, потому что 
от него многое зависит – насколько он будет закручивать гайки.

Давайте с этим вопросом обратимся к региону, если вы считаете, 
что именно в вашем регионе засело большое количество нелегальных 
трудовых мигрантов, а речь идёт именно о них. Я не думаю, что вы про
тив представителей Бельгии, Канады, США, которые приезжают к вам 
и развивают ваш регион, вкладывают деньги в посещение изумительных 
мест города Белгорода и близлежащих окрестностей. Не надо этого боять
ся, слава богу, что вкладывают. Наоборот, любая страна ратует за привле
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чение иностранного капитала в свою экономику. Мы, ЛДПР в том числе, 
должны достаточно жёстко выступать против нелегальной миграции.

Из зала. Мы боимся того, что китайцы заполонят Амурскую об-
ласть. А вот Москва, она всё-таки, как бы наша.

Мы и не собираемся отдавать Москву. А что касается Амурской 
области, поймите правильно, на любой границе, так или иначе, будут 
проблемы экспансии.

Потому что государство Китай большое, оно разрастается, там 
рождаются люди, и они стремятся выйти кудато за пределы страны. 
А что рядом? Россия. И поэтому они пытаются быть на уровне и коти
роваться как профессионалы, приезжают бизнесмены, развивают тер
риторию.

Здесь мы должны жёстко отстаивать позицию, что вкладывать 
деньги надо в российское производство, в том числе и в российского 
мужика, которого нужно занимать делом и бизнесом, чтобы он не про
горал, не пьянствовал, не принимал наркотики, просто не лежал на печи 
и бездельничал, а начал развиваться. Начинать нужно с самого себя.

Морально-правовые аспекты в развитии  
молодёжного потенциала России

Сегодня самым острым вопросом международных отношений яв
ляется чудовищный рост фашистских настроений в молодёжной среде 
Украины. Украина, как политическое пространство, в самостоятель
ном плавании не жизнеспособна. И это подтвердила история: в составе 
Российской империи Украины не было, была окраина. Плюс ко всему 
австровенгерские власти, немецкие власти, видя, что Российская им
перия представляет собой политический монолит, попытались найти 
уязвимые места в политической конструкции государства. И этим уяз
вимым местом было национальное деление. Когда на окраинах есть 
очень сильные, сплочённые народы, они при ослаблении центра, как 
было в начале 1990х годов, обязательно воспользуются так называе
мым «парадом суверенитетов». Конечно, у многих из них не было ре
сурсов, но было желание, ведь маленькие дети всегда хотят самостоя
тельности, так и многие народы захотели жить самостоятельно.

В России ещё с начала 1990х сложилась ситуация, известная как 
ассиметричный федерализм, когда одни из субъектов получает больше, 
другие меньше. Якутия, например, заявила: мы самостоятельны, у нас 
алмазы есть, нам не нужен федерализм. И за то, чтобы проехать по Яку
тии, если вы не якут, должны были платить деньги – налог. Так же было 
и с Украиной. Отделитьсято она отделились, но управлять всем госу
дарством не получается. У большей части украинцев австровенгер
ской идентичности появились общественные лидеры, которые стали 
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навязывать жителям юговостока Украины мнение: в Новороссии жи
вут украинцы. И стали подводить культурноисторическую базу под 
это утверждение. Вот так в политическое сознание вошла идея «неде
лимой Украины».

Когда начал распадаться Советский Союз, многие на Западе уди
вились, никто не ожидал, что так быстро и так радикально развалит
ся государство. Вложили небольшую идею и всё, государство стало 
распадаться. На Украине сложилась система, когда к власти пришли 
фашисты. Проблема нацизма на Украине складывается из того, что 
это мобилизационная идеология. Она мобилизует народ Украины 
на борьбу с внешним врагом, внешний враг – русские, Россия, Путин, 
как угодно.

Что касается моего прогноза по развитию украинских событий, 
просто ради интереса зайдите в Интернет, посмотрите брошюру ЛДПР 
за 2005 год, за 2008й. И вы увидите, что половина того, что там пред
лагалось, уже внесено в законопроекты Государственной Думы. Мы 
об этом говорили давно, но когда брошюра только вышла, все не вери
ли: «Да нет, такого не будет, это невозможно». И вот проходит опреде
лённое время и к нам прислушиваются.

Я вам скажу честно, огромное количество законопроектов, кото
рые вносит ЛДПР, сначала, конечно, отклоняют. Нам не хватает под
держки оставшейся части депутатов Государственной Думы, за наши 
законопроекты не голосуют, но проходит время, годполтора и уже де
путат от другой фракции вносит тот же самый законопроект и все, ко
нечно же, голосуют. Это просто воровство идей. Конечно, хорошо, что 
мы всётаки добились того, что хотели, но не стоит забывать о том, что 
мы предлагали это гораздо раньше.

Вопрос. Сейчас  студенты-дипломники  сдают  государственные 
экзамены. Наш студент предложил к обсуждению доклад. Тема мне ка-
жется актуальной, она посвящена результатам Евровидения-2014. Вы 
прекрасно знаете, что на Евровидении-2014 победила бородатая жен-
щина Кончита Вурст, он же Том Ноймер, он же Василь и он же «Варё-
ный», как пишут в Интернете.

Поскольку Ноймер австриец, то канцлер Австрии официально за-
явил, что рад победе австрийца на международном конкурсе и вообще, 
что Ноймер – это лицо современной Европы: толерантный, любвеобиль-
ный и жадный до жизни. Вот так ни много, ни мало.

Как восприняли наши российские СМИ победу бородатой женщи-
ны.  Наши  СМИ  также  говорили,  что  Ноймер  –  это  лицо  современной 
Европы, но большинство телеведущих произносили это с такой мимикой 
и пантомимикой, как будто у них мышь перед носом держали, с такими 
снисходительными интонациями – «ну что же ты, парень, надел юбку 
и не побрился».

Многие  мужчины  после  победы  Ноймера  даже  специально  стали 
бриться, видимо, для того, чтобы в них не заподозрили Кончиту Вурст.
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Вопрос в том, какой должна быть государственная политика Рос-
сии в отношении сексуальных меньшинств?

Если номер в образе Кончиты Вурст приедет в Россию с концерта-
ми, а это право предоставлено по условиям конкурса, переживёт ли это 
Россия?

С точки зрения Фрейда известно, что религиозность – это субли
мация, то есть трансформация энергии полового влечения на обще
ственную деятельность. Но если человеку с обычной сексуальностью 
не нужно проповедовать, у него нет для этого ни сил, ни времени, у него 
семья, дети, вся энергия уходит на них, то тот, кто в существующих со
циальных условиях, когда однополые сексуальные браки запрещены, 
гомосексуальность порицается, не может реализовать свою сексуаль
ность, начинает проповедовать, осуждать, бороться. Как писал поэт, 
«ты будешь доволен собой и женой, своей конституцией куцей, а вот 
у поэта всемирный запой и мало ему конституции».

Вы спросите: если представители духовенства зачастую оказы
ваются лицами с нетрадиционной сексуальной ориентацией, то по
чему же они так осуждают гомосексуализм? Для маскировки, чтобы 
пальцем не показывали? Но на них всё равно показывают пальцем. 
И современные сексуальные скандалы, связанные с духовенством 
Римской католической церкви привели к тому, что в Западной Евро
пе от христианства остались только памятники архитектуры. В воз
рождающейся Русской православной церкви тема гомосексуальности 
священников остаётся табуированной. Здесь действительно всё тра
диционно, осуждается не грешник, а грех. Грешники приветствуются, 
грешников здесь любят. В этих условиях Церковь вполне может успеш
но решать социальнопсихологическую функцию по адаптации пред
ставителей сексуальных меньшинств, принимая их в своё лоно, где они 
в условиях половой сегрегации будут чувствовать себя комфортно. 
Психологически это понятно и объяснимо.

Современное западное общество просто более рационально, более 
откровенно, они обсуждают друг с другом свои проблемы, в том числе 
и сексуальные. Поэтому образ Кончиты Вурст показывает, что в совре
менном мире не нужно надевать рясу, достаточно надеть юбку.

А что же происходит у нас, в России, задаётся вопросом студент
психолог выпускного курса. Я думаю, что тут будет уместно сказать 
об удивительной позиции депутата Мизулиной. Помнит ли она на
звание той партии, в которой работает – «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС
СИЯ»? Что же хотят от товарища Мизулиной представители сек
суальных меньшинств? Равноправия и справедливости. Они также 
платят налоги, они хотят равного со всеми правового обеспечения, 
в том числе и в области семейных прав. Можно, конечно, утверждать, 
что традиционный гетеросексуальный брак и нетрадиционный гомо
сексуальный, это не одно и то же. Верно, но мужчина и женщина – это 
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тоже поразному устроенные существа. Мужчина и женщина – это 
не одно и то же, но мы говорим о правовом равенстве, мы говорим 
о том, что закон всегда един, он равно одинаково относится ко всем 
нам. Именно поэтому в Конституции Российской Федерации опре
делено, что мужчина и женщина обладают равными правами, рав
ными возможностями для их реализации, что граждане Российской 
Федерации обладают равными правами и свободами вне зависимости 
от пола, расы, национальности, языка, имущественного и должност
ного положения, и других обстоятельств. Международные документы 
также говорят, что люди рождаются свободными и равными в своих 
возможностях и правах.

Что касается попытки депутата Мизулиной защитить детей от про
паганды гомосексуализма, готов утверждать, что вольно или невольно 
именно такие депутаты в нашей стране являются самыми активными 
пропагандистами гомосексуализма.

Послушайте. Любой родитель знает, что если, гуляя зимой с ребён
ком на детской площадке, сказать ему: «Смотри, не лизни языком каче
ли!», то он обязательно их лизнёт и примёрзнет языком.

Любой психолог знает, что частица «не» не воспринимается созна
нием человека. Я сейчас произнесу: «Не ешь лимон». Что вы предста
вили? Лимон. Уверен, что и слюни у вас уже потекли. Поэтому когда 
мы говорим ребёнку: «Смотри только не стань гомосексуалистом», 
а мальчику: «Смотри, мальчик, только не надень юбку», то мы должны 
ожидать на практике именно гомосексуальных экспериментов и попы
ток надеть юбку.

Не надо было кричать на каждом углу о запрете пропаганды го
мосексуализма, поскольку указанный закон как раз гомосексуализм 
и пропагандирует: запретный плод сладок. Обсуждение уже является 
пропагандой. Но любые законы, направленные на оздоровление обще
ства, мы поддерживаем.

Поставьте себя на место ребёнка. Вы сидите дома, родители смо
трят телевизор, вы играете в свои игрушки, и тут с экрана телевизора 
начинают обсуждать проблему гомосексуализма. Мы хотим сделать 
благо, а получается совсем наоборот. В докладе студента был вопрос: 
если приедет в Россию Кончита Вурст, что будет с Россией? Я думаю, 
наоборот надо вопрос поставить: что будет с Кончитой Вурст, если она 
приедет в Россию. Пусть она попробует в Челябинск приехать на кон
церт, там ей сразу объяснят, что нельзя мужикам в платье ходить.

Если мужчина говорит, что он Наполеон, его отправляют в пси
хиатрическую больницу. Но если мужчина говорит, что он женщина, 
он – сексуальное меньшинство.

Всем известно, что Кончита Вурст – обыкновенный парень, про
сто ему нужно было какуюто изюминку показать. Ничего страшного 
в этом нет, парень захотел победить, и победил. Главное, чтобы в бу
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дущем такие выходки не превращались в какойто фарс, в тенденцию 
массового поведения.

Что касается пропаганды закона среди молодёжи, упор должен де
латься на какието хорошие мероприятия, чтобы не хватало времени 
на обсуждение гомосексуализма. Пусть ребята у нас спортом занима
ются, пусть они обсуждают различные политические проблемы, тогда 
и не будет вопросов, связанных с пропагандой гомосексуализма.

Почему? Потому что мы как цивилизация несём определённые 
ценности.

Народы, проживающие на территории России, придерживаются 
традиционной сексуальной ориентации. В природе тоже нет транссек
суалов. Из животного мира мне известно только одно животное – гие
на, она, как гермафродит, может быть и мужчиной, и женщиной.

Законы религии существуют для того, чтобы обозначить правиль
ные вещи, чтобы человек в своём развитии не свернул на неправиль
ный путь. Есть Адам, и есть Ева. Чётко дано указание человеку, что есть 
противоположный пол, и они должны развиваться вместе, так создана 
природа.

Подмена понятий, которая происходит сейчас в европейских госу
дарствах, не позволяет им объективно оценить ситуацию, которая про
исходит на Украине. Они бездумно присоединяются к санкциям, кото
рые лоббируют Соединённые Штаты Америки. В связи с чем? В связи 
с тем, что происходит разложение традиционных культурных устоев, 
общество какбы распадается изнутри.

Сегодня мы являемся свидетелями геноцида русского народа 
на территории юговосточной Украины.

Каждый народ имеет право на самоопределение. Получается, что 
украинский народ понимает это на востоке страны, а на западе он этого 
не понимает. Почему? Потому что там произошла подмена культурных 
понятий.

Здесь вы можете спокойно выразить любую точку зрения, вас ни
кто не станет за это преследовать. А там ситуация иная, там за это уби
вают людей. Христианские ценности – не убей – забыты украинским 
народом, который на протяжении всей истории идентифицировался 
как православный народ.

Из зала. Я хотел сказать, уважаемые присутствующие, чем жизнь 
опаснее, дороже, тем у народа больший драйв.

Кто с этим фактом не согласен,
Тот социален и опасен.
Разумную рентабельность не выдержит бюджет,
Для работяг у руководства денег нет.
Потратим эти средства лучше на себя,
И все издержки спишем как всегда.
Здесь выживет здоровый и богатый,
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Цепляющий рукой мохнатой.
Пора навести справедливость, порядок, стабильность во всём.
ЛДПР, Жириновский возглавляет борьбу с бардаком.
Ваш разум гениальный нам веру и силу даёт,
И каждый пусть знает, победа за нами идёт.
Владимир Вольфович, мы вместе с вами очистим Родину от зла.
Скорей дай полномочий, многострадальная страна!
Замечательные стихи. Чтобы были полномочия, надо голосовать 

только за ЛДПР. Возьмём пример, пожалуйста, не будем далеко ухо
дить. Смоленская область, наш губернатор Островский – по всем по
зициям мы выигрываем. Знаете, каким был первый указ нашего губер
натора? Отменить строительство резиденции прошлого губернатора 
за 10 миллионов евро.

Конечно, Правительство Российской Федерации чтото делает 
для уменьшения напряжённости в стране. 11 июня в рамках «прави
тельственного часа» министр МВД России Владимир Колокольцев 
выступал перед депутатами Государственной Думы. Он уделил осо
бое внимание коррупции в силовых структурах власти. В частности, 
в университетах МВД все абитуриенты проходят экзамен на честность 
на детекторе лжи. По информации министра, половина студентов от
сеиваются, тем самым министерство выявляет будущих коррупционе
ров и недобросовестных чиновников.

Я считаю, что такой подход нужно внедрять не только в университе
тах МВД, но и во всех университетах, где готовят чиновников и будущих 
госслужащих, то есть в Академии МЧС, ФСИН, Российской академии 
госслужбы, Российской таможенной академии. Будущий чиновник дол
жен быть не только компетентным, физически подготовленным сотруд
ником, но и лояльным, честным по отношению к народу и стране.

И конечно, в первую очередь будущий чиновник должен общаться 
с народом. Посмотрите на любую партию, ведь кроме ЛДПР никто не пу
скает агиттеплоходы, агитпоезда, агитавтобусы. Зачем мы это делаем?

В России есть более успешные территории, способные распростра
нять импульс роста на своих ближайших соседей. И есть слаборазви
тые, депрессивные или удалённые регионы, отстающие в экономиче
ском и социальном развитии, которым нужно помогать. Но как?

ЛДПР предложила свой уникальный способ решения проблемы – 
агитпоезд. И пусть мы не можем пока повлиять на масштабное перерас
пределение бюджетных ресурсов в проблемные регионы, но подать руку 
тому, кто в этом нуждается, мы можем. Мы говорим о решении первосте
пенных задач, стоящих перед страной. И не только говорим, но и доказы
ваем это своим ежедневным трудом на благо каждого человека.

Мы проехали десятки тысяч километров, на наших встречах по
бывали более 100 тысяч избирателей, и даже тех, кто не голосует ни за 
какие партии, вообще не приходит на выборы. Мы проехали тысячи 



74

населённых пунктов – крупные и малые города, посёлки, и даже стан
ции, где стоит дветри хаты, – и вопросы у населения практически 
одни и те же. Их волнует совсем не то, о чём говорится с высоких три
бун, их волнует повышение тарифов ЖКХ, коррупция, цены на про
довольствие, словом всё то, из чего состоит повседневная жизнь обыч
ного человека.

У нас много форм подобных встреч – агитпоезда, агиттеплоходы, 
агитавтобусы, и просто посещение мероприятий, где есть возможность 
напрямую пообщаться с нашими избирателями, как например празд
ничные митинги, проходящие по всей России.

Мы участвуем в международных экономических форумах и орга
низуем строительство детских площадок по всей стране, посещаем яр
марки отечественной сельхозпродукции, боремся против незаконной 
эвакуации автомобилей и многое другое. Мы живём ярко, насыщенно 
и делаем всё для того, чтобы могла «собственных Ньютонов и быстрых 
разумом Платонов российская земля рождать».

У нас есть чёткая программа по всем жизненно важным позициям, 
позволяющая не просто вытащить Россию из болота экономического 
кризиса и наплевательского отношения к людям, но и вернуть стране 
всеобщее уважение и почёт на мировой арене. И этот труд не прекра
щается ни в зимнюю стужу, ни в летний зной. Ни одна другая партии 
России на такое не способна. Это факт!

В чём причина неудовлетворённости основной части населения? 
Это не только невысокие зарплаты. Основная причина – чиновники. 
Они должны исполнять закон. А у нас получается что закон – для 
народа, а для чиновников – полная свобода действий. В зале присут
ствуют молодые, красивые, энергичные люди. Вы, очевидно, будете 
представлять блок депутатов в Мосгордуме, в Государственной Думе. 
У вас столько энергии, так вы сделайте так, чтобы ваша энергия была 
направлена на защиту нашего народа. Себя лично, своих сестёр, брать
ев. Человеческий фактор должен быть всегда. Потому что можно много 
говорить красивых слов, но за ними может ничего и не стоять. Я вас 
призываю к тому, чтобы вы действовали активнее.

Например, депутаты Московской городской Думы общаются с на
шим мэром всего лишь два раза в год. Протокольная встреча, на кото
рой они могут задать только один вопрос. Ребята, и как нам жить в этом 
городе? Может быть, нам всётаки наладить общение с мэром? Здесь 
многое зависит от вашей жизненной позиции.

Если посмотреть на явку избирателей на первых выборах депута
тов Государственной Думы, она была неоспоримо выше. И это связы
валось с тем, что у людей была надежда на перемены. Надежда на то, 
что завтра будет лучше. Сейчас многие разочаровались. Однако это 
не означает, что вообще не стоит приходить на выборы. Многие кан
дидаты, действительно, не проводят встречи с избирателями, не разго
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варивают с ними. Я, например, стараюсь, каждый раз, приехав кудато 
в округ, в район, не собирая встречи, просто пройти по дворам и по
общаться с бабушками, дедушками. Потому что активное население, 
средний возраст, они в основном на работе. Те бабушки и дедушки, ко
торых я встречаю, с удовольствием рассказывают о проблемах, кото
рые у них накопились. К сожалению, местные власти, чиновники, хотя 
у них и есть приёмные дни, предпочитают работу в кабинетах, забы
вая о работе с людьми. Власть, прежде всего местная власть, сама дол
жна приходить к людям, а не ждать социального взрыва, как это было 
в том же южном округе Бирюлёво.

В чём прелесть молодого депутатского корпуса ЛДПР? В том, что 
есть энергия, есть свой взгляд на вещи.

Многие молодые люди не так давно ушли из семьи, и они видят, 
как тяжело было родителям воспитывать их. По большому счёту есть, 
конечно, разница между Москвой и, например, Нижним Новгородом 
или Воронежем. Но у многих людей одни и те же проблемы. Именно 
молодой депутатский корпус ЛДПР видит свою главную задачу в ре
шении поставленных жизнью вопросов, в каком бы законодательном 
собрании не работали наши депутаты. Мы видим, что нужно прийти 
к людям, пообщаться с ними на их языке, а не бравировать какимито 
интересными терминами «инфляция», «стагнация». Ведь людям зача
стую не хватает простого общения, в ходе которого выявляются про
блемы. И это общение, и решение проблем, которым занимается фрак
ция ЛДПР, производит впечатление.

Вопрос. Хочу  коснуться  темы  спайсов.  Мы  с  друзьями  посетили 
пять площадок метрополитена, везде по всей Москве реклама спайсов. 
Вы можете приехать в свой район и увидите спайсы, миксы и телефон. 
Что можно сделать для решения этой проблемы?

Вы прекрасно понимаете, что ЛДПР пыталась внести много по
правок, чтобы полностью запретить курительные смеси. Но механизм 
очень простой: мы запрещаем определённую рецептуру, они просто 
чутьчуть меняют её и опять выпускают под видом новой смеси. Мы 
не можем достучаться до высоких чиновников, поэтому стараемся ра
ботать с народом. Кто хочет присоединиться к нам, вступайте в нашу 
молодёжную организацию, будем всем рады.

История российско-азербайджанских отношений 
в процессе общественного эволюционизма

Тема отношений России и Азербайджана сегодня крайне ак
туальна. Совсем недавно я посетил республику, где встречался как 
с руководством государства, так и обычными гражданами. На всех 
уровнях Азербайджан показал своё легендарное гостеприимство, 



76

тёплый и радушный приём. На сегодняшний день Азербайджан – 
это пример для многих постсоветских республик, одна из наибо
лее развитых стран на пространстве СНГ. Народы России и Азер
байджана разделяют общую историю. Очень долгое время мы были 
частью единого государства. Азербайджан – это надёжный партнёр 
и союзник Российской Федерации. Я убеждён, что нам необходимо 
всесторонне наращивать сотрудничество, искать новые форматы 
взаимодействия, более тесно привлекать Азербайджан к диалогу 
с Таможенным союзом.

С незапамятных времён Азербайджан был и остаётся толерантной 
страной. Здесь в мире и согласии живут представители многих наро
дов, в том числе и русские, появившиеся на этой земле более полутора 
веков назад (в первой половине XIX века началось массовое переселе
ние сюда религиозных общин).

Русскоязычное население Азербайджана принимает активное уча
стие в общественнополитической жизни страны и развитии нацио
нальной государственности. Как подчеркнул в своём обращении пре
зидент Азербайджана, сейчас в государстве созданы «демократические 
условия для полноправной интеграции русских в азербайджанское 
общество и сохранения присущего русским духовноэтнического само
сознания».

Кстати, тесные дружеские связи поддерживаются и с другой сторо
ны – представителями азербайджанской диаспоры в России. Выходцы 
из Азербайджана занимают довольно заметное место в жизни России, 
в Москве работает Всероссийский азербайджанский конгресс. Русская 
и азербайджанская диаспоры заключили соглашение о сотрудничестве 
и реализовали множество совместных проектов в социальной и куль
турной сферах. ЛДПР со своей стороны также вносит вклад в развитие 
двухсторонних отношений между нашими государствами.

Азербайджан – это очень близкая нам страна, это наш друг, страте
гический партнёр. То отношение к России, которое мы увидели, потря
сает. В Азербайджане культивируется русский язык. За 2013–2014 год 
в русские классы средних школ поступило более 10 тысяч учеников. 
Ни в одной республике бывшего Советского Союза такого нет. Как 
результат – с каждым годом в Азербайджане растёт число желающих 
изучать русский язык. Сейчас в Азербайджане работают 16 школ, где 
преподавание ведётся только на русском языке. Ещё в 330 школах уче
ники получают образование, в том числе, на русском языке. Существу
ют русскоязычные факультеты в высших учебных заведениях.

Нас принял Президент Азербайджана. Приём был на самом высо
ком уровне. Было сказано много тёплых слов друг другу, обсуждались 
самые конкретные проблемы, в числе которых также и экономические 
вопросы. Президент отметил, что сельхозпредприятия Азербайджана 
готовы в кратчайшие сроки нарастить объём производимой продук
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ции, чтобы компенсировать отсутствие тех овощей и фруктов, которые 
не будут поступать в Россию изза введения западных санкций.

Я говорил о том, что необходимо построить хранилища на всей тер
ритории России. В Москве есть крупный логистический центр, то же са
мое на Урале. Но за Уралом нет ничего, а вопрос хранения сейчас стоит 
на первом плане, ведь мы хотели бы получать продукты Азербайджана 
круглый год, соответственно существует вопрос сезонности. Совре
менные технологии, начиная от простых элементарных охладителей 
до инертных газов, позволяют всю зиму хранить великолепные фрукты.

Мы ждём студентов Азербайджана в своих вузах. Следует расши
рить квоты для студентов, для талантливых молодых людей Азербай
джана. Мы обязаны это сделать, видя, как относятся к русскоязычным 
студентам в Азербайджане.

На территории Российской Федерации живёт большое количе
ство азербайджанцев, примерно 2,5 миллиона. Многие из них – богатые 
и влиятельные люди. Они родились в Азербайджане, сейчас живут в Рос
сии, являются гражданами России, то есть у них две родины. И в этом 
смысле очень хотелось бы, чтобы азербайджанцы, живущие на террито
рии России, вносили более весомый вклад в сближение двух стран.

История российскоазербайджанских взаимоотношений имеет 
очень глубокие корни. Особенно XVIII–XIX–XX века для нас очень 
важные периоды.

К 1813 году практически все азербайджанские ханства вошли в со
став Российской империи, за исключением Нахичеванского и Ереван
ского ханств. Эти ханства были присоединены в 1828 году.

В XIX веке система управления Южным Кавказом достаточно 
часто менялась, начиная от военнокомендантской системы управле
ния, кончая системой наместничества. Поначалу процесс шёл трудно, 
поскольку имели место многочисленные восстания, ущемлялись права 
местных правителей, ханов, беков, агаларов, у них были конфискова
ны земли, что вызывало недовольства. Но ситуация изменилась после 
прихода в 1844 году наместника Воронцова, который стал проводить 
комплементарную политику в отношении верхушки азербайджанско
го общества, наделённой землёй. Естественно, это привлекло местную 
элиту к России. К этому времени часть образованного интеллекту
ального слоя азербайджанцев начинает служить в российской армии, 
им присваиваются офицерские звания, они поступают в учебные за
ведения и получают высшее образование, приобщаются к российской 
и европейской культуре. Конечно, те процессы, которые происходили 
в Российской империи, имели достаточно большой резонанс в нацио
нальных окраинах, в том числе и в Азербайджане.

108 лет тому назад здесь, в Государственной Думе России первого 
созыва, были избраны представители Азербайджана, такие знаменитые 
люди, как Топчибашев, Алиев, Мурадханов, Зиатханов, Ахвердов, Хас
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мамедов. Хотелось бы, чтобы и сейчас в Государственной Думе были 
представлены депутаты от азербайджанской диаспоры.

Наши народы живут в странах, которые расположены рядом, 
и нам некуда переселяться, мы как были соседями, так и останемся 
ими. От сотрудничества выиграют обе стороны. Научное сотрудни
чество является составной частью азербайджанороссийских взаимо
отношений. Многие научные отрасли были созданы в Азербайджане 
с помощью российских учёных ещё в XIX веке. Первый ректор Бакин
ского государственного университета не был азербайджанцем, он был 
русским. И многие преподаватели были русскими, многие русские учё
ные стояли у колыбели развития наук в Азербайджане, но одновремен
но и азербайджанцы активно участвовали в формировании и развитии 
российской науки. Давайте вспомним такие имена как Мирза Джафар 
Топчибашев, Мухаммедага МухаммедТагиСултан оглы Шахтах
тинский, они являются основоположниками российской востоковед
ческой науки. Кто создал востоковедческий факультет Петербургско
го университета? Кто создал первую кафедру иранской словесности 
в этом же университете? Мирза Джафар Топчибашев. Я считаю, что 
такое взаимовыгодное сотрудничество и сегодня очень важно. И, слава 
богу, в последние годы мы это сотрудничество ещё больше расширяем. 
Начиная с 2009 года, азербайджанские учёные приезжают в Москву, 
Петербург и другие российские города. Они активно работают в наших 
архивах, находят очень много материалов по истории Азербайджана. 
Я считаю, что если мы будем продолжать расширять рамки наших 
встреч, это будет только на благо и Азербайджану, и России.

Недавно один очень известный и уважаемый азербайджанец пред
ложил издать книги о великих азербайджанцах, которые внесли боль
шой вклад в историю России. Мы сейчас занимаемся этим вопросом.

Мне вспоминается речь Стаса Дерева. Был такой бизнесмен и мэр 
города Черкесска, который писал мне, что в каждом регионе России 
и на всём постсоветском пространстве должны присутствовать рус
ские, хотя сам он не был русским, он был черкесом. Потому что русская 
нация является скрепляющей.

Россия – исторически многонациональное государство, которое 
объединяет более 180 этносов, различающихся по языку, культуре, 
вероисповеданию и культурным особенностям. Дружба – это состоя
ние, когда страны и нации живут в согласии. Она должна быть чистой, 
бескорыстной и взаимной. Дружба между странами и народами приво
дит к солидарности и рождает любовь и сотрудничество. Отношения 
между Россией и Азербайджаном имеют глубокие корни, эти отноше
ния очень прочные, они предсказуемые, основаны на общей истории, 
на желании жить в мире и безопасности, укреплять сотрудничество, со
здавать для своих народов благо и способствовать развитию соседних 
государств.
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Баку и Москва стали более активно использовать резервы транс
региональных транспортных коммуникаций, что в перспективе по
зволит российским и азербайджанским компаниям активнее и с более 
сильных позиций выйти на международные рынки юга и юговостока 
Евразии. Запланированы открытие сообщения Баку – Астрахань, ре
конструкция федеральных трасс через территорию Дагестана и Чечни 
в Азербайджан, выход России через Азербайджан на рынки стран Пер
сидского залива.

Азербайджан для России – это естественный заслон от угроз 
с Юга (из региона Среднего Востока, Центральной Азии и Персид
ского залива). Поэтому для России крайне важен стабильный и силь
ный Азербайджан, в противном случае российский Кавказ может 
столкнуться с неприятными деструктивными влияниями. Именно 
поэтому важнейшим элементом двухсторонних отношений являет
ся взаимодействие спецслужб по линии гражданской безопасности 
(приграничное сотрудничество, антитеррористическая деятельность, 
пресечение контрабанды).

Заглядывая в будущее, можно прогнозировать возрастание ком
плексной роли Азербайджана в регионе в целом – в экономике, полити
ке, культурной и социальной среде. Наиболее ценная характеристика 
Азербайджана – не пресловутая «нефть – газ», а социальная устойчи
вость. По сути, для России и российского Кавказа Азербайджан явля
ется государствомстабилизатором. Это важнейшее качество и неоце
нимое достоинство на годы вперёд.

Вопрос. Что бы вы могли сказать о политике ЛДПР в области кон-
троля нелегальной трудовой миграции?

Позиция ЛДПР по вопросу о том, следует ли разрешать мигрантам 
селиться в России, проста и однозначна: принимать иностранную рабо
чую силу следует целенаправленно, когда в ней есть реальная потреб
ность. Исчезли все дворники – давайте возьмём мигрантов на их место, 
не хватает крестьян – берём крестьян.

Создание на территории России этнических анклавов – угроза её 
национальной безопасности. Все мы несколько лет назад были свидете
лями, как небольшой албанский анклав в Югославии стал поводом для 
насильственного расчленения этой страны войсками НАТО.

В случае с Югославией речь шла всего лишь об анклаве с несколь
кими тысячами бандитов, занимающихся торговлей наркотиками и че
ловеческими органами. В России же всё может быть намного масштаб
нее. Речь пойдёт о миллионах бывших иностранцев, которые захотят 
обрести на нашей территории суверенитет для своих анклавов.

На постоянное местожительство в Россию переехало за последние 
годы около 7 миллионов человек. В российскую глубинку, испытывав
шую дефицит квалифицированных кадров, перебрались десятки тысяч 
специалистов – врачей, учителей, агрономов из Азербайджана, Мол



80

давии, с Украины, из Средней Азии. Они давно адаптировались, ста
ли своими. Хорошо идёт процесс ассимиляции этих семи миллионов 
с представителями коренного населения нашей страны. И здесь угрозы 
для единства России нет.

Увы, мы увидим совершенно другую картину, когда сосредоточим 
внимание на нелегалах и тех, кто прикрывает свой переезд в Россию 
разрешением на временную работу. Таких – тысячи тысяч. В МИДе го
ворят о 10 миллионах человек. Но специалисты уверены, что речь идёт 
о 14–15 миллионах.

Именно нелегалы создают закрытые сообщества, которые занима
ются преступным промыслом. Такие сообщества – царства денежной 
наличности. Её невозможно отследить налоговому ведомству, зато лег
ко положить в чемодан и увезти на историческую родину.

Приезжим нелегалам в России приходится несладко. Они живут 
без регистрации, работают на кого придётся, не имеют возможности 
ни лечиться, ни детей в школе учить. Федеральные власти про суще
ствование нелегалов и их бедственное положение, естественно, знают, 
но делают вид, будто их нет. Чтобы выжить, нелегалы объединяются. 
Именно такие объединения стали настоящей головной болью право
охранительных органов России.

А между тем нам без иностранной рабочей силы не обойтись. Ком
пенсировать убыль трудоспособного населения в России (на фоне так 
и не прекращающегося падения рождаемости) может только миграция. 
Многие регионы России сильно нуждаются в кадрах рабочих профес
сий. Восстанавливаются заводы, им нужен квалифицированный персо
нал. Так что отказаться от мигрантов мы не можем.

Это возможно только в условиях тоталитарного общества, команд
ной экономики и полной закрытости от внешнего мира. Путь тупико
вый и для современной России вряд ли возможный. Даже небольшие 
отступления от этих принципов создают ситуацию, когда любые адми
нистративные ограничения и запреты оказываются полностью неэф
фективными.

В условиях рыночной экономики такая политика изначально об
речена. Её единственным результатом станет уход миграционного по
тока за пределы правового пространства с тотальной криминализацией 
мигрантских сообществ, их полной непроницаемостью для властей, 
массовым коррумпированием, огромными потерями госбюджета от не
полученных налогов и сборов, утечкой капиталов, деформацией рынка 
труда и так далее. Логическим следствием станут межэтнические кон
фликты. Миграционный процесс будет идти всё равно, но в нелегаль
ных и, следовательно, предельно криминализированных формах.

ЛДПР считает необходимым сделать всё для адаптации мигрантов 
к российским условиям и усилить наказание за разжигание ненависти 
к России и к русским как к консолидирующему народу страны.
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Одновременно с этим у русских не должно быть монополии на па
триотизм. Любить Россию может представитель любой национально
сти, в том числе и мигрант. Мы должны сделать всё, чтобы так и было.

Необходимо беречь наши народы, нельзя создавать этническую 
рознь, национальную враждебность. Необходимо решить все межэтни
ческие конфликты миром и жёстко пресекать любые попытки создания 
в России анклавов и этнических банд.

Вместе с тем партия всегда выступает за то, чтобы мигранты имели 
высокую квалификацию, поскольку к XXII веку наша страна должна 
обрести новый, достойный технологический облик. А вот чтобы к нам 
иммигрировали хорошие специалисты, нужно создать для них соответ
ствующие условия.

К сожалению, распределяются мигранты по стране весьма нерав
номерно: больше половины из них сосредоточено в Центральном феде
ральном округе, 30 процентов осели в Москве. Необходимо расселение 
мигрантов по всей России, особенно за Уралом. Но об этом в официаль
ных документах пока что ничего нет.

Другая беда трудовой миграции в Россию – её неорганизованность, 
слабая информированность. Сейчас роль агентств в привлечении рабо
чей силы изза рубежа невелика. По данным исследования, проведён
ного в прошлом году в Азербайджане Манчестерским университетом, 
лишь около 2 процента азербайджанских мигрантов нашли в России 
работу через агентства. По мнению экспертов из ФМС, неизбежно 
встаёт вопрос о создании в стране системы организованного привлече
ния рабочей силы, в чём должно сыграть свою роль наше государство.

Последовательному проведению правильной миграционной поли
тики больше всего мешает коррупция. Именно изза неё большая часть 
мигрантов оказалась вне закона, став бомжами и пополнив и без того 
широкие ряды российского криминалитета.

Чиновникивзяточники своими преступными действиями нано
сят удар в спину возрождающейся России, готовя почву для будущих 
конфликтов на межнациональной почве.

Именно чиновники создали парадоксальную ситуацию: с одной 
стороны, у России с СНГ безвизовый режим: приезжай, кто хочет. 
А с другой – есть квота на работу. Тем самым создаётся поле для кор
рупции. В неё вовлечены сотрудники территориальных подразделений 
ФМС, участковые уполномоченные органов внутренних дел, работода
тели и многие другие.

Одним из самых распространённых поводов для возбуждения 
уголовного дела в отношении российских участковых уполномочен
ных по признакам должностных преступлений является «несоставле
ние протоколов об административном правонарушении в отношении 
иностранных граждан, привлечённых для выполнения строительных 
работ». Иными словами, полицейские получают взятки от работодате
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лей и закрывают глаза на то, что нанятые ими рабочие не имеют права 
работать в России.

Не отстают от полицейских и сотрудники миграционной службы. 
В результате их манипуляций до настоящего времени не налажен учёт 
мигрантов, что снижает эффективность деятельности правоохрани
тельных органов по раскрытию и расследованию преступлений в ми
грационной сфере.

Отсутствие необходимого контроля над мигрантами создаёт усло
вия не только для повышения уровня преступности в России, но и для 
беспрепятственного возвращения иностранцевпреступников к себе 
на родину, откуда их впоследствии не выдают российскому правосудию.

Чиновники, особенно те из них, кого партия власти назначила 
депутатами Государственной Думы (слово «назначила» не оговорка, 
поскольку говорить о свободных выборах в Государственную Думу 
не приходится), тормозят много полезных инициатив, предлагаемых 
оппозицией.

Так, например, уже много лет в России не могут ввести процедуру 
снятия отпечатков пальцев мигрантов, что оказало бы существенную 
помощь в раскрытии преступлений, совершённых иностранными гра
жданами, и помогло бы наладить учёт их въезда, выезда и перемещений 
по территории Российской Федерации.

Те, кто благодаря неконтролируемой миграции получает неза
конные доходы, используя служебное положение, делают всё, чтобы 
ни Федеральная служба безопасности Российской Федерации, ни Ми
нистерство внутренних дел Российской Федерации, ни Федеральная 
миграционная служба не смогли разработать меры по противодей
ствию миграционной преступности.

ЛДПР считает необходимым принятие закона об иностранцах 
с целью прекращения неконтролируемого въезда в Россию граждан 
СНГ и дальнего зарубежья, серьёзно осложняющего борьбу с преступ
ностью.

Нынешнее столетие для России – это столетие перелома. Именно 
в XXI веке решится: будет ли в XXII веке Россия великой и процветаю
щей, либо гденибудь к 2100 году о русских будут вспоминать как о ве
ликой, но, увы, уже вымершей нации, земли которой населяют народы, 
пришедшие сюда в качестве мигрантов.

Демографическую проблему надо решать не только с помощью 
миграции, следует предпринять целый комплекс мер. Среди них – уве
личение числа детских садов и размеров пособий на детей, предостав
ление жилья за рождение второго и третьего ребёнка и так далее.

Мы за уважительное отношение ко всем нациям и расам, за межна
циональные браки, за то, чтобы как можно больше порядочных и тру
долюбивых мигрантов смешали свою кровь с русской кровью. Но при 
этом следует не забывать, что если будет хорошо русскому народу, бу
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дет хорошо всем остальным, а если будет плохо русским, тогда уже пло
хо станет всем!

Вопрос. Каковы перспективы социальных, политических, экономи-
ческих, культурных и прочих отношений России и Азербайджана.

Самый главный вопрос, который встаёт: а есть ли такие перспек
тивы? Безусловно, ответ может быть только положительный. Да, они 
есть. Это крайне важный момент.

Далее. Только что произошла очень важная встреча стран каспий
ской пятёрки по проблемам Каспия. Мы долго ничего не могли согла
совать. Крайне тяжёлые были переговоры. Но, ведь согласовали и до
говорились: о зоне территориальных вод, рыболовства и общей глади 
моря. Это очень важное достижение. В настоящее время Россия, Казах
стан и Азербайджан выступают с единой позиции в отношении статуса 
Каспия: дно моря делится по средней линии, а его поверхность предо
ставляется в общее пользование. Позиция Туркменистана постепен
но приближается к позиции России. Кроме того, Ашхабад выступил 
с предложением о выделении 20мильной зоны в центре Каспия для 
свободного судоходства. Четыре постсоветских государства взяли обя
зательства не допускать чужаков с их вооружёнными силами и хищ
ным оскалом, и это тоже крайне важный шаг.

Да, у нас не всё, положим, согласовано с континентальным мор
ским шельфом некоторых каспийских стран. Но только не у России 
с Азербайджаном, у нас всё чётко разграничено. В этом отношении про
блем нет. Есть проблемы: ИранАзербайджан, ТуркменияИран, Турк
менияАзербайджан, они находятся в стадии разрешения. Главное, что 
все эти проблемы решаются не с помощью оружия.

Вопрос. Что на ваш взгляд крайне важно сейчас и в будущем, ка-
кова проекция того, а что же будет дальше? Какие опасности грозят 
России и Азербайджану?

Нам грозят опасности не только со стороны западных хищников 
с их попытками создать здесь разного рода охранные подразделения, 
прихватить аэродромы, использовать территории Закавказья для удара 
по ненавистному им Ирану и так далее.

Появилась и другая опасность. Посмотрите, что творится в Ираке 
и Сирии. Вы думаете, что эта опасность пройдёт мимо России и Азер
байджана? Многие скажут: да, Азербайджан – мусульманское государ
ство. А Россия? У нас 18–20 миллионов мусульман. Это достаточно 
серьёзно, больше, чем население того же Ирака.

Так, что нас это касается и не в последнюю очередь. Тем более, что 
нам открыто, по телевидению, в интервью угрожают вторжением ис
ламские радикалы, которые Коранато не читали. Иначе бы до такого 
бреда не додумались. И Азербайджану это грозит, потому что 70 про
центов населения Азербайджана исторически шииты и они для этого 
ИГИЛ страшные враги, даже хуже, чем христиане. Вы посмотрите, что 
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они делают с теми шиитами, которые попадают к ним в плен. Так что 
это всё серьёзная опасность для наших стран. И мы, конечно, и в об
ласти безо пасности тоже должны быть вместе. Это и проблема борь
бы с наркотрафиком, с организованной преступностью и масса других 
вещей, которые чрезвычайно важны в двусторонних отношениях госу
дарств.

Что же касается дружеского отношения народов друг к другу, то, 
слава богу, это есть. Слава богу, Азербайджан избежал процессов, какие 
прошли на Украине, когда народ заставили поверить, что только нацио
налисты хорошие люди, все остальные подлые предатели, и воспита
ли ненависть и к русским, и к остальным народам страны. Слава богу, 
здесь умеренная разумная политика азербайджанского правительства 
сыграла свою крайне важную роль.

Завершая, я хотел бы сказать, что мы на верном пути. Надо и даль
ше работать над укреплением взаимоотношений, решением нацио
нальных проблем. Без них невозможно, они были и будут, надо просто 
всегда быть во всеоружии и уметь спокойно и взвешенно решать эти 
вопросы.

Подготовка к проведению Чемпионата мира 
по футболу 2018 года в России

Здесь собрались специалисты, связанные со спортом, и конкретно 
с российским футболом. Я скажу лишь несколько слов от лица наших 
избирателей.

Конечно, развитие футбола в России требует больших денег, и, на
верное, представитель Счётной палаты скажет, сколько это будет стоить. 
Ктото предлагает: лучше направить эти деньги на жильё и на дороги, 
но можно все деньги направить, например, только на здравоохранение, 
но состояние здоровья населения не улучшится, если больше в стране 
ничего не будет. 

Спорту надо уделять внимание, и это, видимо, имеет прямое от
ношение к нашим гражданам, поскольку они болельщики. По линии 
Минспорттуризма России и Российского футбольного союза всё дела
ется правильно, но есть моральноэтические аспекты: если наша коман
да не поднимается на высокий пьедестал, то, наверное, депутаты, кото
рые представляют население всей страны, вправе послушать главного 
тренера. Может быть, он объяснит, почему так происходит, и мы будем 
лучше знать его вклад в развитие нашего футбола. Но он нас полностью 
игнорирует. И это нам не особенно приятно. Получается, что нанято
му нами работнику чужой страны наплевать на наше общественное 
мнение – он будет делать то, что считает нужным. Результаты низкие, 
в этих случаях тренеры подают в отставку.
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Футбол – самый популярный вид спорта, потому что он самый 
зрелищный и самый политизированный.

События на Украине процентов на 20–30 обусловили футбольные 
фанаты, у которых появилась блестящая возможность хулиганить, под
жигать, орать всё что угодно. Они организованы, и сегодня футболь
ных фанатов используют в политических целях. Это мы тоже должны 
иметь в виду.

Поэтому могут быть разные точки зрения на развитие футбола 
в нашей стране, например, наши футболисты играют в чужих клубах, 
это разрешается, пожалуйста. Мы приглашаем к нам известных фут
болистов. Но если бы можно было собрать знаменитых футболистов 
всего мира в одну команду, то я не уверен, что нам было бы интересно 
смотреть, как они всех на лопатки положат. Лично я противник того, 
чтобы спортсмены бегали по чужим континентам, играли за чужие клу
бы. Это вопрос денег.

Англосаксонская культура США, Британии, части Евросоюза вы
ражается в деньгах. Даёт доход? Давайте заниматься этим видом спор
та, давайте покупать, продавать спортсменов, тренеров, устраивать до
говорные матчи.

Я думаю, что нам выгоднее делать упор на моральный аспект. Если 
всё пустить в коммерцию, тогда и болельщиков не будет. А зачем идти 
болеть? Там они все договорились: какой будет результат, какой счёт, 
кого продать, купить, сколько заплатить. А вы, болельщики, всё ходите, 
смотрите? Они уже всё поделили за вас до матча. Это обман. Он не бу
дет доставлять удовольствие.

Поэтому я не оспариваю то, что разрешено, пусть переходят из коман
ды в команду, ездят, но моё личное мнение – я категорически против. 
Пусть играет команда этой деревни, этого города, этого посёлка, тогда мы 
должны действительно болеть за то, что там хорошо организовали спорт.  
А если за деньги собрать лучших футболистов, и это чьё достижението? 
Это достижение коммерсантов. Вот и всё. Это не спорт.

Мы обязательно хорошо проведём наш чемпионат, у нас тоже есть 
достойные специалисты во всех ведомствах. Но болельщики ждут, чтобы 
эти огромные вложения дали бы и моральное удовлетворение, потому что 
стадионы строятся для всех. Закончится чемпионат, построенные для его 
проведения спортивные сооружения будут использоваться для развития 
спорта, в каждом населённом пункте, будет развиваться транспорт, города 
соединяться «Сапсанами», стадионы станут символами городов.

Я не доволен тем, что обошли город Смоленск, там не будет ни од
ного матча. Почемуто в Саранске выгоднее провести матч и построить 
стадион, на котором не всегда будут болельщики. Закончится чемпио
нат, останутся полупустые стадионы.

Во всём этом разберутся специалисты, здесь сидит аудитор Счёт
ной палаты, он с треском раскритикует работу исполнителей, если 
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деньги будут вложены неэффективно. Сейчас ещё можно чтото под
править, ещё только 2014 год, впереди четыре года. Я же делаю основ
ной упор на моральном аспекте, чтобы всё, что мы вкладываем в спорт, 
приносило бы радость. Это важно, потому что мы видим, что такое 
Украина без спорта. Кровавая гражданская война, вот что это. Лучше 
развивать спорт, чем формировать батальоны карателей, и позволять 
людям друг друга убивать. Спорт отвлекает.

На Ближнем Востоке идёт война. Тоже там мало играют в футбол, 
больше играют в игры по подсчёту отрезанных человеческих голов, 
а не спортивных голов в ворота противника. И всё это делает молодёжь. 
Вот как их воспитать, это новое молодое поколение планеты Земля? 
Как спортсменов, как людей, любящих физкультуру, уважающих чест
ность в спортивных состязаниях? Или же смотреть, как бомбят города 
на Украине или уничтожают Ближний Восток? Поэтому спорт имеет 
политическое значение. Мы бы хотели, чтобы не было политики, но по
литика – это управление. Мы с вами сейчас сидим и управляем процес
сом передачи информации.

Я хочу пожелать лишь одно: чтобы в 2018 году наша команда во
шла хотя бы в десятку ведущих команд мира. Последнее достижение, 
четвёртое место на чемпионате мира, было в 1966 году. Мы же смогли 
подняться на четвёртое место в мировом чемпионате. Мы смогли выиг
рать золото на Олимпийских играх по футболу в Хельсинки в 1952 году. 
Но лучше всего у нас получается хоккей. Как бы мы не бились за фут
бол, в хоккей мы были десятки раз чемпионами мира, Европы, Олим
пийских игр. Надо попробовать и футбол вытянуть. Может быть, дома 
помогут стены, и мы войдём в десятку лучших команд.

Предпринимательство и возможности  
молодёжного движения в России

Для того чтобы общественная структура не замыкалась сама в себе, 
нужна публичность. А что касается малого и среднего бизнеса, здесь 
естественно, можно работать лишь в условиях данного общества и го
сударства. Поэтому мои первые пожелания – чтобы вся деятельность 
шла в положительном формате, потому что положительное созидает. 
Иногда люди не задумываются о характере действий, стремятся чегото 
быстрее достичь, но это приводит к разрушению.

Вот он, Донбасс, украинцы. Конфликтующие стороны хотят рас
цвета своей родины, большой, малой, не важно – с Европой, с Россией 
ли. А результат какой? Казна пуста и все стреляют. Что толку – все 
в долгах как в шелках, растрачены десятки миллиардов долларов, те
перь должны жить, как попрошайки, жить на чьемто иждивении, про
сить, унижаться.
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Так и в жизни каждого человека, при любой общественной фор
мации. Ктото хочет быстрее добиться результата – и что получается? 
Обязательно будет насилие и обман.

Конечно, есть желание быстрее и больше заработать. Хорошо, если 
закончится только спорами с налоговой инспекцией, полицией.

К примеру, Евтушенков считался очень талантливым предприни
мателем, был на виду у всех, а чем заканчивается? Может быть, даже 
не было какихто прямых мошеннических действий, но у тех, с кем он 
контактировал, присутствуют мошеннические схемы. И он автомати
чески становится соучастником, поскольку приобретает то, что было 
получено незаконным путём, он обязан был это знать. Был длительный 
успешный период в 20 лет, а потом пошёл 21й год и всё заканчивает
ся – карьера, известность, всё превращается в отрицательный формат.

Я хорошо знаю Умара Джабраилова. Очень интеллигентный, муд
рый человек, прошёл большую школу, Совет Федерации, был кандида
том в президенты, много занимается бизнесом, мусульманскими про
ектами. И вот сейчас он правильно для себя определил направление, 
а именно: сделать ставку на молодёжь и помочь в выявлении лидерских 
качеств, с упором на малый и средний бизнес.

Я бы вообще убрал это разграничение на малый и средний бизнес. 
Где он малый и когда стал средним? В этом тоже проблема – не все 
любят слово «малый», ктото считается слабеньким, у него малый биз
нес, а рядом товарищ – у него уже средний бизнес. Это, конечно, вещи 
относительные, но надо помочь в молодые годы выявить те качества, 
которые потом каждому из вас помогут достичь успехов в нормальном 
режиме, не подвергая себя какойто опасности.

Ещё пример – Коломойский. Миллиардер, а теперь у него всё отби
рают и возбуждают уголовные дела. Так зачем нужен такой успех, если 
за ним следует падение, от которого нельзя увернуться – или пуля снай
пера в лоб, или будет арестован. Зачем тогда нужны эти миллиарды?

В молодые годы не всегда об этом думают, хочется в чёмто обо
гнать своих товарищей. У меня както в молодые годы этого не было. 
Видимо, это генетически связано – мой отец окончил Гренобльский 
университет во Франции и тоже начал заниматься малым бизнесом. Он 
учился на двух факультетах – аграрном и экономическом. Но его мама, 
моя бабушка, заболела, он уехал, потом началась война, и дальше его 
жизнь пошла подругому.

А у дедушки была фабрика, он всё делал не спеша, так она до сих 
пор стоит в Костополе, сейчас я пытаюсь доказать свои права на неё, 
поскольку она была конфискована, разграблена и немцами, и совет
ской властью.

Я говорю о том, что чрезмерные амбиции губят, лучше по чуть
чуть – маленькая фабрика и всё. И никто не усомнится в честности 
моего деда и моего отца – они ни у кого ничего не украли, нико
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го не убили, никаких мошеннических схем. А в чём был успех? Всё 
просто, в пятницу дед выдавал зарплату сам, значит, бухгалтерия 
не нужна, наблюдатели за рабочими не нужны. 700 рабочих, заня
тых на фабрике, он видел в течение дня. Отсюда экономия на аппа
рате плюс правильный подбор людей. И дать стимул, удержать их 
на своём предприятии. Вот он хочет дом построить, лес почти бес
платный – дед даёт деньги. А другому говорит – тебе не дам, ты про
пьёшь. Ему не нужен профком, у него оставались честные, добросо
вестные работники и фабрика успешно функционировала – мебель, 
строительные материалы шли во Францию, в Россию, в Британию. 
Всё потихонечку.

Да, он не олигарх, были какието куски земли в Ровенской области 
и фабрика в Костополе. Но когда преобладают чрезмерные амбиции, 
человек хочет быстрее достичь определённых результатов.

Вспоминаю такую историю. Мы окончили школу. Мой однокласс
ник хотел побыстрее заработать и продал кооперативную квартиру од
ноклассницы – сначала с ней встречался как жених, потом взял у неё 
доверенность и продал её квартиру. И пошёл за ним след криминаль
ных дел. Как он мог заработать в 18 лет – только обманом, продав чу
жое имущество. Что хорошего? Поторопился.

Меня сберегло то, что я не торопился. И не надо быть завистли
вым, это чувство нужно подавлять, оно характерно, в основном, для де
вушек – зависть и ревность.

Недавно показывали фильм «Дом с лилиями» – больше всего пло
хих поступков совершила Екатерина, потому что она ненавидела, зави
довала: у тебя успех, у тебя то, у тебя это, а у меня нет. Вот этого делать 
не надо, я был лишён этого, причём генетически – никто у нас в роду 
никому не завидовал.

Поэтому амбиции – это хорошо, но они должны проявляться в по
ложительном формате – чтобы вас заметили. Для этого нужно упор
но работать, надо, чтобы они проявились, не самому себя навязывать, 
а чтобы другие увидели.

Вот я учусь в первом классе. В детском саду ничего не было, 
а в школе, в первом классе, уже первые должности, например санита
ры – назначают в классе санитаров, они проверяют руки перед обедом. 
Почемуто меня назначили – гдето я был активней других. Меня заме
тили – Вова Жириновский, будешь санитаром. А потом уже старостой 
избрали, весь класс выбирал в пятом классе, а в шестом, седьмом стал 
председателем совета отряда – я же никого не просил.

Эти качества заложены в каждом, человек не должен отчаиваться, 
что никто его не замечает, но действовать нужно чуть смелее. Самое 
главное научиться говорить, потому что в зону риска попадают те, ко
торые хорошо всё понимают, защищают диссертации, а говорить не мо
гут – они себя не могут показать.
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Творческий процесс начинается, когда у вас свежий контакт. Пусть 
девушки опять не обижаются – когда у мужчины новая любовница, 
он лучше себя чувствует: вот ещё одна маленькая победа. В хорошем 
смысле этого слова. Другой меняет любовниц каждый день, а толку нет, 
потому что он не раскрыл свой творческий потенциал.

Когда я прихожу на какието встречи – студенты, школьники, во
еннослужащие, то у меня проявляется преподавательский, обучающий 
навык.

Ошибка всех – это стеснение, заложенное с детства, особенно ко
гда сильное женское воспитание, мама, бабушка – он молчит. Чистень
ко одели – хорошо, а дальше что? Ты лучше подумай о том, как сделать, 
чтобы ребёнок хорошо говорил.

Что делают на родительских собраниях? Обращают внимание 
на то, что, мол, ваш сын громко разговаривает. Это хорошо, что разго
варивает, пусть обсуждают тех, кто молчит. И десять лет родители слы
шат в отношении их ребёнка, что он мешает проведению урока. Мне 
снижали оценку по предметам за поведение на уроке. Идёт педсовет, 
5 «в» класс, какие замечания? – А, там Вова Жириновский чтото гово
рит. Тогда давай поставим оценку «четыре», а не «пять». Сидят тихони, 
молчат – у них пятёрки по поведению.

Получается, что в школе ещё на первичном уровне, когда проис
ходит становление личности, если ктото чтото говорит – его нака
зывают, в чемто обвиняют и снижают оценки. Совершенно непра
вильная методика подхода к оценке личности! Потом в вузе будет 
немножко подругому, но становление человека, это 14–18 лет.

Правильно, что Умар создал этот проект, таких бизнесплощадок 
должно быть больше по всей стране, для любого возраста, чтобы все 
знали куда пойти, послушать, выработать стиль, принять участие в ма
стерклассе…

Даже если у вас самих ничего не получится, вы сможете потом 
поддержать своих детей и подругому их воспитать. Потому что очень 
часто, когда родители не достигают поставленной цели, они всё вкла
дывают в детей и становятся фанатами, садистами – давай, иди играть 
в теннис! Он не хочет – нет, иди. Давай, за пианино садись! Это приво
дит к тому, что человек занимается нелюбимым делом, из этого ничего 
хорошего не получится. Нельзя ориентировать людей просто на успех, 
нужно ориентировать на долгосрочную перспективу: ты достигнешь 
успеха, но сейчас ты должен быть в определённом формате постижения 
какойто науки, какихто вещей, чтобы тебе это нравилось.

Очень часто в университетах никто не слушает лекции. В Госу
дарственной Думе 90 процентов депутатов не слушают, что говорит до
кладчик, читают газеты, разговаривают по мобильнику. Потому что они 
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не чувствуют, что им это надо, они не ориентированы на дальнейшую 
деятельность.

Мы пытаемся поменять закон «О статусе депутата», который за
прещает воздействовать на депутата. Юристы говорят – он избран на
родом, всё, мы ничего не можем сделать. Но народ избрал депутата, что
бы он работал, а если он не работает, мы должны его поставить в формат 
работы. Как? Мы не говорим – уходи, мы говорим, что не будем пла
тить зарплату в 300 тысяч: ты работаешь на 30 тысяч – 270 я заберу, 
и дам другому, если он работает лучше тебя. Иначе будет уравниловка, 
но ведь у депутатов совершенно разное отношение к деятельности.

Эта уравниловка идёт с детского сада, потом школа, вуз – везде мы 
уравниваем людей. Характерная черта для славянского общества.

Смотрите, немцев не смогли бы стравить так, как сейчас стравили 
русских на Донбассе – никогда немцы друг друга не стали бы убивать. 
С голландцами, даже с поляками этого бы не было. Как же так можно:  
люди одной крови, соседи и вдруг убивают друг друга. Это что такое 
вообще! А это уравниловка – для славян характерна общинность. Но 
она хороша в плане взаимодействия – человек упал, подбежим все, под
нимем его, а вот в работе это взаимодействие не получится, потому что 
талантливый будет зажат.

Посмотрите, многие открытия и наработки в науке сделали рус
ские инженеры и конструкторы, но потом всё это уходило за рубеж. 
Интернет изобрели наши военные, а дальше? Скорее запустите в гра
жданскую жизнь – это же наш Интернет. Нет, американцы запустили! 
Телефон, телевизор, радио – всё это мы первыми сделали, но зареги
стрировали они. Для русского общества, и в целом славянского, ха
рактерна анархия. Это у немцев, голландцев, бельгийцев, фламандцев, 
у всех скандинавов – точность, быстрое оформление документов. А её 
нужно воспитывать. Это должно идти с детства, каждый ребёнок дол
жен вести дневник, чтобы дома была книга – вот, садись, пиши, что ты 
сегодня сделал. Вы выявите будущего писателя, журналиста, аналити
ка, социолога.

Потом почитайте, как он оценивал события пять лет назад, и сей
час. Вы должны всё это видеть, запечатлеть. Но родителям некогда – 
они пришли с работы уставшие и им уже не до ребёнка.

Вопрос. Сейчас  в  Государственной  Думе  проверяется  посещае-
мость депутатов. Как вы к этому относитесь?

Положительно, мы этого двадцать лет добиваемся. Мы говорим – 
давайте утвердим императивный мандат.

Жёсткой оценки никому не хочется – дескать, сидел на заседани
ях Государственной Думы, и знать не знаем, кто он, ушёл и, слава богу. 
Маленький Бонапарт в каждом из нас, маленький Ленин, Сталин – как 
признак мании величия. Этот комплекс развивается в людях столе
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тиями. Вот все говорят – смотрите, великий художник. Он – великий  
художник, а я кто? Он – великий спортсмен, а я кто? Мы хвалим тех, 
кто достиг успеха, и ребёнок хочет, чтобы его хвалили. И он видит: что
бы похвалили, нужно чегото добиться.

Или возьмите примеры с революционерами, террористами. У нас 
есть улица имени революционера Удальцова в Москве, это дедушка 
Сергея Удальцова. Почему он продолжает дело дедушки? А потому что 
улица названа в его честь! Если дед заслужил своей революционной 
деятельностью признания и в Москве его именем улица названа, так 
давай я то же самое буду делать. И он громит Москву, устраивает нам 
маленький Майдан. Потому что мы ему показали результат деятель
ности деда – его именем назвали улицу. И, естественно, пока он рос, 
ему говорили – твой дедушка делал тото и тото, был большевиком, 
устраивал забастовки, демонстрации. Пока он был маленьким мальчи
ком, он думал о том, как бы себя выразить. А теперь он уже не малень
кий – ему уже двадцать пять. И его самовыражение стало опасным.

Чем выгодны партии – мы не только выявляем людей, в которых 
чувствуются какието лидерские качества, но и помогаем им взаимо
действовать с обществом. Мы с удовольствием запустим на наше теле
видение любые ролики и расскажем всей стране о тех из вас, о которых 
федеральные каналы никогда не скажут, им нужны только Ходорков
ские, миллиардеры, Прохоровы. А мы покажем реальные достижения 
мелких предпринимателей – вам приятно будет увидеть, что гдето 
о вас говорят, в Интернет это всё уйдёт. В этом смысл объединения уси
лий школы, вуза, предприятия, везде мы поможем информацией, чтобы 
вы получили правильную оценку, потому что каждый из вас заслужил 
право иметь справедливую оценку. Да, ктото слабее, ктото сильнее, 
бывают оскорбления, недопонимания. Поэтому нам надо объединять 
усилия, создавать благоприятные информационные условия. Вашей 
бизнесплощадке может понадобиться десять лет, чтобы человек сто 
через неё прошло, а если мы подключим какойто телеканал, то всё это 
пойдёт значительно быстрее, в несколько раз увеличится информиро
ванность населения о результатах вашей работы.

Может стоит добиться восстановления федеральной службы 
по поддержке молодых предпринимателей в сфере малого бизнеса. Го
ворить только о положительном. Это создаёт благоприятный фон ра
бочего места, да и человек получает удовлетворение, видя позитивную 
оценку общества. А чтобы люди могли заниматься этой деятельностью, 
им нужны помещения и минимальные кредиты.

Эти деньги обязательно вернутся – люди хотят работать, и через 
годдва деньги вернутся уже в виде налогов, а потом с прибыли и кре
диты вернут. Мы должны объединить усилия всех структур – и депута
тов, и партии, и вашего проекта, от этого будет только польза.
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Вопрос. Не могли бы вы рассказать о книге по исследованию ваших 
генетических корней. Сейчас об этом много говорят.

Эта брошюра о моей родословной. Скоро она должна выйти – этим 
вопросом занимался Институт генетики, не я придумал. Я хотел опре
делить свой геном, моё происхождение, кровь направили в Америку, 
пока только там есть соответствующие лаборатории. Выяснилось, что я 
отношусь к большой родовой семье, из которой вышел Наполеон, Гит
лер, Альберт Эйнштейн, Линдон Джонсон, президент США, два вице
президента США и много известных людей. Это же всё генетика.

А ктото сын кочевника – он в этом не виноват, происхождение 
не зависит от нас. Но мы можем это накопленное богатство – это 
не деньги, это интеллект, информация – передавать быстрее, как бы 
сеять, удобрять. Давайте это делать дальше, используя вашу бизнес
площадку. Вы видите, президент старается, но этого мало, нужна вер
тикаль, а мы с вами можем снизу идти по вертикали, но использовать 
определённые её части, такие как площадка Государственной Думы, 
телевидение. Это же лучше, удовлетворение будет у всех, когда мы сде
лали чтото хорошее для страны.

Вопрос. Лет 15 назад мы с вами встречались в Славянске, у нас был 
разговор по поводу молодёжного движения, видимо, я тогда был к это-
му не готов. Сейчас у нас уже есть программный документ, мы были бы 
вам признательны, лично я, если бы вы поддержали нашу инициативу, 
сотрудничали с нами, координировали движение соратников.

Может мы и добьёмся того, чтобы государство создало структуру, 
которая будет помогать всей вертикали власти. Потому что у нас, всё
таки, общественные вопросы, а если будет создана специальная феде
ральная служба или агентство в рамках того же Минэкономразвития 
России, то дело пойдёт гораздо быстрее, но эта служба должна действо
вать день и ночь. Понимаете, речь идёт не о том, чтобы дом построить – 
дом сегодня купит любой, недвижимости полно, и она успешно прода
ётся – строить надо мозги, создавать долговременную базу интеллекта 
страны. Это самое дорогое – построить умную страну.

Представляете, нам всем будет приятно, если мы везде будем за
нимать первые места, везде – и школьники на олимпиадах, и студенты, 
и наши бизнесмены, изобретатели, рационализаторы, если будет созда
на самая лучшая налоговая система. Всё будет стимулировать к непре
рывному творчеству в масштабах огромной страны.

Вопрос. Вы говорили, что очень важно, если каждый скажет – моя 
страна такая великая из-за меня – не было бы меня, не было бы великой 
России. Насколько я понимаю, мы берём это направление за основу дея-
тельности?

Да, каждый из нас крупинка, но все вместе сделаем золотой слиток 
в масштабах всей страны.
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Фракция ЛДПР регулярно проводит встречи с молодёжью в Ма
лом зале Государственной Думы – «круглые столы». Они проходят 
в форме свободной общеполитической дискуссии. Журналисты и мо
лодые люди, присутствующие в зале, задают вопросы Председателю 
ЛДПР Владимиру Жириновскому и другим депутатам фракции ЛДПР.
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